

مسار الصراعات في الشرق الأوسط وأفريقيا

العدد 59

إصدار شهر أغسطس 2026م

الفهرس

الصفحة	الموضوع
3	الافتتاحية
7 - 4	أولاً: العرض العام للتقرير
-	ثانياً: العرض التفصيلي للتقرير
8-11	إثيوبيا
11-14	السودان
15-19	الصومال
19-29	العراق
30-34	اليمن
38 -35	جنوب السودان
57 -38	سوريا
64 -57	ليبيا
70 -64	لبنان
70-73	مالي

الافتتاحية

تشكل الصراعات في الشرق الأوسط وأفريقيا انعكاساً لتعقيد الصراعات طويلة الأمد؛ حيث تعكس طريقة تفاعلاتها، وطول أمدها، وسلوك الفاعلين فيه ومطالبها، وشروط الأطراف لتسويتها، والديناميكية التي تتميز بها، وشدة تنافسها، ومدى التعقيد الذي تتميز به.

يزداد هذا التعقيد في ظل تفاعل تلك الصراعات مع التغيرات العالمية، إذ تصبح مصالح الفاعلين أكثر تداخلاً وتعقيداً، وتزداد حجم التحديات المحيطة بالتسويات السياسية، لتزداد أهمية المتابعة الدقيقة لتلك التفاعلات وتحليلها بالشكل الذي يمكننا من وضع الأمور في نصابها لاختيار أنسب السياسات والاستعداد للسيناريوهات المطروحة، وفي هذا العدد بجانب تتبع الصراعات الإقليمية، نقرب من تشابكاتها الداخلية والتفاعل الدولي والإقليمي حولها.

يسلط العدد التاسع والخمسون من التقرير الشهري مسار الصراعات والصادر عن مركز شاف الضوء على ساحة دول الصراع في الشرق الأوسط وأفريقيا، وتتبع القضايا الهامة فيها، وأبرز المستجدات، والتفاعلات المحلية والإقليمية والدولية، ويشمل التقرير حالة الصراع في عشر دول وهم كالتالي (إثيوبيا، السودان، الصومال، العراق، اليمن، وجنوب السودان، وسوريا، وليبيا، ولبنان، ومالي).

العرض العام للتقرير

قبل أن نلقي الضوء على تطورات الصراع في المناطق محل التناول، نعرض بشكل إجمالي أوضاع الصراعات في الدول العشر محل الاهتمام قبل الانتقال إلى التقرير المفصل:

إثيوبيا: يكشف التصعيد الراهن، أن أزمة مياه النيل قد انتقلت إلى مرحلة نوعيّة تتجاوز أدوات الضغط التقليدية المتمثلة في التحركات السياسية والمفاوضات الفنية؛ إذ تحوّلت إلى ساحة تنافسٍ إقليميٍّ على المكانة والموارد وممرّات التجارة والأمن؛ وتكمنُ خطورة هذا التحوّل في توسيع دائرة الخلافات وتعقيد مسارات الحلّ بسبب تشابك العوامل الداخلية- أبرزها تحالف الفصائل المسلحة ضد أبي أحمد- مع الديناميات الإقليمية؛ ما يجعل الحلول الفنية غير كافيةٍ ويستدعي تبني إستراتيجية شاملة ومتعددة الأبعاد، تشمل آليات دبلوماسية وإقليمية مؤسسية، بجانب أطرٍ قانونية وضماناتٍ مائية قابلة للتنفيذ، وتعزيز الثقة بين الأطراف المعنية للحدّ من مخاطر التصعيد والتدخلات الخارجية.

السودان: يكشف المشهد السوداني، خلال أغسطس 2026، عن استمرار تعقّد الأزمة وتداخل أبعادها السياسية والأمنية والاقتصادية والإنسانية، بما يؤكد أن الحرب لم تعدّ مجرد صراع عسكري بين طرفين، وإنما باتت أزمة ممتدّة ذات تداعيات داخلية وإقليمية متشابكة، فعلى المستوى السياسي، برزت محاولات لتجنّب توسيع دائرة مع دول الجوار، بالتزامن مع تحركات إقليمية ودولية؛ لإعادة طرح مسارات الحوار والسلام، في ظلّ استمرار حالة الاستقطاب بين القوى السودانية، وفي المقابل، عكست التطوّرات الأمنية استمرار العمليات العسكرية وتعدّد جبهات القتال، ولا سيما في كردفان والنيل الأزرق، بما يزيد من صعوبة الوصول إلى تسوية شاملة ويُعزّز المخاوف من اتساع البُعد الإقليمي للصراع، كما ظلّ الاقتصاد السوداني يواجه ضغوطاً كبيرة، رغم تراجع معدّل التضخّم، في وقتٍ تتجه فيه السلطات إلى تطوير آليات الرقابة المصرفية ودعم قطاعات الإنتاج باعتبارها مُكوّنات أساسية لأيّ مسار مستقبلي للتعافي.

أمّا إنسانياً؛ فقد ظلّ المدنيون الحلقة الأكثر تضرراً، في ظلّ استمرار النُزوح وتدهور أوضاع المُخيّمات ونقص الغذاء والمياه والخدمات الأساسية، فضلاً عن خروج ملايين الأطفال من التعليم وتفاقم مخاطر سوء التغذية والعنف المرتبط بالنزاع.

وعليه؛ فإن أغسطس 2026، يؤكد أن مستقبل السودان سيظلّ مرهوناً بمدى القدرة على وقف التصعيد العسكري، ومنع انتقال تداعيات الحرب إلى دول الجوار، وتهيئة مسارٍ سياسيٍّ جامعٍ يضع إنهاء الحرب وحماية المدنيين وإعادة بناء مؤسسات الدولة في مقدمة أولوياته.

الصومال: عكس المشهد الصومالي، خلال أغسطس، استمرار التدخّل بين التحديات السياسية والأمنية والضغوط المرتبطة بمستقبل الدعم الدولي، خاصّةً مع الغموض المحيط ببعثة "أوصوم" وتنامي الخلافات بين الحكومة الفيدرالية وبعض الولايات، وفي المقابل، شهدت البلاد تكتيفاً للعمليات ضد حركة الشباب، إلى جانب تعزيز التعاون مع تركيا والولايات المتحدة وبريطانيا والسعودية في المجالات الأمنية والعسكرية ومكافحة الإرهاب والقرصنة، فضلاً عن تنامي الاهتمام بالموارد النفطية الصومالية، بما يؤكد أهمية الشراكات الدولية في دعم الاستقرار مع استمرار الحاجة إلى معالجة الخلافات الداخلية وتعزيز قدرة المؤسسات الصومالية على تولّي مسؤولياتها الأمنية بصورة أكثر استقلالاً.

العراق: شهد العراق خلال أغسطس 2026 حراكاً واسعاً على المستويات السياسية والأمنية والاقتصادية، في ظل تصاعد التوترات الإقليمية وانعكاساتها المباشرة على الداخل العراقي، وذلك على النحو الآتي:

- **سياسياً:** كثفت بغداد اتصالاتها الإقليمية مع مصر والسعودية وإيران وتركيا، بالتوازي مع تحركات دبلوماسية وأمنية لاحتواء تداعيات الصراع الإقليمي وتعزيز التعاون وحماية المصالح العراقية

- **وأمنياً:** تصاعدت الهجمات بالطائرات المسيّرة والصواريخ، خصوصاً في إقليم كردستان، مما دفع الحكومة إلى تعزيز الانتشار الأمني والدفاعات الجوية ومراقبة تحركات الفصائل، إلى جانب تكتيف التنسيق مع السعودية بشأن تهديدات المسيرات.

- **واقتصادياً:** فتركت الجهود على حماية واستدامة صادرات النفط في ظل اضطراب الملاحة عبر مضيق هرمز، وتنويع مسارات التصدير عبر جيهان والموانئ الجنوبية، بالتزامن مع استئناف إنتاج النفط في كردستان، ومواجهة فجوة الكهرباء من خلال خطط لزيادة قدرات التوليد، فضلاً عن تعزيز مكافحة الفساد واسترداد الأموال، ودفع مشاريع التحوّل الرقمي، ومنها منصة تتبع السلع ومقترح الدينار الرقمي.

اليمن: شهد اليمن خلال أغسطس 2026 تصعيداً سياسياً وعسكرياً وإنسانياً متداخلاً، أعاد المشهد إلى أجواء ما قبل التهدئة. فعلى الصعيد السياسي، تركّزت التحركات الحكومية والأمنية على تحميل الحوثيين مسؤولية التصعيد، مع تحذيرات واضحة من المبعوث الأممي ومجلس الأمن من خطر العودة إلى حرب واسعة النطاق. وفي المقابل، اتجه مجلس القيادة الرئاسي إلى تبني مقاربة أكثر حزمًا عبر إجراءات ردع عسكرية واقتصادية، وملاحقة شبكات التهريب وتجفيف مصادر تمويل الحوثيين.

وعسكرياً، برزت مأرب والمخا وشبوة والبحر الأحمر كساحات رئيسية للتصعيد، مع توسع الهجمات الحوثية بالصواريخ الباليستية والطائرات المسيّرة ضد مواقع حكومية وموانئ ومناطق مدنية، فضلاً عن

ادعاءاتٍ باستهداف ناقلات وسفنٍ سعودية. أما إنسانياً، فقد أدى التصعيد إلى سقوط ضحايا مدنيين، وتعطيل أنشطة الإغاثة في الساحل الغربي، وتجدد موجات النزوح، بما يزيد هشاشة الوضع الإنساني. وعليه، يُرجَّح أن يبقى المشهد اليمني خلال الفترة المقبلة أمام مسارين متوازيين وهما؛ استمرار الجهود الأممية والدولية لمنع الانزلاق إلى حربٍ شاملة، وفي المقابل تصاعد احتمالات المواجهة إذا استمرت الهجمات الحوثية وتهديدات الملاحة والضغط على السعودية والموانئ اليمنية.

جنوب السودان: في ضوء ما شهده جنوب السودان، خلال شهر أغسطس، يتضح أن البلاد لا تزال تواجه جُملةً من التحديات المتشابكة التي تمتدُّ من الملف السياسي والاستعداد للانتخابات المقبلة، إلى استمرار حالة عدم الاستقرار الأمني وتفاقم الأوضاع الإنسانية، وبينما تُمثِّل الانتخابات المُقرَّر إجراؤها في ديسمبر 2026م محطةً مهمةً في مسار الانتقال السياسي، فإن استمرار أعمال العنف المحلية وغياب الضمانات الأمنية والحقوقية يُثير مخاوف بشأن قدرة الدولة على توفير البيئة الملائمة لإجراء انتخابات مستقرة وذات مصداقية، وبالتالي، فإن مستقبل جنوب السودان خلال المرحلة المقبلة سيظلُّ مرتبطاً بمدى قدرة الحكومة والقوى السياسية على احتواء التوتُّرات الأمنية، وتهيئة الظروف السياسية والحقوقية المناسبة للانتخابات، بما يُسهم في دعم الاستقرار وبناء مؤسسات الدولة وتحسين الأوضاع المعيشية للسكان، خاصةً في ظلِّ استمرار هشاشة الوضع الأمني والإنساني.

سوريا: يشهد الملفُّ السوريُّ تطوراتٍ إيجابيةً عدَّة على الصعيدين "السياسي والاقتصادي"، خاصةً في ظلِّ الدعم والقبول الإقليمي والدولي الذي تحظى به الإدارة السورية الجديدة برئاسة أحمد الشرع، ولكن هذا لا ينفي وجود كثيرٍ من التحديات التي لا تزال عائقاً أمام آمال التحسُّن المنشود من قِبَل الشعب السوري، وخصوصاً الفوضى الأمنية التي تهدد أمن واستقرار دمشق، وتعرقل مساعي إصلاح الدولة وإعادة إعمارها.

ليبيا: شهدت الأزمة الليبية، خلال أغسطس 2026، تطوُّراً سياسياً مهماً من شأنه كسر حالة الجمود، تمثِّل في اتفاق لجنة «4+4» بشأن إعادة تشكيل المفوضية وتعديل القواعد الانتخابية، بما أعاد ملف الانتخابات إلى الواجهة بعدَ سنواتٍ من التعرُّر، غيرَ أن هذا التطوُّر لم يتحول بعدُ إلى توافقٍ شاملٍ؛ إذ كشفت ردود الفعل المتباينة عن استمرار الخلاف حول شروط الترشُّح، ومشاركة العسكريين ومزدوجي الجنسية، والسند القانوني وآلية اعتماد الاتفاق، وهو ما يجعل المرحلة المقبلة اختباراً لقدرة الأطراف الليبية على تحويل التفاهم الأولي إلى مسار قابل للتنفيذ.

وعلى الصعيد الأمني والعسكري، كشف الشَّهر أن أيَّ تقدُّمٍ سياسيٍّ سيظلُّ هشاً ما لم يستند إلى بيئة أكثر استقراراً، خاصةً مع تصاعد أزمة الكهرباء واحتجاجات غرب ليبيا واستهداف منشآت الطاقة في الزاوية،

بما أظهر قابلية الملفات الخدمية للتحوّل إلى ضغطٍ سياسيٍّ مباشر، كما عكست التحرّكات المرتبطة بتوحيد المؤسسة العسكرية، سواء عبر الاتصالات الإقليمية أو اللقاءات المدعومة دوليًا، أن المسار الأمني لا يزال جزءًا أساسيًا من أي تسوية مقبلة، لكنه يظلّ مرهونًا بتجاوز الانقسام القائم بين الشرق والغرب.

أمّا اقتصاديًا، فقد جمعت تطوّرات أغسطس بين فرص الانفتاح وضغوط الأزمة؛ إذ عكست اتفاقيات الطاقة ومحاولات تطوير قطاع النفط إمكانية دعم الاقتصاد واستقطاب شركات خارجية، بينما كشفت استقالة محافظ مصرف ليبيا المركزي، وما ارتبط بها من شروط تتعلق بضبط الإنفاق والحدّ من تهريب السِّلَع والمحروقات، عن عمق الاختلالات المالية والنقدية، كما أظهر تراجع الدينار وأزمة الوقود والكهرباء استمرار هشاشة الوضع المعيشي، بما يجعل اتفاق «4+4» فرصةً مهمةً لإعادة ضبط المسار السياسي، لكنه لن يكون كافيًا ما لم يتحول إلى خطوات تنفيذية واضحة تمنع إعادة إنتاج مرحلة انتقالية جديدة.

لبنان: تُظهر تطوّرات شهر أغسطس، أن المسار التفاوضي بين لبنان وإسرائيل لا يزال هشًا، خاصّةً مع استمرار التصعيد الإسرائيلي في الجنوب ورفض حزب الله للمسار التفاوضي، بما يجعل أيّ تقدّم فيه عرضةً للانتكاس مع كل تطوّر ميدانيّ.

وفي الوقت نفسه، تواصل الدولة اللبنانية تعزيز حضورها الأمني والسياسي، بدعمٍ دوليٍّ متزايدٍ، وهو ما يرجح استمرار الضغوط على حزب الله خلال الفترة المقبلة.

وعليه؛ ستظلّ قدرة الحكومة على إدارة ملف السلاح، بالتوازي مع احتواء التصعيد جنوبًا والحفاظ على مسار التفاوض، العامل الأكثر تأثيرًا في تحديد اتجاه المشهد اللبناني خلال المرحلة المُقبلة.

مالي: عكس المشهد المالي، خلال أغسطس، استمرار حالة من التعقيد على المستويات السياسية والأمنية والدبلوماسية؛ حيث تواجه السلطات تحدّيًا رئيسيًا يتمثّل في احتواء تصاعد نشاط الجماعات المسلحة، خاصّةً جماعة نصرة الإسلام والمسلمين التي واصلت استهداف القوات والمنشآت العسكرية والاستفادة من الفدىّ وعمليات الاختطاف في تمويل أنشطتها، بالتزامن مع مساعي الحكومة لتعزيز قدراتها الأمنية، من خلال دمّج المقاتلين السابقين في القوات المسلحة والإفراج عن الجنود المحتجزين وفرض إجراءات أمنية إضافية في المناطق المتضررة، بينما تكشف التحرّكات الدبلوماسية عن توجه مالي نحو إعادة تشكيل شبكة علاقاتها الخارجية، من خلال استعادة قنوات التواصل مع الجزائر وتعزيز التعاون معها، إلى جانب استمرار الشراكة مع روسيا وتراجع الدور الفرنسي، وهو ما يعكس تحوّلًا في أولويات السياسة الخارجية والأمنية للسلطات الانتقالية.

العرض التفصيلي للتقرير

أبرز تطورات الأوضاع في إثيوبيا خلال شهر أغسطس

شهدت إثيوبيا، على مدار شهر أغسطس، العديد من التطورات على الأصعدة المختلفة، سواء السياسية أو الأمنية أو الاقتصادية، ويمكن الإشارة إلى ذلك على النحو الآتي:

أولاً- الملف السياسي:

إيطاليا تستدعي سفيرها لدى إثيوبيا.. ماذا يحدث بين روما وأديس أبابا؟

في 13 فبراير 2026، حَقَّقَتْ رئيسة الوزراء الإيطالية جورجيا ميلوني في أديس أبابا اختراقًا دبلوماسيًا لافتًا، حين عقدت قمة ثنائية مع قادة الدول والحكومات الأفريقية، في لقاءٍ نُظِّمَ على هامش قمة للاتحاد الأفريقي، بعدما قرَّرَ رئيس الوزراء الإثيوبي أبي أحمد تمديد أعمالها، لكن، بعد نحو سبعة أشهر فقط، استدعت روما سفيرها لدى إثيوبيا، سيم فابريتسي، الذي لم يَمُضِ على تولّيه منصبه سوى تسعة أشهر، في خطوة غير مسبقة، أثارت تساؤلات بشأن طبيعة الخلاف بين البلدين، وتباينت السرديات بشأن أسباب

عودته، بين تقارير تحدثت عن إعلان أديس أبابا، أنه شخصٌ غير مرغوبٍ فيه، وأُخرى نقلت عن وزارة الخارجية الإيطالية قولها: إن عودته كانت بالتوافق معه؛ تمهيداً لتكليفه بمنصبٍ جديدٍ في روما.¹

إثيوبيا تتحدّى مصر والسودان: لن يمنعنا عن تطوير مواردنا.. ولا نحتاج موافقتهم

واصلت إثيوبيا لهجتها التصعيدية في ملف النيل؛ حيث قال وزير المياه والطاقة الإثيوبي هابتامو إيتيفا: إن بلاده لا تحتاج موافقة مصر والسودان لتنمية مواردها النيلية، وإن التأخيرات التي تواجهها أديس أبابا في عمل لجنة حوض النيل لن تمنعها من تطوير مواردها المائية؛ زاعماً دخول الاتفاقية حيّز التنفيذ رغم عدم توقيع مصر والسودان، وأضاف إيتيفا، أن المفوضية صُمِّمت لتحلّ محلّ مبادرة حوض النيل الانتقالية، وأن إثيوبيا من بين الدول التي تدفع باتجاه دخول المفوضية مرحلة التشغيل الكامل.²

حميدتي في إثيوبيا بعد ساعاتٍ من اتهامات أمريكية للجيش السوداني

وصل قائد الدعم السريع، محمد حمدان دقلو (حميدتي)، إلى العاصمة الإثيوبية أديس أبابا، ٢٨ أغسطس الفائت، في مستهلّ زيارةٍ رسميةٍ، وذلك بعد ساعاتٍ من تصريحات مستشار الرئيس الأمريكي، مسعد بولس، التي اتهم فيها الجيش السوداني بشنّ هجمات جوية داخل الأراضي التشادية، وهو ما دفع وزارة الخارجية السودانية إلى الردّ، مؤكّدة امتلاكها أدلّة على إطلاق مُسَيِّرات من داخل إثيوبيا لاستهداف أراضيها، دون أن يُبدي بولس موقفاً مماثلاً تجاه تلك الهجمات.³

ثانيًا- الملف الأمني:

قوات فانو تعلن تدمير فوج كامل من الجيش الإثيوبي كان متّجهاً إلى تيغراي

أفادت وسائل إعلام محلية إثيوبية، أنّ قوات فانو المسلحة تمكّنت من القضاء على فوجٍ كاملٍ من الجيش الإثيوبي كان في طريقه نحو إقليم تيغراي، في تطوّرٍ يعكس تصاعُد حِدّة المواجهات بين القوات الفيدرالية والمسلحين في شمال البلاد، ولم يتسّ حتى الآن التحقق بصورةٍ مستقلةٍ من حجم الخسائر التي أُعلن عنها، وتأتي هذه التقارير في وقتٍ تشهد فيه إثيوبيا تصعيداً متزامناً على أكثر من جبهة؛ إذ تخوض قوات فانو منذ عام 2023 تمرّدًا مسلحًا واسع النطاق ضد الحكومة الفيدرالية في إقليم أمهرة، بينما عادت التوترات

¹ إبراهيم عثمان، إيطاليا تستدعي سفيرها لدى إثيوبيا.. ماذا يحصل بين روما وأديس أبابا؟، العربي الجديد، ٢٥ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/f7RTtr8iHmcZUilar>

² مصطفى الشاعر، إثيوبيا تواصل تحدي مصر والسودان بشأن ملف النيل، مصرأوي، ٢٣ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/fcogdgoq0nb7R70yE>

³ حميدتي يصل إثيوبيا بعد ساعاتٍ من اتهامات أمريكية للجيش السوداني، اخبار السودان، ٢٨ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/nex6PYlpAMpTjXbBL>

العسكرية إلى تيغراي بعد اندلاع اشتباكات بين الجيش الإثيوبي وقوات مرتبطة بجهة تحرير شعب تيغراي.⁴

إثيوبيا: تحالف جديد من الجماعات المسلحة يدعو إلى الإطاحة بأبي أحمد

أعلنت الميليشيات في إقليم أمهرة عن تشكيل قيادة موحدة وتحالفها مع عدة جماعات مسلحة، بما في ذلك خصومها السابقين، جبهة تحرير شعب تيغراي، في إقليم تيغراي، وتعارض هذه القوات علناً السلطات الفيدرالية في أديس أبابا ورئيس الوزراء أبي أحمد؛ لهذا يبدو السلام في إثيوبيا هشاً على نحو متزايد، وتُشير تقديرات بحثية إلى أن اتصالاتٍ جرت بالفعل بين فانو وجبهة تحرير شعب تيغراي، إلى جانب جماعات أخرى، مثل "جيش تحرير أرومو وجبهة تحرير أرومو"؛ في محاولة لبناء تحالفٍ عابرٍ للقوميات ضد حكومة أبي أحمد.⁵

إثيوبيا والوكالة الذرية تُعززان التواصل حول البرنامج النووي

انطلقت في العاصمة الإثيوبية أديس أبابا، ١٢ أغسطس الماضي، ورشة عمل وطنية مشتركة بين المفوضية الإثيوبية للطاقة النووية والوكالة الدولية للطاقة الذرية، ركزت على تعزيز مشاركة أصحاب المصلحة ووضع إطار للتواصل والتوعية بشأن البرنامج النووي الإثيوبي، وتأتي الورشة في إطار الجهود الرامية إلى بناء قاعدة مؤسسية ومجتمعية داعمة للاستخدام السلمي للطاقة النووية في البلاد، وأكد نائب مفوض المفوضية، عبدالرزاق عمر، أن تطوير برنامج نووي مستدام لا يعتمد على الجوانب التقنية وحدها، بل يتطلب أيضاً بنية تحتية مناسبة، وإطاراً قانونياً وتنظيماً واضحاً، إلى جانب بناء الثقة بين المؤسسات الحكومية والمجتمع والجهات المعنية.⁶

تدريبات عسكرية «إثيوبية - أمريكية» لتعزيز قدرات حفظ السلام

بدأت مجموعة من قوات الدفاع الأمريكية القادمة من ولاية رود آيلاند، منتصف أغسطس المنصرم، تدريبات عسكرية مشتركة مع قوات الدفاع الوطني الإثيوبية في مركز حفظ السلام التابع لوزارة الدفاع في

⁴ نور الدين، قوات فانو تعلن تدمير فوج كامل من الجيش الإثيوبي كان متجهاً إلى تيغراي، موقع الدفاع العربي، ٢٠ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على:

<https://share.google/f6cRDhLyQFwDpqumi>

⁵ فاطمة بارودي، إثيوبيا: تحالف جديد من الجماعات المسلحة يدعو إلى الإطاحة بأبي أحمد، البوابة نيوز، ٢٠ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على:

<https://share.google/zSeh9qQsvvvATV69V>

⁶ إثيوبيا والوكالة الذرية تعززان التواصل حول البرنامج النووي، الراصد الإثيوبي، ١٢ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على:

<https://share.google/TsrHNCh7vaUU6pl6e>

أديس أبابا، وذلك في إطار اتفاقية التعاون العسكري الثنائية بين البلدين، وتُركّز التدريبات على تعزيز قدرات المشاركين في تطبيق حقوق الإنسان والقانون الدولي الإنساني والقواعد والتشريعات العسكرية خلال تنفيذ العمليات، بما في ذلك المهام الإقليمية وعمليات حفظ السلام، ويتضمن البرنامج التدريبي تدريبات متخصصة في إزالة الألغام والتعامل مع مُخلفات الحرب، إلى جانب رفع مستوى الوعي بالإجراءات اللازمة للحدّ من المخاطر التي قد تواجه القوات والمدنيين في المناطق المتضررة من الألغام والمتفجرات.⁷

ثالثاً- الملف الاقتصادي:

إثيوبيا تنفق 2.2 مليار دولار لوقف تدهور عملتها المحليّة

تنفق إثيوبيا مليارات الدولارات في محاولة محمومة - وغير ناجحة حتى الآن - لوقف تراجع قيمة عملتها المحلية البر، وأعلن البنك المركزي، بعد إنفاق 2.2 مليار دولار، منذ بداية العام؛ لدعم البر المنهار، اعتزامه بيع 500 مليون دولار إضافية، واصفاً عملية البيع غير المجدولة، بأنها "مزاد خاص"، وذكرت وكالة بلومبرج للأنباء، أن التدخّلات الحكومية لم تكن كافيةً لوقف هبوط العملة المحليّة، في ظلّ الضغوط المتزايدة التي يتعرّض لها الاقتصاد الإثيوبي جرّاء ارتفاع أسعار النفط العالمية، وانخفضت قيمة البر الإثيوبي بنسبة 3.2% خلال العام الحالي لتصل إلى مستوى منخفضٍ قياسيٍّ بلغ حوالي 162 برا لكل دولار؛ ليصبح أسوأ العملات أداءً من بين 23 عملة إفريقيةٍ تتابعها وكالة بلومبرج.⁸

إثيوبيا ونيوزيلندا تبحثان توسيع التعاون في المياه والطاقة وبناء القدرات

بحث وزير المياه والطاقة الإثيوبي، المهندس هبتامو إتيافا، مع سفيرة نيوزيلندا لدى إثيوبيا، أوليفيا أوين، سُبُل تعزيز وتوسيع التعاون الثنائي في مجالات المياه والطاقة وبناء القدرات المؤسسية، إلى جانب استكشاف فرصٍ جديدةٍ للشراكة التنموية بين البلدين، وخلال اللقاء، استعرض الوزير الإثيوبي الجهود التي تبذلها الحكومة لتوسيع خدمات الكهرباء وتحسين الوصول إليها، مشيراً إلى ارتفاع نسبة الوصول إلى

⁷ تدريبات عسكرية إثيوبية أمريكية لتعزيز قدرات حفظ السلام، الراصد الإثيوبي، ١٨ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/2oR1tRURa25RYEE6x>

⁸ إثيوبيا تنفق 2.2 مليار دولار لوقف تدهور عملتها المحلية - بوابة الشروق، ١٩ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/YTfelchqpOshtPeul>

الكهرباء في البلاد إلى نحو 63%، في إطار المساعي الرامية إلى تعزيز البنية التحتية للطاقة وتوسيع نطاق الاستفادة من خدمات الكهرباء، ولا سيما في المناطق التي لا تزال تعاني من محدودية الوصول إليها.⁹

السودان في أغسطس.. بين استمرار الصراع وتحديات الاستقرار

شهدَ السودان، خلال شهر أغسطس 2026م، العديدَ من التطورات على مختلف الأصعدة سواء سياسية أو اقتصادية أمنيّة أو إنسانية، وعليه سوف نتناول أبرز تطورات المشهد السوداني على النحو الآتي:

أولاً- الملف السياسي:

السودان يدعو إثيوبيا إلى حُسن الجوار وينفي استهداف تشاد

قال وزير الخارجية السوداني محيي الدين سالم أحمد: إن بلاده لا تحتاج إلى مزيدٍ من التوتُّر مع إثيوبيا، داعياً أديس أبابا إلى الالتزام بحُسن الجوار والتفكير في السلام، في وقتٍ نفى فيه بصورةٍ قاطعةٍ استهداف السودان للأراضي التشادية بطائراتٍ مُسيَّرةٍ، وأوضح أن موقف الخرطوم يقوم على تجنُّب فتح جبهات جديدة من التوتُّر مع دول الجوار، خصوصاً في ظلّ الحرب المستمرة داخل السودان وتداعياتها الأمنية والإنسانية¹⁰.

الخرطوم تعلن إلغاء حظر التجوّل بعد عامين من تطبيقه

أعلنت لجنة أمن ولاية الخرطوم، في 27 أغسطس 2026، إلغاء حظر التجوّل المفروض خلال ساعات الليل في الولاية، والسماح للمواطنين بالحركة والعمل والمرور على مدار اليوم، في أحدث خطوة لتخفيف القيود الأمنية المفروضة منذ اندلاع الحرب، مع تأكيد السلطات استمرار الانتشار الأمني في أنحاء العاصمة¹¹.

واشنطن تقترح توسيع حظر الأسلحة ليشمل كامل السودان

تقدّمت واشنطن بمقترح أمام الأمم المتحدة، لتوسيع نطاق حظر توريد الأسلحة المفروض على إقليم دارفور السوداني ليشمل كامل البلاد، مشيرةً إلى أن الصراع في السودان قد يتوسع إقليمياً، ومن المُقرَّر أن ينتهي حظر توريد الأسلحة إلى دارفور، والمفروض منذ أكثر من عقدين، في 12 سبتمبر 2026، إذا لم يتم التوصل إلى قرار جديد بشأنه¹².

أديس أبابا تجمع القوّى المناهضة لحرب السودان

⁹ إثيوبيا ونيوزيلندا تبحثان توسيع التعاون في المياه والطاقة وبناء القدرات، الراصد الاثيوبي، ١٥ أغسطس ٢٠٢٦، متاح على: <https://share.google/LeMQOQZ9BOyitHLTx>

¹⁰ السودان يدعو إثيوبيا إلى حسن الجوار وينفي استهداف تشاد، العربية نت، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1xb2>

¹¹ الخرطوم تعلن إلغاء حظر التجول بعد عامين من تطبيقه، العربية نت، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1CUie>

¹² واشنطن تقترح توسيع حظر الأسلحة ليشمل كامل السودان، الشرق الاوسط، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1CUjf>

انطلقت، في يوم السبت 22 أغسطس 2026م، في العاصمة الإثيوبية أديس أبابا، اجتماعات تشاورية تضم قوى سودانية مناهضة للحرب وغير مُصنّفة مع أيّ من طرفيها؛ بهدف تعزيز التنسيق بينها وبلورة موقف مشترك إزاء تطورات الصراع ومسارات السلام والحوار السياسي في البلاد¹³.
إثيوبيا تستقبل حميدتي رسميًا... وأبي أحمد يبحث معه استقرار السودان .. في ثاني زيارة خارجية لقائد الدعم السريع منذ بدء الحرب في السودان
وصل حميدتي، في ثاني جولة إقليمية له منذ اندلاع الحرب بين قواته والجيش السوداني قبل 9 أشهر، إلى العاصمة الإثيوبية أديس أبابا، صباح الخميس 28 أغسطس 2026م، على رأس وفد يضم عددًا من مساعديه، واستقبل استقبالًا رسميًا من قبل نائب رئيس الوزراء دمقي مكنن¹⁴.

ثانيًا- الملف الاقتصادي:

قرار جديد من بنك السودان بشأن تحديث بيانات العملاء المصرفية

حسّم بنك السودان المركزي الجدل المتصاعد حول العلاقة بين التسجيل في منصة الهوية الرقمية الوطنية "سودا باس" والإجراءات المصرفية، مؤكّدًا أن امتلاك هوية رقمية لا يعني إعفاء العملاء من استكمال متطلبات تحديث بيانات الحسابات لدى المصارف، وجاء توضيح البنك بعد تداول معلومات عبر مواقع التواصل الاجتماعي أفادت بإمكانية الاستغناء عن تحديث البيانات المصرفية بمجرد التسجيل في "Suda Pass"، بالتزامن مع بدء خطوات لربط منظومة الهوية الرقمية بالقطاع المصرفي السوداني¹⁵.

أسواق السودان تحت الضغط رغم تراجع التضخم

سجّل مُعدّل التضخم في السودان انخفاضًا ملحوظًا، خلال شهر يوليو الماضي، بعدما تراجع إلى 41.61% مقارنة بنسبة 51.28% في يونيو، وفق أحدث بيانات الجهاز المركزي للإحصاء، وأظهرت بيانات الجهاز أن انخفاض التضخم السنوي لم يوقف ارتفاع الأسعار؛ إذ صعد الرقم القياسي العام لأسعار المستهلك إلى 718,930.72 نقطة في يوليو، مقابل 708,510.80 نقطة خلال يونيو، مُسجلاً زيادةً شهرية بلغت 1.47%¹⁶.

¹³ أديس أبابا تجمع القوى المناهضة لحرب السودان، سكاي نيوز عربية، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xgrt>

¹⁴ إثيوبيا تستقبل حميدتي رسميًا... وأبي أحمد يبحث معه استقرار السودان .. في ثاني زيارة خارجية لقائد الدعم السريع منذ بدء الحرب في السودان، سودانيل، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1CZxo>

¹⁵ قرار جديد من بنك السودان بشأن تحديث بيانات العملاء المصرفية، العربية، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1CUjG>

¹⁶ أسواق السودان تحت الضغط رغم تراجع التضخم، العربية نت، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1CZD5>

بنك السودان يطلق نظاماً إلكترونيًا لمراقبة رؤوس الأموال والاستثمارات الأجنبية

بدأ بنك السودان المركزي العمل بنظام إلكتروني جديد للتدفقات الرأسمالية، ضمن توجهٍ أوسع لتسريع التحول الرقمي وتحديث الإجراءات المنظمة لحركة رؤوس الأموال من وإلى البلاد، وإحكام الرقابة على حركة الأموال والاستثمارات الأجنبية¹⁷.

السودان يتجه إلى إنشاء مدن إنتاج حيواني لدعم التعافي

قال وزير الثروة الحيوانية السوداني أحمد التجاني المنصوري: إن "وفد الوزارة زار ولاية الجزيرة من أجل الوقوف ميدانيًا على الأراضي المقترحة لإقامة المدن المتخصصة للإنتاج الحيواني، والتأكد من سلامتها القانونية وخلوها من النزاعات؛ تمهيدًا لتهيئة البيئة أمام رجال الأعمال والمانحين والمستثمرين"¹⁸.

ثالثًا- الملف الأمني:

تصعيد في النيل الأزرق.. الجيش السوداني يُعزِّز قواته في محور بكوري

دفع الجيش السوداني، بتعزيزات عسكرية جديدة إلى محور بكوري القتالي في إقليم النيل الأزرق، في إطار مساعيه لتعزيز مواقعه ورفع جاهزيته العملياتية، في ظلّ تصاعد المواجهات مع قوات الدعم السريع، وأعلنت الفرقة الرابعة مشاة التابعة للجيش، ومقرها مدينة الدمازين، تحريك "لواء النخبة" إلى محور بكوري، في مهمة تهدف إلى دعم القوات المنتشرة هناك وتعزيز قدراتها القتالية ورفع مستوى جاهزيتها¹⁹.

شبكة أطباء السودان: 5 قتلى في هجمات للدعم السريع على منطقتي القاعة والكوكيتي غربي بارا

أعلنت شبكة أطباء السودان، مقتل 5 أشخاص جرّاء هجمات شنتها قوات الدعم السريع على منطقتي "القاعة والكوكيتي" غربي مدينة بارا، مشيرةً إلى أن الهجمات أسفرت كذلك عن نزوح أكثر من 3 آلاف شخص من المناطق المتضررة²⁰.

الدعم السريع تغلق أسواقًا بغرب كردفان وتوقف خدمة ستارلينك

يشهد السودان تطورات متزامنة على المستويين "العسكري والإنساني"، مع إعلان الجيش السوداني اكتمال ترتيباته لاستعادة السيطرة على مدينة الفاشر، عاصمة ولاية شمال دارفور، من ميليشيا الدعم السريع، بالتزامن مع إجراءات جديدة في مدينة النهود بولاية غرب كردفان، شملت إغلاق الأسواق العامة وتعطيل خدمات الإنترنت الفضائي "ستار لينك" لأجل غير مُسمّى، بينما كشفت وزارة الموارد البشرية والرعاية

¹⁷ بنك السودان يطلق نظاماً إلكترونيًا لمراقبة رؤوس الأموال والاستثمارات الأجنبية، العربية نت، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1CZO6>

¹⁸ عثمان الأسباط، السودان يتجه إلى إنشاء مدن إنتاج حيواني لدعم التعافي، اندبندنت عربية، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xgsf>

¹⁹ تصعيد في النيل الأزرق.. الجيش السوداني يعزز قواته في محور بكوري، العربية نت، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1xb2w>

²⁰ هاني حسن، شبكة أطباء السودان: 5 قتلى في هجمات للدعم السريع على منطقتي القاعة والكوكيتي غربي بارا، الوطن الإخبارية، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1xgIT>

الاجتماعية، عن توثيق 224 حالة عنف جنسي مرتبط بالنزاع ضد أطفال السودان، منذ اندلاع الحرب في أبريل 2023²¹.

هجمات المُسيّرات تُشعل 3 جبهات في السودان

احتدم القتال بين الجيش السوداني وقوات الدعم السريع، على محوري "كردفان والنيل الأزرق"، بالإضافة إلى العاصمة الخرطوم، بعدما شنت الأخيرة واحدة من أكبر هجماتها المباشرة خلال الحرب؛ في محاولة لاستعادة مدن وبلدات إستراتيجية خسرتها الشهر الماضي²².

تقرير أمريكي: تحركات عسكرية في قاعدة إثيوبية تُثير مخاوف من هجوم على السودان

كشف تقرير صادر عن مختبر الشؤون الإنسانية التابع لجامعة ييل الأمريكية، عن رصد تحركات عسكرية وحشد للعناد في قاعدة للجيش الإثيوبي بمدينة أصوصا قرب الحدود السودانية، وسط مؤشرات على ارتباط تلك التحركات بهجوم محتمل لميليشيا الدعم السريع على مدينة الدمازين، عاصمة إقليم النيل الأزرق²³.

رابعاً- الملف الإنساني:

يونسف: أكثر من 8 ملايين طفل خارج التعليم في السودان

أكدت المتحدثة باسم منظمة الأمم المتحدة للطفولة "يونسف" في السودان، أن العديد من الأطفال في البلاد يعانون من سوء التغذية، مشددة على أن الوصول إلى الأطفال الذين يعانون من سوء التغذية يمثل خطوة أساسية لإنقاذ حياتهم، وقالت المتحدثة، في تصريحات لقناة «القاهرة الإخبارية»: إن المنظمة تسعى باستمرار إلى عدم الاستسلام للمعوقات الميدانية، ومواصلة الوصول إلى الأطفال الأكثر احتياجاً وتقديم الدعم اللازم لهم²⁴.

تفاقم الأزمة الإنسانية في ملاجئ المدنيين الفارين من الحرب بالسودان

تتفاقم الأوضاع الإنسانية في مدينة الأبيض بولاية شمال كردفان السودانية، ومخيمين للنازحين على أطرافها، في ظل استمرار تدفق المدنيين الفارين من جرائم ميليشيات الدعم السريع؛ إذ تشهد اكتظاظاً متزايداً، بينما يعاني الوافدون الجدد نقصاً حاداً في الغذاء والمياه، فضلاً عن آثار الصدمات النفسية الناجمة عن الحرب الأهلية²⁵.

²¹ ريهام عبد الله، تدهور الأوضاع الإنسانية في السودان.. الدعم السريع تغلق أسواق بغرب كردفان وتوقف خدمة ستارلينك، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1CZWn>

²² محمد أمين ياسين، هجمات المسيّرات تشعل 3 جبهات في السودان، الشرق الأوسط، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1CZYb>

²³ ريهام عبد الله، تقرير أمريكي: تحركات عسكرية في قاعدة إثيوبية تُثير مخاوف من هجوم على السودان، اليوم السابع، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1xgLV>

²⁴ محمود الشال، يونسف: أكثر من 8 ملايين طفل خارج التعليم في السودان، مبتدأ، 2026م، متاح على: <https://h1.nu/1CUkh>

²⁵ ياسمين يوسف، تفاقم الأزمة الإنسانية في ملاجئ المدنيين الفارين من الحرب بالسودان، القاهرة الإخبارية، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1CZYz>

نازحو السودان أمام كارثة إنسانية في الأبيض.. ملاجئ مُكْتَظَّة ومياه شحيحة ومُسَيَّرات

تتفاقم الأزمة الإنسانية في مدينة الأبيض، عاصمة ولاية شمال كردفان، مع استمرار تدفق آلاف المدنيين الفارين من المعارك في المناطق المحيطة، في وقتٍ تواجه فيه المدينة ومخيمات النازحين ضغوطاً متزايدةً على الغذاء والمياه والرعاية الصحية والبنية التحتية، وفق تقرير نشرته صحيفة "الغارديان"²⁶.

الصومال في أغسطس: تحولات أمنية وتحديات أمام الاستقرار

شهد الصومال، خلال أغسطس 2026، تطوراتٍ متلاحقةٍ على المستويين "الداخلي والخارجي"، في ظلّ استمرار التحديات المرتبطة بالانتقال الأمني ومستقبل بعثة الاتحاد الإفريقي، بالتوازي مع تصاعد التوتر بين الحكومة الفيدرالية وولاية بونتلاند، كما واصلت القوات الصومالية عملياتها ضد حركة الشباب، بالتزامن مع تنامي جهود مكافحة القرصنة وتعزيز التعاون الأمني والدفاعي مع عددٍ من الشركاء الدوليين، إلى جانب توسّع الحضور التركي في قطاع الطاقة، بما يعكس استمرار انخراط القوى الإقليمية والدولية في دعم أمن واستقرار الصومال وتعزيز مصالحها الإستراتيجية فيه.

أولاً: المشهد الداخلي

الصعيد السياسي:

تحديات استمرار بعثة "أوصوم" في الصومال:

- في 1 أغسطس، دعا قادة الدول المساهمة بقوات في بعثة الاتحاد الإفريقي بالصومال (أوصوم) إلى تمديد ولايتها 18-24 شهراً لتجنب فراغٍ أمنيٍّ ودعم بناء قدرات القوات والمؤسسات الأمنية الصومالية وتعزيز مكافحة حركة الشباب، كما طالبوا بتمويلٍ مستدامٍ للبعثة وزيادة الدعم الجوي والاستخباراتي، مع رفع توصيات القمة إلى مجلسي "السلم والأمن الإفريقي ومجلس الأمن الدولي"²⁷.

- وفي 3 أغسطس، افتتح في مقديشو اجتماع لخبراء عسكريين من الدول المساهمة في بعثة الاتحاد الإفريقي بالصومال (أوصوم)؛ لبحث إعداد خطة مشتركة لتعزيز التعاون الأمني وتسريع العمليات

²⁶ تقرير: نازحو السودان أمام كارثة إنسانية في الأبيض.. ملاجئ مكثظة ومياه شحيحة ومسيرات، الميادين، 2026م، متاح على:

<https://n9.cl/1wo26e>

²⁷ دعوة مجلس الأمن الدولي إلى دعم بعثة الاتحاد الإفريقي في الصومال لمدة تتراوح بين 18 و24 شهراً، الصومال الجديد، 1/08/2026.

<https://n9.cl/zbcfj7>

ضد حركة الشباب، من خلال تكثيف تبادل المعلومات الاستخباراتية وتكامل قدرات القوات الصومالية والدول الداعمة، ومن المقرر رفع الخطة إلى رؤساء أركان الدفاع لاعتمادها، في ظل استمرار تحديات تمويل البعثة والحاجة إلى تمديد مهمتها 18-24 شهراً؛ لدعم انتقال المسؤولية الأمنية إلى الصومال²⁸.

- وفي 9 أغسطس، طرَحَ مكتب دعم الأمم المتحدة في الصومال (UNSOS) مناقصةً لاختيار شركات مزادات مُرخَّصة لبيع مُعدَّات ومركبات مملوكة للأمم المتحدة في الصومال، تشمل مركبات ومولدات وأجهزة تكنولوجيا المعلومات ومعدات طبية وإنشائية وغيرها، ويأتي ذلك في ظلّ تزايد الغموض بشأن مستقبل الدعم اللوجستي الدولي لبعثة الاتحاد الإفريقي للدعم والاستقرار في الصومال، خاصّةً مع إعلان الولايات المتحدة إنهاء تمويلها للمكتب بنهاية ديسمبر 2026 ومعارضتها تمديد الدعم الأممي للبعثة خارج الترتيبات الحالية²⁹.

- وفي 29 أغسطس، أعلنت أوغندا عزمها سحب قواتها من الصومال، في أغسطس 2027، بعد نحو عقدٍ من المشاركة العسكرية هناك، منذ عام 2007، وفقاً لرئيس أركان الدفاع الأوغندي الجنرال موهوزي كاينيروغابا، وتأتي الخطوة في ظلّ تحديات تمويل بعثة أوصوم وتراجع الدعم الخارجي مع دراسة أوغندا التزامات عسكرية دولية أخرى، بينما تستعدُّ الحكومة الصومالية لتولي المسؤولية الكاملة عن أمن البلاد³⁰.

تصاعد التوتر بين الحكومة الفيدرالية وبونتلاند:

- في 5 أغسطس، اندلعت اشتباكات عنيفة في مدينة غالكعيو وسط الصومال بين قوات بونتلاند وقوات الأمن الخاصّة التابعة للحكومة الفيدرالية مستخدمة أسلحة ثقيلة وقذائف هاون؛ ما أسفر عن سقوط قتلى وجرحى وإغلاق عددٍ من المحالّ التجارية، وتأتي المواجهات بعد أسابيع من انتشار قوات بونتلاند وحصارها لمعسكر قوات الأمن الخاصّة، في ظلّ تكرار الاشتباكات بين الجانبين في مناطق مختلفة من الولاية³¹.

- وفي 8 أغسطس، غادرت قوة موالية للحكومة الفيدرالية مواقع تمركزها في إقليم مدغ وانتقلت إلى منطقة حمبيس بإقليم كركار، في ظلّ استمرار التوتر بين الحكومة الفيدرالية وولاية بونتلاند التي

²⁸ مقدشو تستضيف اجتماعاً للتخطيط للمرحلة المقبلة من عمليات بعثة الاتحاد الإفريقي في الصومال، الصومال الجديد، 3/08/2026.

<https://n9.cl/3ixmy>

²⁹ الأمم المتحدة تطرح مناقصة لبيع مركبات ومعدات في الصومال وسط حالة من عدم اليقين بشأن مهمة الاتحاد الإفريقي، الصومال الجديد،

9/08/2026 <https://n9.cl/7cu6j>

³⁰ أوغندا تسحب قواتها من الصومال في أغسطس 2027، الصومال الجديد، 29/08/2026 <https://n9.cl/4npt4>

³¹ اندلاع قتال عنيف بين قوات بونتلاند وأخرى تابعة للحكومة الصومالية شمالي غالكعيو، الصومال الجديد، 5/08/2026 <https://n9.cl/qnf5x>

كانت قد منحت القوات الفيدرالية مهلة 48 ساعة للاستسلام، بينما واصلت بعض القوات تمرکزها في أقاليم كركار ونغال ومدغ³²، وفي اليوم ذاته، أعربت الدول المساهمة بقوات في بعثة الاتحاد الإفريقي بالصومال (أوصوم) عن قلقها من تأثير الخلافات السياسية الداخلية على تنفيذ خطط الأمن الوطني ومستقبل البعثة، داعية الحكومة الصومالية إلى إطلاق حوار سياسي شامل وتهيئة الظروف لنقل المسؤولية الأمنية تدريجيًا إلى القوات الصومالية، في حين أكد الرئيس حسن شيخ محمود، أن الخلافات السياسية الداخلية شأنٌ صومالي لا ينبغي إدراجه ضمن مهام أوصوم³³.

الصعيد الأمني:

العمليات الأمنية ضد حركة الشباب:

- في 16 أغسطس، نفذت وكالة الاستخبارات والأمن الوطني الصومالية بدعم من شركاء دوليين عملية استهدفت منزلًا في منطقة محاس بإقليم هيران، وأسفرت - وفقًا للوكالة - عن مقتل ثلاثة من كبار قادة حركة الشباب وإصابة عدد آخر، وأوضحت الوكالة، أن العملية استهدفت قيادات اضطلعت بأدوار في التخطيط للهجمات وإدارة وحدات المتفجرات والانتحاريين، في إطار جهود الحكومة الصومالية لإضعاف الهيكل القيادي لحركة الشباب والحد من قدرتها على تنفيذ الهجمات، مع عدم إمكانية التحقق بشكل مستقل من هذه المعلومات³⁴.
- وفي 17 أغسطس، أعلنت وزارة الدفاع الصومالية، أن القوات المسلحة الوطنية أحبطت هجومًا شنته عناصر من حركة الشباب ومليشيات موالية لرئيس ولاية جنوب غرب الصومال السابق عبد العزيز حسن محمد لفتاغارين على مواقعها في مدينة بيدوا؛ ما أسفر - وفقًا للوزارة - عن مقتل ما لا يقل عن 30 مُسلحًا والقبض على عددٍ آخر، إلى جانب الاستيلاء على أسلحة ومركبات استخدمت في الهجوم، وأكدت السلطات استمرار العمليات الأمنية وتمشيط المدينة لتعقب العناصر المسلحة،

³² بونتلا ندسيطر على القاعدة الثالثة للقوات المستقلة القائمة عليها، الصومال الجديد، 8/8/2026. <https://n9.cl/5aax7>

³³ دعوة الحكومة الصومالية إلى فتح حوار شامل مع معارضيه، الصومال الجديد، 8/8/2026. <https://n9.cl/huy7i>

³⁴ Ayaan Abdullahi, Somalia says 3 Al-Shabaab commanders, 5 guards killed, Somalia Today, August 16, 2026.

<https://n9.cl/msnqn>

فيما أفاد سكان باندلاع اشتباكات عنيفة وسط نفى المسؤولين العسكريين ادعاءات المعارضة بشأن سيطرتها على بيدوا³⁵.

- وفي 30 أغسطس، أعلنت الحكومة الفيدرالية الصومالية مقتل قيادي بارز في حركة الشباب يُدعى عبد الله خاشي حربي لباجير المعروف باسم "إخلاص" خلال عملية نفذتها وكالة الاستخبارات والأمن الوطني بالتعاون مع شركاء دوليين، استهدفت موقعاً في مديرية جلب بمنطقة جوبا الوسطى، وأوضحت الوكالة، أن "إخلاص" انضم إلى الحركة عام 2006، وتولّى عدة مناصب في أجهزتها الاستخباراتية قبل تعيينه رئيساً للاستخبارات عام 2013 وظلّ في هذا المنصب لسنوات³⁶.

تصاعد مكافحة القرصنة في بونتلاند:

- في 22 أغسطس، أدانت ولاية بونتلاند الغارة الجوية التي استهدفت منطقة غارمال الساحلية في إقليم نوغال، معتبرة أنها طالت صيادين وممتلكاتهم، وطالبت الجهات المُنفذة بتوضيح أهداف العملية، مُحذرة من تأثيرها على التعاون الأمني مع الشركاء الدوليين في مكافحة القرصنة، ويأتي ذلك بالتزامن مع تقارير عن غارة تركية استهدفت قراصنة صوماليين بعد اختطافهم سفينة مُحملة بأسلحة تركية قبالة سواحل بونتلاند وسط تحقيقات تُجريها الولاية بشأن تنامي نشاط القرصنة وتورط جهات خارجية فيه³⁷.

- وفي 25 أغسطس، أفادت تقارير محلية، بمقتل سبعة أشخاص على الأقل، إثر غارة جوية استهدفت قارباً قبالة ساحل منطقة نوغال في ولاية بونتلاند، وتزامن الحادث مع تصاعد المخاوف بشأن الأمن البحري في المنطقة وعودة نشاط القرصنة، وسط تقارير تربط الغارة بسفينة "لوتوف" التي يزعم استيلاء قراصنة عليها، وكانت تحمل مُعدات عسكرية تركية متجهة إلى مقديشو، كما تُعدّ الغارة الثالثة على ساحل نوغال خلال الأيام الأخيرة مع تقارير سابقة، نُسبت بعض الهجمات إلى القوات التركية دون تأكيد مستقلّ لمسؤولية أنقرة عن الهجوم الأخير³⁸.

- وفي 29 أغسطس، أعلنت وزارة الدفاع الصومالية، أن البحرية التركية بالتعاون مع الجيش الوطني الصومالي نجحت في تحرير سفينة "لوتوف" التي اختطفها قراصنة قبالة سواحل بونتلاند بعد عملية

³⁵ At least 30 al-Shabaab fighters killed in foiled terror attack in central Somalia, XINHUANET, 2026-08-17.

<https://n9.cl/6asvw>

³⁶ الحكومة الصومالية تؤكد مقتل ضابط رفيع المستوى في حركة الشباب، الصومال الجديد، 30/08/2026. <https://n9.cl/kwqer2>

³⁷ ولاية بونتلاند تدين غارة جوية وقعت في إحدى مناطقها الساحلية، الصومال الجديد، 22/08/2026. <https://n9.cl/bkip59>

³⁸ مقتل سبعة أشخاص على الأقل في غارة جوية في ساحل نوغال بولاية بونتلاند، الصومال الجديد، 25/08/2026. <https://n9.cl/x6jmt>

استمرَّت عشرة أيام، وأسفرت عن تدمير أربعة قوارب ومقتل 14 قرصاناً، بينما فرَّ آخرون من السفينة، وتأتي العملية في إطار التعاون الدفاعي والأمني بين الصومال وتركيا لمكافحة القرصنة وتعزيز أمن السواحل والملاحة البحرية³⁹.

ثانياً: المشهد الخارجي

- في 9 أغسطس، كتَّفت تركيا خُطَّطها للتوسُّع في قطاع النفط والغاز بالصومال؛ حيث بدأت شركة النفط التركية (TPAO) عمليات الحفر في بئر "كوراد-1" قبالة السواحل الصومالية بعد استكمال مُسوحات زلزالية بحرية واسعة، في إطار إستراتيجية أنقرة لزيادة إنتاجها من الطاقة وتعزيز استثماراتها الخارجية، وقد تمثل نتائج الحفر عاملاً حاسماً في تحديد نطاق التوسُّع التركي مستقبلاً في قطاع الطاقة الصومالي⁴⁰.
- وفي 22 أغسطس، أطلقت مبادرة "إعلاميو السلام" في العاصمة الصومالية مقديشو بدعم من المملكة العربية السعودية وبحضور عددٍ من المسؤولين الحكوميين والأمنيين والعسكريين؛ بهدف تعزيز قدرات الإعلاميين على مواجهة الخطاب المتطرف وخطاب الكراهية والتضليل والدعاية الإرهابية عبر الفضاء الرقمي، وتستهدف المبادرة تدريب 40 إعلامياً وصحفيّاً وأكاديميّاً ومُتخصِّصاً على أدوات التحقق الرقمي وتحليل الخطاب المتطرف وكشف حملات التأثير والتجنيد الإلكتروني، بما يُعزِّز دور الإعلام في دعم جهود مكافحة الإرهاب وترسيخ الأمن والسلم المجتمعي في الصومال⁴¹.
- وفي 23 أغسطس، استقبل وزير الدفاع الصومالي أحمد معلم فقي السفير البريطاني لدى الصومال تشارلز كينغ في مقديشو؛ لبحث التعاون الأمني والدفاعي بين البلدين، ولا سيما العمليات الجارية ضد حركة الشباب وتنظيم داعش وسُبل تعزيز الدعم البريطاني للمؤسسات الأمنية الصومالية، ويأتي اللقاء في إطار المشاورات المستمرة لتعزيز قدرات القوات المسلحة الصومالية ودعم جهود مكافحة الإرهاب وتحقيق الأمن والاستقرار في البلاد⁴².

تقرير العراق في أغسطس 2026م

³⁹ وزارة الدفاع الصومالية تعلن إنقاذ سفينة اجتزها القراصنة بتعاون بين البحرية التركية والجيش الصومالي، الصومال الجديد، 29/08/2026.

<https://n9.cl/hd13t6>

⁴⁰ تركيا توسع نطاق عملياتها الخارجية في قطاع الطاقة، والصومال محور تركيز رئيسي، الصومال الجديد، 9/08/2026. <https://n9.cl/5dz4rt>

⁴¹ بدعم من المملكة العربية السعودية وحضور رفيع المستوى.. التحالف الإسلامي يطلق "إعلاميو السلام" في مقديشو لتعزيز جبهة المواجهة الإعلامية ضد الإرهاب (صور)، الصومال الجديد، 22/08/2026. <https://n9.cl/oviz0>

⁴² الصومال والمملكة المتحدة يناقشان التعاون الأمني والدفاعي وجهود مكافحة الإرهاب، الصومال الجديد، 23/08/2026. <https://n9.cl/almto>

شهدت العراق عدة متغيراتٍ سياسيةٍ واقتصاديةٍ وعسكريةٍ خلال شهر أغسطس جاء أبرزها معضلة حصر السلاح بيد الدولة، واستهداف مسعود بارزني بأربيل، ويمكن عرض عددٍ من تلك المتغيرات على النحو الآتي:

أولاً- الصعيد السياسي:

مباحثاتٍ مصريةٍ عراقيةٍ في بغداد لتعزيز التنسيق والاستقرار

استقبل رئيس الوزراء العراقي علي فالح الزبيدي، الخميس 28 أغسطس رئيس جهاز المخابرات العامة المصرية حسن محمود رشاد، مبعوث الرئيس المصري عبد الفتاح السيسي، في العاصمة بغداد، لبحث عددٍ من القضايا والملفات ذات الاهتمام المشترك، في زيارةٍ تعكس استمرار التنسيق بين القاهرة وبغداد بشأن الملفات الثنائية والإقليمية ونقل رشاد إلى رئيس الوزراء العراقي رسالةً خطيةً من الرئيس عبد الفتاح السيسي.

وتضمنت الرسالة دعوةً رسميةً إلى الزبيدي لزيارة مصر، وتأتي زيارة رئيس المخابرات المصرية إلى بغداد في إطار اتصالاتٍ سياسيةٍ وأمنيةٍ متواصلة بين القاهرة والعاصمة العراقية، شهدت خلال السنوات الأخيرة تطوراً ملحوظاً على المستويين الثنائي والإقليمي، وجاءت الزيارة في إطار آلية التعاون الثلاثي التي جمعت مصر والعراق والأردن، والتي استهدفت تعزيز التنسيق السياسي والاقتصادي والأمني بين الدول الثلاث، إلى جانب بناء شراكاتٍ في مجالات الطاقة والتجارة والاستثمار وإعادة الإعمار.⁴³

وفد أمني وعسكري سعودي في بغداد لتنسيق ضبط الحدود

وصل وفدٌ أمنيٌّ وعسكريٌّ سعودي رفيع المستوى يوم الخميس 27 أغسطس إلى العاصمة العراقية بغداد، في إطار مباحثاتٍ تهدف إلى تعزيز التنسيق الأمني بين البلدين، خصوصاً في مجالي ضبط الحدود وتبادل المعلومات الاستخباراتية، وأعلنت خلية الإعلام الأمني العراقية أن مكتب القائد العام للقوات المسلحة استقبل الوفد السعودي، حيث عقد الجانبان اجتماعاً موسعاً بحضور الفريق أول الركن عبد الأمير الشمري، مدير مكتب القائد العام، ورئيس جهاز المخابرات الوطني العراقي، إلى جانب عددٍ من وكلاء ومديري الأجهزة الأمنية والاستخباراتية.

وجاءت الزيارة استكمالاً للمباحثات والحوارات التي عقدها مسؤولون من البلدين في العاصمة السعودية الرياض، وفي إطار استمرار التنسيق الأمني بين بغداد والرياض. وتركزت المباحثات على تعزيز إجراءات ضبط الحدود المشتركة، وتكثيف تبادل المعلومات الاستخباراتية، وتطوير آليات العمل الأمني المشترك بما يعزز أمن واستقرار البلدين وقد جاءت الزيارة عقب أيامٍ من تنفيذ الرياض ضرباتٍ

⁴³ مباحثاتٍ مصريةٍ عراقيةٍ في بغداد لتعزيز التنسيق والاستقرار، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

استهدفت ميليشياتٍ موجودةً على الأراضي العراقية ومرتبطة بإيران، على خلفية اتهاماتٍ بارتباطها بهجمات استهدفت منشآت بترولية في المملكة خلال الفترة الماضية.⁴⁴

كرّمها بايدن وعاقبها ترامب... وزيرة عراقية سابقة على قائمة «الإرهاب»

أكدت وزارة الخارجية الأميركية إلغاء تأشيرة وزيرة المالية العراقية السابقة طيف سامي محمد الشكرجي، بعد إدراج اسمها على قائمة مراقبة الإرهاب التابعة لمكتب التحقيقات الفيدرالي الأميركي، في خطوة تعكس تحولاً لافتاً في موقف واشنطن تجاه مسؤولية كانت قد كرّمها الإدارة الأميركية السابقة بجائزة دولية عام 2022، وقالت الخارجية الأميركية إن تأشيرة الشكرجي ألغيت عقب إدراج اسمها على قائمة المراقبة التابعة لمكتب التحقيقات الفيدرالي، ويكتسب القرار الأميركي أهمية خاصة بالنظر إلى التناقض بين موقف واشنطن الحالي تجاه الشكرجي وموقف الإدارة السابقة منها ففي عام 2022، منحتها وزارة الخارجية الأميركية جائزة "المرأة الدولية للشجاعة"، تقديرًا لدورها الذي وصفته الإدارة آنذاك في مكافحة الفساد وتعزيز المساواة بين الجنسين.⁴⁵

بعد أكثر من ألف هجوم.. وفد أمني عراقي رفيع يصل أربيل

وصل مستشار الأمن القومي العراقي قاسم العبودي إلى مدينة أربيل عاصمة إقليم كردستان، على رأس وفدٍ أمني رفيع المستوى، لإجراء مباحثاتٍ مع القيادات الأمنية في الإقليم بشأن عدد من الملفات والتحديات الأمنية وبحسب مصادر مطلعة، تركّز اجتماعات الوفد العراقي على الهجمات المتكررة بالطائرات المسيّرة التي تستهدف مناطق مختلفة من الإقليم، إلى جانب بحث الإجراءات اللازمة لحماية الحقول والمنشآت النفطية من التهديدات الخارجية.

كما تتناول المباحثات سبل تطوير منظومة الدفاع الجوي في إقليم كردستان، في ظل تصاعد وتيرة الهجمات. وتشير المعطيات المحلية إلى تعرّض الإقليم لأكثر من ألف هجوم جوي بمسيّراتٍ وصواريخ منذ اندلاع الحرب الأميركية الإيرانية، استهدف مواقع ومناطق متفرقةً وأوضح المصدر أن منظومة الدفاع الجوي تمكنت من اعتراض وإسقاط ست طائراتٍ مسيّرة في أجواء أربيل، مشيراً إلى أن الهجوم انطلق من محافظة نينوى، من دون تحديد الجهة المسؤولة عن إطلاق الطائرات.⁴⁶

العراق: الزيدي رفض مقترحاً ببقاء قوات للتحالف الدولي بعد 30 سبتمبر

⁴⁴ وفد أمني وعسكري سعودي في بغداد لتنسيق ضبط الحدود، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁴⁵ كرّمها بايدن وعاقبها ترامب... وزيرة عراقية سابقة على قائمة «الإرهاب»، صحيفة الشرق الأوسط، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84>

⁴⁶ بعد أكثر من ألف هجوم.. وفد أمني عراقي رفيع يصل أربيل، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

أكد المتحدث باسم الحكومة العراقية حيدر العبودي، اليوم الاثنين، أن رئيس الوزراء علي الزيدي رفض مقترحاً يقضي بتمديد وجود عددٍ من قوات التحالف الدولي لمحاربة تنظيم داعش في العراق إلى ما بعد 30 سبتمبر وقال العبودي، خلال مؤتمر صحفي، إن رئيس الوزراء رفض مقترح الإبقاء على جزءٍ من قوات التحالف الدولي بعد الموعد المحدد، مشيراً إلى أن الحكومة تتابع باهتمام التطورات المتسارعة في المنطقة، وأن العراق لن يكون طرفاً في أي صراع إقليمي.

وأضاف أن الحكومة تواصل استكمال الإجراءات والالتزامات المرتبطة بحصر السلاح وتنظيم حيازته واستخدامه، إلى جانب توحيد القرار الأمني والعسكري، مؤكداً أن الدولة ماضية في ممارسة صلاحياتها القانونية وإدارة شؤون المجتمع وفقاً للقانون وفيما يتعلق بالحوار مع الفصائل، أوضح العبودي أن المفاوضات تسير وفق جدولٍ زمني منتظم، وأن قرارات الدولة تستند إلى المصالح الوطنية⁴⁷.

وفد أمني عراقي يصل الرياض.. وملف المسيرات على طاولة البحث

وصل وفدٌ أمني عراقي رفيع المستوى إلى المملكة العربية السعودية، لإجراء مباحثاتٍ بشأن عددٍ من الملفات الأمنية والقضايا ذات الاهتمام المشترك بين البلدين وبحسب معلومات يت رأس الوفد مدير مكتب القائد العام للقوات المسلحة الفريق أول الركن عبد الأمير الشمري، ويضم رئيس جهاز المخابرات حميد الشطري، وقائد الدفاع الجوي الفريق مهند الأسدي، ورئيس جهاز مكافحة الإرهاب الفريق الركن زيد. وتزامنت الزيارة مع إعلان السلطات العراقية، اليوم الخميس، ضبط أكثر من 20 طائرة مسيرة محلية الصنع في العاصمة بغداد، كانت معدة للتجار بها، وذلك في إطار تشديد الإجراءات الأمنية للحد من الاستخدام غير القانوني للطائرات المسيرة، وقالت وكالة الاستخبارات والتحقيقات الاتحادية التابعة لوزارة الداخلية العراقية إن قواتها ألقت القبض على أربعة أشخاص بحوزتهم الطائرات المضبوطة وكانت الحكومة العراقية⁴⁸.

قاليبايف يصل بغداد.. ويتحدث عن الأمن الذاتي والمشارك للبلدين

في توقيتٍ حساس تشهده المنطقة وصل رئيس البرلمان الإيراني محمد باقر قاليبايف إلى العاصمة العراقية بغداد، في زيارةٍ تستمر ثلاثة أيام، بهدف بحث سبل تعزيز العلاقات والتعاون بين البلدين، أضاف في تصريحات للصحافيين عقبَ وضع إكليلٍ من الزهور على نُصب أبو مهدي المهندس وقاسم سلیماني قرب طريق مطار بغداد الدولي، أن الزيارة تأتي في ظل التطورات الإقليمية الراهنة، والحاجة إلى تسريع وتيرة التنسيق والتعاون الثنائي بعيداً عن أي تدخلاتٍ أجنبية، مشيراً إلى أنه سيلتقي عدداً من

⁴⁷ العراق: الزيدي رفض مقترحاً ببقاء قوات للتحالف الدولي بعد 30 سبتمبر، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁴⁸ وفد أمني عراقي يصل الرياض.. وملف المسيرات على طاولة البحث، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

كبار المسؤولين في الحكومة العراقية، وأكد رئيس البرلمان الإيراني استعداد بلاده لتعزيز التعاون مع دول المنطقة.

وتأتي زيارة قاليباف في ظل تطورات أمنية وسياسية متلاحقة في العراق والمنطقة من بينها إعلان جهاز مكافحة الإرهاب في إقليم كردستان توجيه طائرتين مسيرتين مفخختين من طراز حديد-110، من جهة الحدود الإيرانية باتجاه مقر المكتب الخاص لرئيس وزراء إقليم كردستان ومقر إقامة مدير وكالة الحماية في قضاء بيرمام بمحافظة أربيل، من دون تسجيل ضحايا وتزامنت الزيارة كذلك مع تقارير تحدثت عن قيام رئيس إقليم كردستان العراق، نيجيرفان بارزاني، بوساطة سرية بين الإدارة الأميركية والحرس الثوري الإيراني، في مسعى لخفض حدة التوترات بين الجانبين⁴⁹.

اتفاق بين مصر والعراق بشأن دخول الشاحنات الفارغة

أعلنت السفارة العراقية في القاهرة التوصل إلى اتفاق مع الجانب المصري يقضي بإعادة السماح بدخول الشاحنات العراقية الفارغة إلى الأراضي المصرية، بعد قرار سابق بمنع دخولها وقالت السفارة، في بيان إن التوصل إلى الاتفاق جاء نتيجة جهود دبلوماسية ومتابعة مستمرة مع الجهات المصرية المعنية، بهدف معالجة الملف وتسهيل حركة النقل البري بين البلدين وأضافت السفارة أن ملف دخول الشاحنات العراقية الفارغة سيُدرج ضمن جدول أعمال اللجان الفنية المشتركة بين العراق ومصر، على أن تتم مناقشته بشكل موسّع خلال الاجتماعات المقرر عقدها في سبتمبر وأشارت إلى أن الاجتماعات ستبحث تنظيم الإجراءات المتعلقة بحركة الشاحنات ووضع حلول مستدامة للملف، بما يضمن انسيابية النقل ويخدم المصالح الاقتصادية والتجارية المشتركة بين البلدين⁵⁰.

تقرير: ترامب لجأ لبارزاني للتواصل مباشرة مع الحرس الثوري خلال الحرب

كشف موقع «أكسيوس» الأميركي، نقلاً عن مصادر مطلعة أن إدارة الرئيس دونالد ترامب لجأت في مايو إلى قناة اتصال سرية مع قيادة الحرس الثوري الإيراني، بعدما شككت في قدرة المفاوضين الإيرانيين الرسميين على اتخاذ قرارات ملزمة لإنهاء الحرب وبحسب التقرير، اختارت واشنطن رئيس إقليم كردستان العراق نيجيرفان بارزاني للقيام بدور الوسيط، نظراً لعلاقاته الوثيقة مع مسؤولين أميركيين وإيرانيين، وإجادته اللغة الفارسية ومعرفته الواسعة بالقيادات في طهران.⁵¹

⁴⁹ قاليباف يصل بغداد.. ويتحدث عن الأمن الذاتي والمشارك للبلدين، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵⁰ اتفاق بين مصر والعراق بشأن دخول الشاحنات الفارغة، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵¹ تقرير: ترامب لجأ لبارزاني للتواصل مباشرة مع الحرس الثوري خلال الحرب، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك

الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

العراق وتركيا يوقعان اتفاقية تعاون في مجال الإدارة الذكية للموارد المائية

وقّع وزير الموارد المائية العراقي مثنى التميمي اتفاقية تعاون مع شركة كولاي سوفت التركية، بهدف وضع إطار مشترك لتطوير الإدارة الذكية للموارد المائية، بما يسهم في تحسين استخدام المياه وتعزيز مشاريع التحوّل الرقمي في هذا القطاع وأكد التميمي، خلال مراسم التوقيع، أهمية الاتفاق في ظل التحديات المناخية المتزايدة التي يواجهها العراق، وما يرافقها من ارتفاع في معدلات استهلاك المياه، مشدداً على ضرورة الاستفادة من التقنيات الحديثة لتلبية الاحتياجات المائية المتنامية وتتضمن الاتفاقية الاستفادة من خبرات الشركة التركية في تطوير منظومة متكاملة لرصد وقياس المياه السطحية والجوفية، إلى جانب جمع البيانات وإدارتها وتحليلها، وإعداد برامج لمتابعة نقاط الاستخدام والاستهلاك⁵².

ثانيًا- الصعيد العسكري:

واشنطن تتراجع عن تجديد دعم البيشمركة.. وأربيل تتربص

أبلغت إدارة الرئيس الأميركي دونالد ترامب قادة في إقليم كردستان العراق بأنها لا تعتزم تجديد مذكرة التفاهم الخاصة بالمساعدات الأمنية الأميركية المقدمة إلى قوات البيشمركة، وذلك بالتزامن مع اقتراب موعد انتهاء الاتفاق وانسحاب القوات الأميركية وقوات التحالف الدولي من العراق وبحسب مصادر أميركية، تنتهي مذكرة التفاهم الموقعة بين وزارة الدفاع الأميركية وحكومة إقليم كردستان في 30 سبتمبر وهو الموعد نفسه المقرر لاستكمال انسحاب قوات التحالف الدولي وإنهاء مهمته العسكرية في العراق ضمن جهود مكافحة تنظيم "داعش".

وتأتي هذه التطوّرات في وقتٍ تُراجع فيه واشنطن طبيعة ومستوى الدعم المخصص لقوات البيشمركة. كما تتضمن مقترحات موازنة وزارة الدفاع الأميركية للعام المالي 2027 تغييرات في برامج المساعدة الأمنية الموجهة للقوات الكردية، مقارنةً بالتمويل المخصص لها في العام المالي 2026 وكانت الولايات المتحدة قد جددت مذكرة التفاهم مع وزارة شؤون البيشمركة في سبتمبر 2022 لمدة أربع سنوات، مؤكدة استمرار دعم القوات الكردية في جهود مكافحة تنظيم "داعش" وربطت واشنطن هذا الدعم أيضاً بإصلاحاتٍ مؤسسيةٍ تهدف إلى تعزيز مهنية قوات البيشمركة وتوحيد تشكيلاتها العسكرية تحت قيادة وزارة شؤون البيشمركة⁵³.

معتمد المرجعية الدينية في البصرة يدعم نزع سلاح الفصائل المسلحة في العراق

⁵² العراق وتركيا يوقعان اتفاقية تعاون في مجال الإدارة الذكية للموارد المائية، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵³ واشنطن تتراجع عن تجديد دعم البيشمركة.. وأربيل تتربص، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

صرّح معتمد المرجعية الدينية في البصرة، مزهر الناجي إن الفصائل المسلحة في العراق لا تستجيب لأوامر المرجعية الدينية أو توجيهات الدولة، مؤكداً أنها لا تمتلك تفويضاً شعبياً لتمثيل البلاد، ورفض الناجي مساواة هذه الفصائل بالحشد الشعبي، موضحاً أن طبيعة تشكيل الحشد ودوره تختلف عن الفصائل المسلحة التي تعمل خارج إطار مؤسسات الدولة.

وتأتي تصريحات الناجي في وقتٍ تكثّف فيه الحكومة العراقية تحركاتها لتنفيذ برنامج حصر السلاح بيد الدولة وإنفاذ سلطة القانون. وكان المتحدث باسم الحكومة العراقية، حيدر العبودي، قد أكد الاثنين أن الحكومة ماضية في تنفيذ هذا المسار، مشيراً إلى أن 30 سبتمبر المقبل يمثل موعداً حاسماً لبدء عملية حصر السلاح بصورة تدريجية، وفي هذا الإطار يقود رئيس الوزراء العراقي علي الزبيدي مفاوضات مع خمسة فصائل مسلحة، هي حركة النجباء، وكتائب سيد الشهداء، وكتائب حزب الله العراقي، وسرايا أولياء الدم، وأصحاب الكهف، بهدف التوصل إلى اتفاق بشأن تسليم أسلحتها للدولة⁵⁴.

مجدداً.. اعتقال قيادي وعناصر من الحشد الشعبي في بغداد

بعد أيام من اعتقال القيادي في هيئة الحشد الشعبي عباس اليعقوبي والإفراج عنه، نفذت القوات الأمنية العراقية اعتقالات جديدة طالت عناصر من الحشد في العاصمة بغداد وكشفت مصادر أمنية أن قوة أمنية اعتقلت "أبو جعفر"، أحد أعضاء مكتب أركان هيئة الحشد، في منطقة شرق القناة، كما اعتقلت ثلاثة آخرين من منتسبي الحشد في منطقة البلديات شرقي بغداد. وكانت السلطات العراقية قد أفرجت الأربعاء الماضي عن اليعقوبي بعد خضوعه للتحقيق إثر توقيفه في محافظة ذي قار، للاشتباه في تورّطه بهجمات استهدفت الوجود والمصالح الأميركية، فيما أعلن إعلام الحشد أن القضاء العراقي ردّ الاتهامات الموجهة إليه وألغى الإجراءات القانونية بحقه⁵⁵.

كتائب حزب الله تحذر الزبيدي.. وتضع 3 شروط حول السلاح

في وقتٍ تواصل فيه الحكومة العراقية إجراءاتها لحصر السلاح بيد الدولة، وبالترزامن مع تأييد قوى الإطار التنسيقي لهذا المسار واعتباره مطلباً وطنياً، صعدت كتائب حزب الله العراقية لهجتها تجاه الحكومة، ووضعت ثلاثة شروط للمضي في أي ترتيبات تتعلق بتنظيم السلاح وقال أبو مجاهد العساف، المسؤول الأمني في كتائب حزب الله العراقية، في منشورٍ عبر مواقع التواصل الاجتماعي، إن شروط الكتائب للتعاون مع أي حكومة عراقية بشأن تنظيم السلاح تتمثل أولاً في «الخروج الكامل والحقيقي» للقوات الأميركية من الأراضي والأجواء العراقية، مع عدم السماح

⁵⁴ معتمد المرجعية الدينية في البصرة يدعم نزع سلاح الفصائل المسلحة في العراق، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵⁵ مجدداً.. اعتقال قيادي وعناصر من الحشد الشعبي في بغداد، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

بعودتها مجدداً، وأضاف أن الشرط الثاني يتمثل في «تحرير القرار السياسي والاقتصادي العراقي»، إلى جانب إخراج القوات الأميركية من إقليم كردستان العراق، والثالث حلّ قوات البشمركة الكردية⁵⁶.

القوات المسلحة العراقية: خطة أمنية لإحباط هجوم محتمل على السعودية

أعلن صباح النعمان، الناطق باسم القائد العام للقوات المسلحة العراقية بدء تنفيذ خطة أمنية تهدف إلى منع أي هجمات محتملة قد تستهدف المملكة العربية السعودية انطلاقاً من الأراضي العراقية، مشيراً في الوقت نفسه إلى أن زيارة رئيس الوزراء العراقي علي الزيدي إلى السعودية تأجلت ولم تُلغ وفي المقابل، كثفت الأجهزة الأمنية العراقية عمليات المراقبة والرصد لتحركات الفصائل المسلحة، بهدف منع تنفيذ أي هجمات من داخل الأراضي العراقية والحيلولة دون انخراط البلاد في موجة جديدة من التصعيد الإقليمي وضمن الإجراءات الاحترازية، كشف مكتب رئيس الوزراء عن إرسال تعزيزات عسكرية إلى العاصمة⁵⁷.

هجوم بمسيرتين من إيران على مكتب رئيس حكومة كردستان العراق

تعرض المكتب الخاص لرئيس حكومة إقليم كردستان العراق، مسرور بارزاني، ومقر إقامة مدير وكالة الحماية والاستخبارات المحلية، لهجوم بطائرتين مسيرتين مفخختين انطلقتا من جهة الحدود الإيرانية، وفق بيان رسمي صادر عن جهاز مكافحة الإرهاب في الإقليم. وقال جهاز مكافحة الإرهاب في إقليم كردستان إن الهجوم وقع فجر الاثنين 17 أغسطس 2026، موضحاً أن طائرتين مسيرتين مفخختين من طراز حديد-110 جرى توجيههما من جهة الحدود الإيرانية نحو مقر المكتب الخاص لرئيس حكومة الإقليم ومقر إقامة مدير وكالة الحماية في قضاء بيرمام بمحافظة أربيل، وأكد الجهاز أن الهجوم لم يسفر عن وقوع خسائر بشرية، فيما أدان الاعتداء بأشد العبارات، واصفاً إياه بأنه عمل غير مقبول، ومحملاً منفذيه المسؤولية الكاملة عن أي تداعيات قد تترتب عليه⁵⁸.

ثالثاً- الصعيد الاقتصادي:

احتياطي النقد الأجنبي في العراق يسجل 79.2 مليار دولار

⁵⁶ كتائب حزب الله تحذر الزيدي.. وتضع 3 شروط حول السلاح، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵⁷ القوات المسلحة العراقية: خطة أمنية لإحباط هجوم محتمل على السعودية، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁵⁸ هجوم بمسيرتين من إيران على مكتب رئيس حكومة كردستان العراق، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

أكد المستشار المالي لرئيس الوزراء العراقي، مظهر محمد صالح أن الاحتياطات الأجنبية للعراق لا تزال عند مستويات آمنة نسبياً، محذراً في الوقت نفسه من استمرار تراجعها، لما قد يترتب على ذلك من تقلص هامش الأمان مستقبلاً، وقال صالح إن تقديرات صندوق النقد الدولي تشير إلى بلوغ إجمالي الاحتياطات الأجنبية للعراق نحو 79.2 مليار دولار خلال عام 2026، بما يغطي ما يقارب 9.6 شهر من واردات السلع والخدمات، موضحاً أن الاحتياطات الحالية تقترب من هذا المستوى. وأوضح أن قدرة البنك المركزي العراقي على توفير الدولار وتلبية الطلب المشروع على العملة الأجنبية تسهم في دعم استقرار سعر الصرف، وتعزيز الاستقرار النقدي والاقتصادي بشكل عام، كما دعا إلى توظيف أدوات السياسة النقدية بكفاءة لإدارة السيولة والحفاظ على الاستقرار النقدي، بما يضمن حماية الاحتياطات وتعزيز قدرة الاقتصاد العراقي على مواجهة الصدمات المالية والنفطية.⁵⁹

العراق.. السجن 7 سنوات لمحافظ صلاح الدين السابق بسبب الكسب غير المشروع

أعلنت هيئة النزاهة الاتحادية في العراق، اليوم الأحد، صدور حكم غيابي بالسجن لمدة سبع سنوات بحق محافظ صلاح الدين السابق عمار جبر خليل عبد الحميد، بعد إدانته بجريمة الكسب غير المشروع وقالت الهيئة، في بيان نقلته وكالة الأنباء العراقية، إن محكمة جنايات مكافحة الفساد المركزية أصدرت حكماً غيابياً بحق عبد الحميد، وقضت بسجنه سبع سنوات، استناداً إلى أحكام قانون هيئة النزاهة والكسب غير المشروع رقم 30 لسنة 2011 المعدل.

كما تضمن الحكم فرض غرامة مالية قدرها 1.32 مليون دولار، أي ما يعادل نحو 1.7 مليار دينار عراقي، وهي قيمة الكسب غير المشروع المنسوب إلى المدان وأوضحت الهيئة أن المحكمة ألزمت المحكوم عليه برد قيمة الكسب غير المشروع، مشيرة إلى أن القانون ينص على عدم الإفراج عنه في حال إلقاء القبض عليه وانتهاء مدة محكوميته، إلا بعد تسديد الغرامة ورد قيمة الأموال محل الإدانة.⁶⁰

العراق.. ضبط نحو 7 ملايين دولار وسبائك بمنزل وكيل وزير الكهرباء السابق

أعلنت هيئة النزاهة الاتحادية في العراق، اليوم الأحد، ضبط مبالغ مالية ومقتنيات ثمينة تُقدر قيمتها بنحو 7 ملايين دولار، بينها سبائك ومصوغات ذهبية، داخل عددٍ من المنازل العائدة لوكيل وزير الكهرباء لشؤون النقل والتوزيع، خالد غزاي عطية وقالت الهيئة في بيان إن العملية نُفذت من قِبل فريق من مديرية تحقيق بغداد، استناداً إلى أوامر قضائية صادرة عن قاضي تحقيق محكمة جنايات مكافحة الفساد المركزية، ضياء جعفر.

⁵⁹ احتياطي النقد الأجنبي في العراق يسجل 79.2 مليار دولار، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁶⁰ العراق.. السجن 7 سنوات لمحافظ صلاح الدين السابق بسبب الكسب غير المشروع، العربية نيوز، 2026، متاح على

اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

وأوضحت أن المضبوطات شملت نحو 5.8 مليون دولار أميركي، إضافةً إلى مبالغ بالعملية العراقية تعادل قرابة 904 آلاف دولار، فضلاً عن سبع سبائك ذهبية ومجموعة من المصوغات الذهبية وأشارت إلى أن المتهم سبق أن صدر بحقه أمر قبضٍ على خلفية قضايا تتعلق بالفساد والكسب غير المشروع وأكدت الهيئة تنظيم محضر ضبطٍ رسمي بالمضبوطات وإحالتها، إلى جانب ملف القضية، إلى قاضي التحقيق المختص لاتخاذ الإجراءات القانونية اللازمة.⁶¹

سومو" العراقية تطرح عطاء لخام البصرة للتحميل من خارج مضيق هرمز

طرحَت شركة تسويق النفط العراقية "سومو" عطاءً جديداً لبيع خام البصرة للتحميل خلال سبتمبر المقبل من نقطة تقع خارج مضيق هرمز، في ثاني عطاء تطرحه الشركة خلال الأسبوع الجاري، وبحسب المصادر التجارية، يتيح العطاء للمشتريين الحصول على شحناتٍ من خام البصرة عبر عمليات نقلٍ من ناقلةٍ إلى أخرى بالقرب من الساحل العماني، على أن يغلق العطاء في 28 أغسطس الجاري، وكانت "سومو" قد طرحت الاثنين عطاءً لبيع شحناتٍ من خام البصرة يتم تحميلها مباشرة من محطاتها النفطية في البصرة، وهو ما يتطلب من المشتريين استخدام ناقلات تمر عبر مضيق هرمز للوصول إلى مناطق التسليم.

ويأتي طرحُ العطاء الجديد في وقتٍ تكتسب فيه مساراتُ تصدير النفط العراقي أهميةً متزايدةً، خصوصاً في ظل التطورات المرتبطة بحركة الملاحة عبر مضيق هرمز، أحد أهم الممرات البحرية لتجارة النفط العالمية وفي هذا السياق⁶².

شركات النفط تستأنف الإنتاج في كردستان العراق بـ 230 ألف برميل يومياً

أعلن القائم بأعمال وزير الثروات الطبيعية في إقليم كردستان العراق استئناف إنتاج النفط في الإقليم، ليصلَ إلى ما بين 220 ألفاً و230 ألف برميل يومياً، بعد عودة شركات النفط إلى العمل إثر توقُّفها نتيجة الاضطرابات التي رافقت الهجمات بطائراتٍ مسيرةٍ خلال الحرب بين إسرائيل وإيران وشهد إقليم كردستان خلال الحرب في الشرق الأوسط سلسلة هجماتٍ بطائراتٍ مسيرةٍ، في ظل وجود قواتٍ أميركية ضمن التحالف الدولي، إلى جانب شركات نفط أجنبية وأحزاب إيرانية كردية معارضة، ما أدى إلى اضطراباتٍ أثرت في عمليات إنتاج النفط وتعرضت منشآت ومواقع في الإقليم لهجماتٍ نُسبت إلى

⁶¹ العراق.. ضبط نحو 7 ملايين دولار وسبائك بمنزل وكيل وزير الكهرباء السابق، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq> الآتي:

⁶² سومو" العراقية تطرح عطاء لخام البصرة للتحميل من خارج مضيق هرمز، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq> الآتي:

إيران أو فصائل مسلحة عراقية موالية لها، الأمر الذي دفع عدداً من شركات الطاقة إلى تعليق أو تقليص أنشطتها مؤقتاً، قبل استئناف عملياتها مع تحسن الظروف الأمنية.⁶³

العراق يخطط لإضافة 30 ألف ميغاواط لحل أزمة الكهرباء

أعلنت وزارة الكهرباء العراقية عن خطة لزيادة قدرات توليد الطاقة بنحو 30 ألف ميغاواط، من خلال إنشاء محطات بخارية ومشروعات للطاقة الشمسية، بهدف تعزيز ساعات تجهيز المواطنين بالكهرباء وتقليص فجوة الإنتاج مع الطلب، خصوصاً خلال فترات الذروة، وقال المتحدث باسم وزارة الكهرباء، أحمد تركي جباد، إن إنتاج البلاد الحالي من الطاقة الكهربائية يقترب من 25 ألف ميغاواط، في حين يتراوح الطلب خلال أوقات الذروة بين 55 و60 ألف ميغاواط، مشيراً إلى أن معدل ساعات التجهيز تجاوز 12 ساعة يومياً في عموم المحافظات.

وأوضح جباد أن الخطة المستقبلية للوزارة تتضمن إنشاء محطات بخارية بطاقة إجمالية تصل إلى 10 آلاف ميغاواط، لافتاً إلى أن الوزارة حددت المواقع المناسبة لإقامة هذه المشاريع، على أن تعتمد المحطات على أنواع الوقود المتاحة بالتنسيق مع وزارة النفط، وتأتي هذه الخطط في ظل فجوة كبيرة بين إنتاج الكهرباء وحجم الطلب المحلي، وتسعى الحكومة العراقية من خلالها إلى رفع القدرة التوليدية وتنويع مصادر الطاقة، بما يسهم في تحسين استقرار منظومة الكهرباء وزيادة ساعات التجهيز في مختلف المحافظات.⁶⁴

مسؤول: صادرات العراق النفطية من الموانئ الجنوبية عند 2.2 مليون برميل يومياً

قال المتحدث باسم وزارة النفط العراقية، سليم الركابي أن إجمالي إنتاج العراق النفطي من مختلف الحقول يتجاوز حالياً 3 ملايين برميل يومياً، فيما تصل صادرات الخام من الموانئ الجنوبية إلى نحو 2.2 مليون برميل يومياً، وتعمل وزارة النفط العراقية على زيادة صادرات الخام عبر ميناء جيهان التركي إلى نحو 750 ألف برميل يومياً، من خلال نقل النفط من الحقول الجنوبية بواسطة الشاحنات، بالتوازي مع رفع كميات التصدير عبر الموانئ الجنوبية التي تجاوزت حالياً مليوني برميل يومياً.⁶⁵

⁶³ شركات النفط تستأنف الإنتاج في كردستان العراق بـ 230 ألف برميل يومياً، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁶⁴ العراق يخطط لإضافة 30 ألف ميغاواط لحل أزمة الكهرباء، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁶⁵ مسؤول: صادرات العراق النفطية من الموانئ الجنوبية عند 2.2 مليون برميل يومياً، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي: <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

العراق يعلن عن آلية لزيادة صادرات النفط عبر ميناء جيهان التركي

أعلنت وزارة النفط العراقية عن خطة لزيادة صادرات البلاد النفطية عبر ميناء جيهان التركي لتصل إلى نحو 750 ألف برميل يومياً، وذلك من خلال نقل النفط الخام المنتج في الحقول الجنوبية بواسطة الشاحنات، بالتوازي مع تعزيز الصادرات عبر الموانئ الجنوبية وقال المتحدث باسم وزارة النفط، سليم الركابي إن الوزارة تعمل على تنفيذ خطة لرفع الصادرات عبر ميناء جيهان بمعدل 750 ألف برميل يومياً، من خلال نقل خام الجنوب بالشاحنات، إلى جانب زيادة الكميات المصدرة عبر الموانئ الجنوبية وأوضح الركابي أن الاتفاقات المبرمة حالياً مع دول الجوار.

وأضاف أن صادرات النفط عبر الموانئ الجنوبية تجاوزت حالياً مليوني برميل يومياً، لافتاً إلى أن الخطة المستقبلية تتضمن مدّ أنابيب لنقل النفط تربط البصرة بحديثة وجيهان، إضافةً إلى خط حديثة-بانياس وأكد المتحدث أن وزارة النفط تسعى إلى تعزيز الإيرادات المالية للخرينة العامة من خلال زيادة صادرات المنتجات النفطية والكبريت، بما يسهم في دعم الموارد المالية للدولة.⁶⁶

العراق يطلق منصة إلكترونية لتتبع السلع من المصنع إلى المستهلك

أكد جهاز التقييس والسيطرة النوعية التابع لوزارة التخطيط العراقية أن المنتجات المحلية المتداولة عبر منصات الإنترنت تخضع للرقابة والفحص الدوري، مشيراً إلى العمل على إطلاق منصة إلكترونية موحدة تتيح تتبّع حركة البضائع والسلع بدءاً من المصنع وصولاً إلى المستهلك وقال مدير عام الجهاز المركزي للتقييس والسيطرة النوعية، فياض الدليمي، إن الجهاز يعمل بالتعاون مع الشركة العامة للمعارض والخدمات التجارية وجهاز الأمن الوطني، وتحت إشراف وزارة التجارة، على تطوير منصة إلكترونية موحدة لتتبع السلع والبضائع خلال مراحل تداولها.

وأشار إلى أن المنتجات المستوردة التي يتم شراؤها وتداولها عبر الإنترنت لا تدخل ضمن مهام الجهاز المركزي للتقييس والسيطرة النوعية، باعتبارها تُصنّف عند دخولها البلاد ضمن الأمتعة الشخصية أكد أن المنتجات المحلية التي يتم تسويقها عبر الإنترنت تخضع للرقابة، من خلال متابعة المصانع والمشروعات الإنتاجية وتقييم مدى مطابقة منتجاتها للمواصفات القياسية بصورة دورية، وفقاً لأحكام قانون الجهاز.⁶⁷

بغداد تتدخل.. إيران تسمح بمرور ناقلات النفط العراقية عبر مضيق هرمز

⁶⁶ العراق يعلن عن آلية لزيادة صادرات النفط عبر ميناء جيهان التركي، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

⁶⁷ العراق يطلق منصة إلكترونية لتتبع السلع من المصنع إلى المستهلك، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك الآتي:

<https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq>

أفادت وكالة الجمهورية الإسلامية الإيرانية للأنباء بأن السلطات الإيرانية منحت الإذن لعددٍ من ناقلات النفط العراقية بعبور مضيق هرمز، وذلك استجابةً لطلباتٍ متكررةٍ تقدمت بها بغداد عبر قنواتٍ دبلوماسيةٍ مختلفة وأوضحت الوكالة أن الحصول على استثناء خاص للناقلات العراقية كان من أبرز المطالب التي طرحتها بغداد خلال زيارة رئيس البرلمان الإيراني محمد باقر قاليباف إلى العراق. ويُعد العراق من بين أكثر الدول تأثراً بتراجع حركة الملاحة عبر مضيق هرمز، عقب إغلاقه من جانب إيران على خلفية الهجمات الأميركية والإسرائيلية التي بدأت في 28 فبراير وأدت إلى اندلاع صراعٍ إقليميٍ امتد إلى عددٍ من دول المنطقة وقبل اندلاع الحرب، كان مضيق هرمز، الذي يقع بين إيران وسلطنة عُمان، يشهد مرور نحو 20% من الإمدادات العالمية من النفط والغاز الطبيعي المسال، فيما لا تزال حركة الملاحة عبّره أدنى بكثير من مستوياتها السابقة، رغم التوصل إلى اتفاقين لوقف إطلاق النار بين واشنطن وطهران في أبريل ويونيو مع استمرار تعرّض بعض السفن لهجماتٍ في المنطقة⁶⁸.

العراق يلجأ إلى "الدينار الرقمي" لحل أزمة السيولة وتطوير السياسة النقدية

أكد مستشار رئيس الوزراء العراقي للشؤون المالية، مظهر محمد صالح، أن مشروع إطلاق الدينار العراقي الرقمي يمثل توجهاً استراتيجياً واعداً في إطار التحول الرقمي وتحديث النظام المالي لكنه لا يشكل حلاً مستقلاً لأزمة السيولة النقدية أو الاختلالات الاقتصادية وقال صالح إن فكرة إصدار دينارٍ عراقي رقمي تستحق الدراسة موضحاً أنه في حال كان المقصود عملةً رقميةً سياديةً يصدرها البنك المركزي العراقي وتتمتع بالقوة القانونية ذاتها للدينار الورقي، فإنها يمكن أن تُسهم في رفع كفاءة السياسة النقدية، وتحسين إدارة السيولة، وتطوير أنظمة المدفوعات الحكومية. وأشار إلى أن اعتماد الدينار الرقمي يمكن أن يقلل الاعتماد على النقد، ويخفّض تكاليف طباعة العملة ونقلها وحمايتها، فضلاً عن تسريع عمليات الدفع وتعزيز الشمول المالي كما يمكن أن يُسهم في الحد من حجم الاقتصاد النقدي غير المنظم وما يرتبط به من تهرّب ضريبيّ وغسلٍ أموالٍ وممارسات فساد، حذر صالح من تحميل الدينار الرقمي مسؤولية معالجة أزمة السيولة⁶⁹.

تطوّرات المشهد اليمني في أغسطس 2026

شَهِدَتِ الأزمةُ اليمنية عدداً من التطوّرات المهمة، خلال شهر أغسطس 2026، على مختلف الأصعدة (السياسية – العسكرية – الإنساني)، والتي من أبرزها الآتي:

⁶⁸ بغداد تتدخل.. إيران تسمح بمرور ناقلات النفط العراقية عبر مضيق هرمز، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq> الآتي:

⁶⁹ العراق يلجأ إلى "الدينار الرقمي" لحل أزمة السيولة وتطوير السياسة النقدية، العربية نيوز، 2026، متاح على اللينك <https://www.alarabiya.net/arab-and-world/iraq> الآتي:

1- التصعيد السياسي

الحكومة اليمنية تطالب الأمم المتحدة بموقف واضح من التصعيد الحوثي

دعت وزيرة الخارجية اليمنية أفرح الزوبة، خلال اجتماع عبر الاتصال المرئي مع المبعوث الأممي هانس غرونديبرغ في 7 أغسطس، الأمم المتحدة والمجتمع الدولي إلى موقف واضح يحمل الحوثيين مسؤولية التصعيد الأخير، مؤكدة أن الهجمات استهدفت معسكرات في مأرب وحضرموت وأحياء سكنية ومخيمات للنازحين في مأرب، ولم تكن ردًا على أي تحرك عسكري حكومي. كما ربطت الوزيرة بين الهجمات داخل اليمن وامتداد التهديدات إلى نجران والملاحة في البحر الأحمر وباب المندب وخليج عدن، بما يعكس اتساع نطاق التصعيد إقليميًا.⁷⁰

مجلس الأمن يدين هجمات الحوثيين وتحركات غير مصرح بها في المطارات

أدان مجلس الأمن الدولي هجمات الحوثيين، كما أدان عمليات هبوط غير مصرح بها لطائرة في مطاري صنعاء والحديدة خلال يوليو، معتبرًا أنها تمت دون موافقة الحكومة اليمنية وتشكل انتهاكًا لقواعد الطيران المدني. وجدد المجلس التأكيد على سيادة اليمن ووحدته وسلامه أراضيها، مع التشديد على ضرورة تنسيق الرحلات الجوية مع الحكومة اليمنية، وضمان استمرار الوصول الجوي للأغراض الإنسانية والمدنية وفق القانون الدولي.⁷¹

ترحيب عربي وإسلامي بإدانة مجلس الأمن لهجمات الحوثيين

حظي بيان مجلس الأمن، الذي أدان الهجمات الحوثية ضد السعودية والسفن التجارية، بترحيب عربي وإسلامي واسع، خصوصًا من السعودية ومنظمة التعاون الإسلامي، مع التأكيد على رفض أي أعمال تهدد الأمن الإقليمي وحرية الملاحة. وأبرزت المواقف المرحبة أهمية دعم المسار السياسي لإنهاء الصراع، بالتوازي مع حق السعودية في الدفاع عن نفسها في مواجهة الهجمات الحوثية.⁷²

غرونديبرغ يحذر أمام مجلس الأمن من عودة الحرب الشاملة

⁷⁰ «اليمن: وزيرة الخارجية تدعو الأمم المتحدة إلى موقف واضح من تصعيد الحوثيين خلال لقاء مع غرونديبرغ»، يمن فيوتشر، 7 أغسطس 2026،

انظر الرابط: <https://yemenfuture.net/news/40420>

⁷¹ «نيويورك: مجلس الأمن يدين انتهاكات الطيران في اليمن وهجمات الحوثيين»، يمن فيوتشر، 8 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.yemenfuture.net/news/40428>

⁷² عزيز مطهري، «ترحيب عربي وإسلامي بإدانة مجلس الأمن هجمات الحوثيين»، الشرق الأوسط، 9 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/q7PUY>

حذر المبعوث الأممي هانس غرونديبرغ، في إحاطته أمام مجلس الأمن في 13 أغسطس، من أن اليمن يواجه خطر العودة إلى نزاعٍ واسعٍ النطاق هو الأخطر منذ هدنة 2022، مشيرًا إلى أن مكاسب الهدوء النسبي خلال السنوات الماضية باتت مهددةً خلال أسابيع قليلة نتيجة التصعيد الراهن. ودعا غرونديبرغ إلى ضغطٍ دولي عاجلٍ لخفض التصعيد، مؤكدًا أن الهدنة كانت وسيلةً لفتح الطريق أمام مفاوضاتٍ وتسويةٍ شاملة، وليست غايةً بحد ذاتها.⁷³

مجلس القيادة الرئاسي يقر إجراءات ردع عسكرية واقتصادية

أقر مجلس القيادة الرئاسي اليمني، في 25 أغسطس، حزمة إجراءات ردعٍ عسكرية واقتصادية لمواجهة التصعيد الحوثي، مؤكدًا جاهزية القوات الحكومية لإعادة فرض سلطة الدولة وإنهاء الانقلاب. وشملت القرارات اتخاذ تدابير استباقية ضد مراكز القيادة والسيطرة ومصادر التهديد الحوثية، إلى جانب إجراءاتٍ اقتصاديةٍ لاستعادة الوظائف السيادية للدولة، وتعزيز السيطرة على المنافذ والإيرادات، وتجفيف مصادر تمويل الجماعة.⁷⁴

العلمي يطلق إجراءات لمكافحة التهريب وتجفيف تمويل الحوثيين

في 26 أغسطس، أعلن رئيس مجلس القيادة الرئاسي رشاد العلمي حزمة إجراءاتٍ لمكافحة التهريب وحماية المنافذ الحدودية والسيادية، في خطوةٍ استهدفت تقويض اقتصاد الحرب وتجفيف مصادر تمويل وتسليح الحوثيين. وأكد العلمي أن مرحلة التساهل مع شبكات التهريب انتهت، وأن الدولة تتجه إلى إخضاع المنافذ والموانئ التي تعمل خارج الأطر القانونية⁷⁵

2- الصعيد الأمني والعسكري

مجلس الدفاع الوطني يعلن الانعقاد الدائم بعد هجمات مأرب وحضرموت وشبوة

أعلن مجلس الدفاع الوطني اليمني، برئاسة رشاد العلمي، البقاء في حالة انعقادٍ دائمٍ، واتخاذ تدابير لرفع الجاهزية القتالية والأمنية، ردًا على هجماتٍ حوثيةٍ بالصواريخ الباليستية والطائرات المسيّرة استهدفت

⁷³ «نيويورك: غرونديبرغ يحذر من انزلاق اليمن لنزاعٍ واسعٍ النطاق ويطالب بضغطٍ دولي عاجل»، يمن فيوتشر، 13 أغسطس 2026، انظر

الرابط: <https://www.yemenfuture.net/news/40568>

⁷⁴ «اليمن: المجلس الرئاسي يقر إجراءات ردعٍ عسكرية واقتصادية ويتعهد باستعادة مؤسسات الدولة»، يمن فيوتشر، 25 أغسطس 2026، انظر

الرابط: <https://yemenfuture.net/news/40809>

⁷⁵ «اليمن: العلمي يقر تدابير حازمة لمكافحة التهريب وتجفيف منابع تمويل الحوثيين»، يمن فيوتشر، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://yemenfuture.net/news/40835>

مواقع عسكرية وأعياناً مدنية في مأرب وحضرموت وشبوة. ويعكس القرار انتقال الحكومة من موقف التنديد السياسي إلى مقاربة أكثر تشدداً في التعامل مع التصعيد الحوثي.⁷⁶

للقوات الحكومية تعلن تنفيذ عملية عسكرية ضد مواقع الحوثيين

أعلنت وزارة الدفاع اليمنية، في 8 أغسطس، تنفيذ «عمل عسكري» ضد قوات وقدرات الحوثيين على عدة جبهات على طول خطوط التماس، ردًا على هجمات الجماعة في مأرب وحضرموت. وأكد المتحدث باسم القوات المسلحة اليمنية أن العملية استهدفت عناصر وقدرات تابعة للحوثيين، في مؤشر على اتجاه القوات الحكومية إلى توسيع الرد الميداني بدل الاكتفاء بالدفاع عن المواقع المستهدفة.⁷⁷

الحوثيون يعلنون استهداف ناقلة نفط سعودية شمال البحر الأحمر ويهددون بتوسيع هجماتهم

أعلن الحوثيون استهداف ناقلة نفط سعودية في شمال البحر الأحمر، ثم تحدثوا لاحقاً عن استهداف سفينة إنزال عسكرية سعودية وأربع زوارق مرافقة لها بصواريخ باليستية، إلى جانب إعلانهم استهداف عدد من ناقلات النفط السعودية ومنع عبور سفن أخرى. ورغم عدم وجود تأكيد مستقل لكل هذه الادعاءات، فإن تكرارها عكس سعي الحوثيين إلى فرض ضغط بحري على السعودية وربط المواجهة اليمنية بأمن الملاحة والطاقة في البحر الأحمر.⁷⁸

هجوم حوثي واسع على المخا يخلف عشرات القتلى والجرحى

شهدت مدينة المخا وميناؤها، في 9 أغسطس، هجوماً واسعاً بالصواريخ والطائرات المسيّرة، أسفر وفق المصادر الحكومية عن سقوط 37 قتيلاً وجريحاً، بالتزامن مع تصعيد في جبهات تعز والضالع. وتعهّدت الحكومة اليمنية بحماية الموانئ والمنشآت الحيوية، معتبرة أن استهداف المخا يهدد التجارة والإمدادات، ويحوّل الموانئ المدنية إلى جزء من معادلة التصعيد العسكري.⁷⁹

قصف حوثي يستهدف مواقع حكومية ومناطق سكنية في شبوة

⁷⁶ «اليمن: مجلس الدفاع الوطني يعلن الانعقاد الدائم ويقر تدابير لرفع الجاهزية والرد على الحوثيين»، يمن فيوتشر، 8 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://www.yemenfuture.net/news/40427>

⁷⁷ «الجيش اليمني يعلن تنفيذ "عمل عسكري" ضد مواقع للحوثيين»، CNN بالعربية، 8 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://arabic.cnn.com/middle-east/article/2026/08/08/yemen-says-it-conducted-military-operation-against-houthi-rebels>

⁷⁸ «اليمن: الحوثيون يعلنون استهداف ناقلة نفط سعودية شمال البحر الأحمر ويهددون بتوسيع هجماتهم»، يمن فيوتشر، 5 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://www.yemenfuture.net/news/4035>

⁷⁹ 37 قتيلاً وجريحاً في هجوم للحوثيين على المخا.. والحكومة اليمنية تتعهد بحماية الموانئ»، يمن فيوتشر، 9 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://www.yemenfuture.net/news/40471>

شنت جماعة الحوثيين هجمات بالطائرات المسيّرة وقذائف المدفعية والهاون على مواقع للقوات الحكومية ومناطق سكنية في محافظة شبوة. واستهدفت ثلاث طائراتٍ مسيّرة موقعًا لقوات دفاع شبوة في جبهة القويم بمديرية بيحان، فيما تعرضت مناطق سكنية في الصعديات لقصفٍ بقذائف الهاون، ما تسبب في أضرارٍ ماديةٍ وأثار حالة خوف بين السكان، خصوصًا النساء والأطفال.⁸⁰

تصعيد صاروخي على المخا ومأرب ورد حكومي بضربات جوية

في منتصف أغسطس، كثّف الحوثيون هجماتهم بالصواريخ الباليستية والطائرات المسيّرة على المخا ومأرب، مستهدفين مناطق مدنية ومنشآت حيوية، بالتزامن مع اتساع المواجهات على جبهاتٍ عدة. وردت القوات الحكومية بضرباتٍ جويةٍ استهدفت تجمعات وآليات حوثية في غرب تعز ومأرب، ما عكس انتقال التصعيد من هجماتٍ منفردة إلى نمطٍ أوسع من المواجهة بين الطرفين.⁸¹

مجلس الدفاع يوجه بتوسيع الضربات الجوية والصاروخية ضد الحوثيين

في 18 أغسطس، وجّه مجلس الدفاع الوطني القوات المسلحة بتوسيع نطاق عمليات الردع الجوي والصاروخي ضد مصادر التهديد الحوثية، مع إبقاء القوات في أعلى درجات الجاهزية القتالية. وجاء الاجتماع برئاسة رشاد العليمي وبحضور قيادات الدولة، لمناقشة التطوّرات العسكرية والأمنية وتداعيات التصعيد، بما يعكس انتقالاً رسمياً نحو تبني سياسة ردع أوسع ضد الحوثيين.⁸²

استهداف جديد لميناء المخا بصواريخ باليستية

في 26 أغسطس، أعلنت القوات المسلحة اليمنية التابعة للحكومة المعترف بها دوليًا أن الحوثيين استهدفوا ميناء المخا بثلاثة صواريخ باليستية، بينما سقط صاروخٌ رابعٌ داخل مدينة الخوخة. ورغم أن الحوثيين لم يعلنوا مسؤوليتهم عن هذا الهجوم تحديدًا، فإن القوات الحكومية اعتبرته امتدادًا للاستهداف المتكرر للميناء والمنشآت المدنية في الساحل الغربي.⁸³

⁸⁰ «اليمن: قصف حوثي يستهدف قوات حكومية ومناطق سكنية في شبوة»، يمن فيوتشر نقلًا عن العربية، 12 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.yemenfuture.net/news/40520>

⁸¹ «الحوثيون يركزون اعتداءاتهم الصاروخية على المخا ومأرب»، الشرق الأوسط، 16 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://aawsat.com/العالم-العربي/5307645>

⁸² اليمن: مجلس الدفاع يوجه بتوسيع الضربات الجوية والصاروخية ضد الحوثيين»، يمن فيوتشر، 18 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.yemenfuture.net/news/40657>

⁸³ الجيش اليمني: الحوثيون استهدفوا ميناء المخا بصواريخ باليستية»، CNN بالعربية، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://arabic.cnn.com/middle-east/article/2026/08/27/yemeni-army-houthis-targeted-the-port-of-mocha-with-ballistic-missiles>

3- الصعيد الإنساني والإغاثي

المبعوث الأممي يدين هجمات المخا ومأرب ويحذر من تعريض المدنيين للخطر

أدان المبعوث الأممي إلى اليمن الهجمات الحوثية على المخا ومناطق في مأرب، محذراً من أن التصعيد عرّض المدنيين لخطرٍ جسيم، وداعياً إلى حماية السكان والبنية التحتية المدنية. ويبرز هذا الموقف أهمية البعد الإنساني في التصعيد الأخير، خاصةً أن الهجمات لم تقتصر على المواقع العسكرية، بل طالت مدناً ومنشآت مدنيةً ومناطق مأهولة.⁸⁴

هجمات الحوثيين تعطل الإغاثة في الساحل الغربي

أجبرت الهجمات الصاروخية والطائرات المسيّرة المفخخة على المخا والخوخة منظماتٍ إغاثيةً على تعليق أنشطتها الميدانية مؤقتاً في الساحل الغربي، وهي منطقةٌ تضم أعداداً كبيرةً من النازحين والمحتاجين للمساعدات. وحذّرت لجنة الإنقاذ الدولية من أن استمرار التصعيد يهدد بتقويض الهدنة الهشة، ويزيد عزلة السكان عن الخدمات الأساسية، في بلد يحتاج فيه أكثر من 22 مليون شخص إلى مساعداتٍ إنسانيةٍ خلال العام الحالي.⁸⁵

تحذيرات أممية من تعميق الأزمة الإنسانية جراء التصعيد

حذرت الأمم المتحدة من أن التصعيد الحوثي وما يرافقه من استهدافٍ للمدنيين والمنشآت والموانئ والسفن التجارية ينذر بتعميق الأزمة الإنسانية والاقتصادية في اليمن. وأشارت تقارير أممية إلى سقوط 17 ضحية مدنية جرّاء هجمات حوثية على مناطق خاضعة للحكومة منذ 6 أغسطس، في ظل تحرك الحكومة لتأمين سلاسل الإمداد والمخزون الغذائي في مناطق سيطرتها.⁸⁶

التصعيد يعيد إنتاج أزمة النزوح في اليمن

أظهرت بياناتٌ إنسانيةٌ أن التصعيد العسكري خلال أغسطس أعاد الضغط على ملف النزوح، إذ سجلت الفترة بين 2 و8 أغسطس نزوح 300 شخص جديد بسبب النزاع، مع تركّز احتياجات النازحين في المأوى

⁸⁴ «اليمن: المبعوث الأممي يدين هجمات الحوثيين على المخا ومأرب ويحذر من تعريض المدنيين للخطر»، يمن فيوتشر، 10 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://yemenfuture.net/news/40483>

⁸⁵ هجمات الحوثيين تُعطل الإغاثة في الساحل الغربي اليمني»، الشرق الأوسط، 13 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://aawsat.com/5306505/العالم-العربي/>

⁸⁶ تحذير أممي من تعميق الأزمة الإنسانية جراء هجمات الحوثيين»، الشرق الأوسط، 18 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://aawsat.com/home/article/1468396>

والغذاء ودعم سبل المعيشة. ويعكس ذلك أن التصعيد العسكري لا يهدد خطوط التماس فقط، بل يعيد إنتاج الأزمة الإنسانية في مناطق هشة أصلاً.⁸⁷

تصاعد القمع الحوثي في صنعاء وتوثيق آلاف الانتهاكات

كشفت تقارير حقوقية يمنية، في 16 أغسطس، عن تصاعد الانتهاكات في صنعاء الخاضعة لسيطرة الحوثيين، مع توثيق أكثر من 3900 انتهاك خلال عامي 2024 و2025، شملت القتل والتعذيب والاختطاف والإخفاء القسري والتجهير ونهب الممتلكات والمحاكمات السياسية وقمع الحريات. وتأتي هذه المعطيات في وقتٍ تواجه فيه المنظمات الإنسانية والحقوقية قيودًا متزايدةً في مناطق سيطرة الحوثيين.⁸⁸

قراءة في تطورات الأوضاع في جنوب السودان خلال شهر أغسطس

شهدَ جنوبُ السودان، خلال شهر أغسطس، العديدَ من التطورات على مختلف الأصعدة، وسوف نقوم بتوضيحها على النحو الآتي:

أولاً- الملف السياسي:

غوتيريش يستنكر الهجوم على قوات حفظ السلام في دولة جنوب السودان

استنكرَ الأمينُ العام للأمم المتحدة، أنطونيو غوتيريش، هجومًا وَقَعَ في دولة جنوب السودان، وأسفر عن مقتل اثنين من قوات حفظ السلام في كمين بولاية جونقلي، وقال ستيفان دوجاريك، الناطق باسم غوتيريش: إنَّ العنصرين اللذين قُتِلَا كانا من الجنسية الإثيوبية، حسبما ذكرت وكالة الصحافة الفرنسية، وأضاف: "هذا جزءٌ من دوريات روتينية تقوم بها الأمم المتحدة للمساعدة في إقرار الأمن في المنطقة"⁸⁹.

خالد عبدالغفار يؤكد حرص مصر على دعم القطاع الصحي في جنوب السودان
استقبل الدكتور خالد عبدالغفار، وزير الصحة والسكان، سفير جمهورية جنوب السودان لدى مصر كول نيوك كول، بمقر الوزارة بالعاصمة الجديدة، لبحث سبل التعاون المشترك في المجال الصحي، في إطار

⁸⁷ تصعيد الحوثيين العسكري يعيد إنتاج أزمة النزوح في اليمن»، الشرق الأوسط، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://aawsat.com/العالم-العربي/5311317>

⁸⁸ تساع رقعة القمع الحوثي في صنعاء... وتوثيق أكثر من 3900 انتهاك»، الشرق الأوسط، 16 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://aawsat.com/العالم-العربي/5307659>

⁸⁹ غوتيريش يستنكر الهجوم على قوات حفظ السلام في دولة جنوب السودان، الشرق الأوسط، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1D5iQ>

عُمق العلاقات بين البلدين الشقيقتين، وأكدّ الوزير حرص الدولة المصرية على تقديم كافة سبل الدعم الصحي للأشقاء في جنوب السودان، بما يسهم في دعم منظومتهم الصحية، انطلاقاً من المسؤولية المشتركة والدور الريادي لمصر في القارة الإفريقية⁹⁰.

الولايات المتحدة تقول: إن توقيت ونطاق انتخابات جنوب السودان قرارات سيادية ردت الولايات المتحدة على اتهامات حديثة من حكومة جنوب السودان تتهم واشنطن ودولاً غربية أخرى بالتدخل في الشؤون الداخلية للبلاد، وقد استدعت وزارة الخارجية في جنوب السودان سفراء ثلاث دول غربية، من بينها الولايات المتحدة، طالبة توضيحات بشأن ما وصفته الحكومة بأنه تدخل في الشؤون الداخلية⁹¹.

كير يعود إلى جوبا بعد زيارة لجنوب إفريقيا

عاد رئيس جنوب السودان سلفاكير ميارديت إلى العاصمة جوبا بعد زيارة عمل استغرقت أسبوعاً إلى جنوب إفريقيا؛ حيث أجرى محادثات مع الرئيس سيريل رامافوزا حول التحضيرات للانتخابات المقرر إجراؤها في ديسمبر والعلاقات الثنائية، وكان كير قد سافر إلى جنوب إفريقيا، في 23 أغسطس؛ لإجراء محادثات مع رامافوزا، بينما يستعد جنوب السودان للتصويت الرئاسي والتشريعي المقرر في 22 ديسمبر⁹².

الأمم المتحدة تحذر من تداعيات غياب الضمانات على انتخابات جنوب السودان

حذرت لجنة الأمم المتحدة لحقوق الإنسان في جنوب السودان، من إمكانية تأجيل أول انتخابات وطنية منذ استقلال البلاد المقرر إجراؤها في أواخر العام الحالي، الصراع المتجدد، وزيادتها خطر الفوضى إذا ما استمر غياب الضمانات الأمنية والحقوقية، في ظلّ عدم وجود إستراتيجية لترسيخ الديمقراطية ومنع الانقسامات الوطنية في البلاد⁹³.

كورنيليو كون يعلن ترشّحه لمنافسة كير في الانتخابات

أعلن النائب الثالث لرئيس البرلمان في جنوب السودان، كورنيليو كون نقو، عن نيّته منافسة الرئيس سلفاكير ميارديت في الانتخابات المقرر إجراؤها في ديسمبر، ليصبح أول سياسي يعلن علناً عن ترشّحه للرئاسة ضد الرئيس الحالي⁹⁴.

ثانياً- الملف الاقتصادي:

⁹⁰ خالد عبدالغفار يؤكد حرص مصر على دعم القطاع الصحي في جنوب السودان، حابي، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xlX>

⁹¹ الولايات المتحدة تقول إن توقيت ونطاق انتخابات جنوب السودان قرارات سيادية، أوزراب ميديا، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1D5IA>

⁹² كير يعود إلى جوبا بعد زيارة لجنوب إفريقيا، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1D5rg>

⁹³ الأمم المتحدة تحذر من تداعيات غياب الضمانات على انتخابات جنوب السودان، وكالة الأنباء القطرية، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1D5AN>

⁹⁴ كورنيليو كون يعلن ترشّحه لمنافسة كير في الانتخابات، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xri5>

"رويترز": كميات أكبر من نفط جنوب السودان متاحة للخلط مع وقود السفن

ذكرت مصادر في السوق وبيانات الشحن، أن كميات أكبر من خام دار من جنوب السودان أصبحت متاحة للخلط مع وقود السفن في سنغافورة وماليزيا هذا الشهر مع انخفاض الطلب من قطاع التكرير الصيني، وأدى ارتفاع واردات النفط السوداني إلى زيادة العرض الناتج عن عمليات مراجعة أخرى؛ مما وضع ضغطاً على سوق زيت الوقود منخفض الكبريت في سنغافورة مع اقتراب نهاية الشهر⁹⁵.

ثالثاً- الملف الأمني:

مقتل اثنين من قوات حفظ السلام في جنوب السودان وإصابة آخرين في كمين مسلح

قُتل جنديان من قوات حفظ السلام التابعة للأمم المتحدة، إثر كمين نصّبهُ مسلحون لدورية كانت متجهة إلى منطقة نائية في جنوب السودان، وأفادت بعثة الأمم المتحدة في جنوب السودان -في بيان لها- بأن الهجوم أسفر أيضاً عن سقوط مصابين في الهجوم الذي شنه مجهولون، ثلاثة من قوات حفظ السلام، واثنان من أفراد شرطة جنوب السودان، واثنان من الموظفين المدنيين في البعثة، بحسب ما نقلته وكالة أنباء "أسوشيتد برس" الأمريكية⁹⁶.

الآلية الأمنية: "الوضع الأمني غير مستقر ونقص التمويل أثر في عملياتنا"

قالت آلية مراقبة ورصد وقف إطلاق النار والترتيبات الأمنية الانتقالية التابعة لمفوضية مراقبة السلام بجنوب السودان: إن الوضع الأمني في جنوب السودان لا يزال غير متوقع، على الرغم من انخفاض المواجهات العسكرية الكبيرة؛ حيث تواصل أعمال العنف المحلية، والخطف، والتجنيد القسري، والهجمات على طول الطرق الرئيسية تهديد المدنيين والعمليات الإنسانية⁹⁷.

مقتل 6 أشخاص جرح 21 في اشتباك عشائري بمقاطعة دوك

قُتل ما لا يقل عن ستة أشخاص، وأصيب 21 آخرون، في اشتباك وقع بين عشيرتين في بلدة دوك فديت بمقاطعة دوك في ولاية جونقلي، وقال محافظ مقاطعة دوك، جون شاتيم: إن العنف اندلع بين أفراد من عشيرتي "أنفاج" و"ريج"؛ على خلفية جريمة قتل انتقامية⁹⁸.

مقتل مدنيين على يد مسلحين في جبل بوما بإدارية بيبور

قالت السلطات المحلية في إدارية بيبور الكبرى بجنوب السودان: إن مدنيين على الأقل قُتلوا في هجوم وقع في مدينة جبل بوما، مقر مقاطعة جبل بوما، وقال جاكوب ويرشوم جوك، وزير الإعلام في إدارية بيبور الكبرى: إن المدنيين كانوا عائدين إلى منزلَيْهما من السوق عندما تعرّضوا لكمين⁹⁹.

⁹⁵ "رويترز": كميات أكبر من نفط جنوب السودان متاحة للخلط مع وقود السفن، العربية نت، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1D5IA>

⁹⁶ مقتل اثنين من قوات حفظ السلام في جنوب السودان وإصابة آخرين في كمين مسلح، اليوم السابع، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1xl-l>

⁹⁷ الآلية الأمنية: "الوضع الأمني غير مستقر ونقص التمويل أثر في عملياتنا"، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xmh3>

⁹⁸ مقتل 6 أشخاص جرح 21 في اشتباك عشائري بمقاطعة دوك، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xrgP>

⁹⁹ مقتل مدنيين على يد مسلحين في جبل بوما بإدارية بيبور، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xrhg>

رابعًا- الملف الإنساني:

نقص التمويل يهدد بحرمان 650 ألف لاجئ في جنوب السودان من الغذاء

حذّرت الأمم المتحدة، من أن أكثر من 650 ألف لاجئ وطالب لجوء في جنوب السودان مُعرّضون لخطر فُقدان المساعدات الغذائية في غضون أسابيع؛ بسبب نقص حاد في التمويل؛ ما قد يُجبر البعض على العودة إلى السودان الذي تُمرّقه الحرب بحثًا عن المساعدة¹⁰⁰.

منظمة الصحة العالمية: جنوب السودان يكافح لإنهاء الاعتماد على التبرع بالدم من الأقارب

قالت منظمة الصحة العالمية: إن جنوب السودان يكافح للانتقال من الاعتماد على التبرع بالدم من الأقارب والمتبوع بالاستبدال إلى التبرع الطوعي، محذرة من أن إمدادات الدم غير المستقرة قد تعرض حياة المرضى للخطر، وقال بونتيوس بايو، مسؤول الصحة الإنجابية بمنظمة الصحة العالمية في جنوب السودان: إن التبرعات الطوعية بالدم غير المدفوعة الأجر تظل منخفضة؛ حيث تتراوح بين 7.6 و34 في المائة؛ مما يترك المرافق الصحية تابعة بشدة لثقل العائلات لإيجاد متبرعين عندما يحتاج المرضى إلى الدم بشكل عاجل¹⁰¹.

الجفاف والجوع يجبر السكان على ترك قريتهم في شرق الاستوائية

أفاد الأنباء، أن المئات من الأشخاص في منطقة كاوتو الإدارية بولاية شرق الاستوائية بجنوب السودان، يغادرون منازلهم وقراهم؛ بحثًا عن الطعام والماء؛ حيث يؤدي الجفاف الممتد إلى تفاقم الجوع وخسائر الماشية في جميع أنحاء المنطقة، وقال مسؤولون محليون وبرلماني قومي يُمثّل المنطقة: إن الأزمة تؤثر في المجتمعات في جميع أنحاء كاوتو وأجزاء من مقاطعة كبيتا الشرقية؛ حيث تنتقل العائلات نحو مناطق التعدين، وناروس، وكبيتا، وإثيوبيا المجاورة؛ بحثًا عن الطعام والماء وسبل العيش¹⁰².

الصليب الأحمر يوزع مساعدات على العائدين والنازحين داخليًا في كاجو-كيجي

بدأت اللجنة الدولية للصليب الأحمر والصليب الأحمر لجنوب السودان في توزيع مساعدات إنسانية تشتد الحاجة إليها، بشكل أساسي في قرية ليولو بمقاطعة كاجو-كيجي، للعائدين من مخيمات اللاجئين في أوغندا والسكان المحليين الذين نزحوا بسبب الاشتباكات التي وقعت بين جيش جنوب السودان وأوغندا الشهر الماضي¹⁰³.

سوريا بين إعلان حلّ قوات "قسد" وإلغاء تصنيفها كدولة راعية للإرهاب

¹⁰⁰ نقص التمويل يهدد بحرمان 650 ألف لاجئ في جنوب السودان من الغذاء، الشروق نيوز، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xmdo>

¹⁰¹ منظمة الصحة العالمية: جنوب السودان يكافح لإنهاء الاعتماد على التبرع بالدم من الأقارب، راديو تمازج، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1D5BV>

¹⁰² الجفاف والجوع يجبر السكان على ترك قريتهم في شرق الاستوائية، راديو تمازج، 2026م، متاح على: <https://short-url.cc/1xrfb>

¹⁰³ الصليب الأحمر يوزع مساعدات على العائدين والنازحين داخليًا في كاجو-كيجي، راديو تمازج، 2026م، متاح على:

<https://short-url.cc/1DaQ8>

يشهد الملف السوري حراكًا مكثفًا على مختلف الأصعدة؛ سواء السياسية أو الأمنية أو الاقتصادية؛ مما يجعل المشهد الداخلي الراهن، مغايرًا للأوضاع السورية التي كانت قائمة خلال عهد نظام بشار الأسد:

أولاً- تطورات الصعيد السياسي:

1. سوريا وروسيا يتوصلان لاتفاق بشأن الوجود الروسي في البلاد:

أعلنت الحكومة السورية، يوم 9 أغسطس 2026، التوصل إلى مذكرة تفاهم مع روسيا، بشأن الوجود العسكري الروسي في البلاد، ومستقبل المنشآت المدنية والعسكرية التي كانت خاضعة للإدارة الروسية.¹⁰⁴

وقد أوضحت وزارة الخارجية السورية، أن مذكرة التفاهم تقضي بإعادة صياغة وظيفة القواعد والمنشآت ذات الطابع العسكري، لتتحول من قواعد عسكرية، إلى مراكز تدريب وتأهيل مشتركة، ضمن ترتيبات جديدة تحفظ المصالح المتبادلة.

كما أشارت الوزارة إلى أن الطرفين حدّدا سقفاً زمنياً لا يتجاوز الـ 3 أشهر لاستكمال عملية التحويل، لتدخل بعدها الترتيبات الجديدة حيّز التنفيذ.

وتقضي المذكرة كذلك ببداً عملية إعادة تنظيم الوجود الروسي في الساحل السوري، على أن تتولّى الدولة السورية إدارة المنشآت ذات الطابع المدني، وفي مقدمتها مطار حميميم، والرصيف التجاري الرابع في ميناء طرطوس، بما يتيح إدخالهما تدريجياً ضمن منظومة الإدارة المدنية.

وقد وصفت الخارجية السورية، التوصل إلى مذكرة التفاهم هذه، بأنه "خطوة تحسم مصير القاعدتين الروسيين في حميميم وطرطوس، وترسم ملامح المرحلة المقبلة للعلاقات بين البلدين"، فيما أكّدت موسكو أن هذا التطور يمنح العلاقات آفاقاً واسعة، تُلبّي مصالح البلدين.

ويُشار في هذا السياق؛ إلى أن توقيع مذكرة التفاهم الجديدة، يلغي عملياً الاتفاقات السابقة التي كانت تنظم وجوداً روسياً طويلاً الأمد في سوريا، كما يلغي كل الصلاحيات الواسعة التي مُنحت لموسكو، كإفادة من المناطق والمنشآت المدنية في محيط القاعدتين، والحصانة الواسعة التي كان يتمتع بها الجنود والضباط الروس على الأرض السورية، بما يعني أن المذكرة لا تعيد فقط تنظيم الوجود الروسي، بل تضع أيضاً

¹⁰⁴ بعد مفاوضات مطولة.. حسم مصير الوجود الروسي في سوريا، سكاي نيوز عربية، 9/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1885117-%D9%85%D9>

هيكلية جديدة له، تقوم على إنهاء فكرة القواعد الروسية، وتحولها إلى مراكز عمل مشتركة تخدم أهداف وتطلعات الطرفين.¹⁰⁵

وجدير بالذكر أن؛ تُمثّل قاعدة حميميم وميناء طرطوس، أهمية إستراتيجية خاصّة في الساحل السوري؛ إذ يُمثّل مطار حميميم منشأة جوية رئيسة، بينما يرتبط ميناء طرطوس بالموقع البحري الذي شكّل أحد أبرز أوجه الحضور الروسي في سوريا طوال السنوات الماضية.

وفي سياقٍ متصلٍ؛ أجرى الرئيس السوري أحمد الشرع، يوم 26 أغسطس الماضي، اتصالاً هاتفياً مع الرئيس الروسي فلاديمير بوتين، بحثَ خلاله الجانبان العلاقات الثنائية بين سوريا وروسيا وسُبل تطويرها، إلى جانب تعزيز التعاون في المجالات ذات الاهتمام المشترك.¹⁰⁶

وخلال الاتصال؛ أكّد الرئيس بوتين دعم بلاده لوحدة سوريا وسيادتها وسلامة أراضيها، مُشدّداً على رفض روسيا للاعتداءات الإسرائيلية والانتهاكات التي تمسّ السيادة السورية.

فيما أكّد الجانبان أهمية مواصلة التنسيق والتشاور وتعزيز قنوات التواصل بين البلدين، بما يخدم المصالح المشتركة، ويدعم الأمن والاستقرار في سوريا والمنطقة.

2. إعلان حلّ قوات سوريا الديمقراطية واكتمال دمجها في مؤسسات الدولة:

أعلن القائد العام لقوات سوريا الديمقراطية "قسد" مظلوم عبيدي، يوم 20 أغسطس 2026، اكتمال عملية دمج المؤسسات العسكرية والإدارية والأمنية التابعة للإدارة الذاتية في مؤسسات الدولة السورية الجديدة، مشيراً إلى أن النضال من أجل ترسيخ الحقوق المشروعة لشعوب المنطقة، خاصّة الكرد، في الدستور السوري المقبل، سيستمر ويتعزز عبر السُّبل السياسية.¹⁰⁷

وفي هذا السياق؛ اجتمع عبيدي، يوم 25 أغسطس الماضي، مع الرئيس السوري أحمد الشرع، في العاصمة دمشق، بحضور مسؤولية العلاقات الخارجية في الإدارة الذاتية إلهام أحمد، أعقبه اجتماع آخر مع وزير الخارجية السوري أسعد الشيباني.¹⁰⁸

¹⁰⁵ سوريا: «مذكرة التفاهم» تنظّم وجود روسيا العسكري... وتفتح الباب على تفاهات أوسع، صحيفة الشرق الأوسط، 14/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D9%81%D9%8A-%D8%A7%D9%84%D8%B9%D9%85%D9>

¹⁰⁶ بوتين للشرع: موسكو ترفض الاعتداءات الإسرائيلية على سوريا، سكاي نيوز عربية، 26/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888328-%D8>

¹⁰⁷ عبيدي يعلن اكتمال دمج مؤسسات «قسد» العسكرية والإدارية في الدولة السورية، صحيفة الشرق الأوسط، 20/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹⁰⁸ دمشق تشهد اجتماعات مكثفة لاستكمال إجراءات دمج «قسد» في مؤسسات الدولة، صحيفة الشرق الأوسط، 25/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

وخلال تلك الاجتماعات؛ بحث الجانبان الترتيبات التنفيذية، وتكليف بعض القيادات بمهام في مناطق مختلفة من محافظة الحسكة، بما ينسجم مع عملية توحيد العمل والمؤسسات الأمنية ضمن الدولة السورية.

وفي أعقاب هذه الاجتماعات؛ أعلن مظلوم عدي، "حل قوات سوريا الديمقراطية "قسد"، كقوة عسكرية مستقلة، بعد انتهاء مهامها"، مُشيرًا إلى أن القرار يشمل حلَّ الإدارة الذاتية، وجميع التشكيلات العسكرية والمدنية التابعة لها، واندماجها الكامل في مؤسسات الدولة.¹⁰⁹

وجدير بالذكر أن؛ يأتي إعلان دمج "قسد" وحلها، تنويجًا لسلسلة من المفاوضات التي عُقدت بين قوات سوريا الديمقراطية والحكومة السورية الجديدة، منذ توقيع اتفاق 29 يناير الماضي بينهما، والذي جاء بعد تعهّد الإدارة السورية الجديدة بحماية الحقوق الثقافية للأكراد وغيرهم من الأقليات، وضمان تمثيلهم في مؤسسات الدولة.¹¹⁰

وفي سياق متصل؛ أصدر الرئيس الشرع، صباح يوم 28 أغسطس 2026، مرسومًا يقضي بتعيين القائد السابق لقوات سوريا الديمقراطية مظلوم عدي، مستشارًا لدى رئاسة الجمهورية.¹¹¹

3. رئيس مجلس القضاء الأعلى العراقي يقوم بزيارة رسمية إلى دمشق:

استقبل الرئيس السوري أحمد الشرع، يوم 13 أغسطس 2026، رئيس مجلس القضاء الأعلى العراقي القاضي فائق زيدان، والوفد المرافق له، في قصر الشعب بالعاصمة دمشق، وذلك بحضور وزير الخارجية السوري أسعد الشيباني، ووزير العدل مظهر الويس.¹¹²

بحث الجانبان خلال اللقاء، سُبُل تعزيز التعاون بين البلدين في المجالين "القضائي والقانوني"، إلى جانب مناقشة عددٍ من الملفات المشتركة، في مقدمتها ملفٌ معتقلي تنظيم "داعش" الإرهابي، المنقولين إلى السجون العراقية.

وخلال اللقاء؛ أعرب الوزير الويس عن تطعُّع سوريا لتعزيز التنسيق القضائي والقانوني مع العراق، وتطوير قنوات التواصل بين مؤسسات العدالة في البلدين، مُشدّدًا حرصَ بلاده على بناء علاقات متوازنة

¹⁰⁹ مظلوم عدي يعلن حل "قسد" واندماجها في الدولة السورية، سكاي نيوز عربية، 26/8/2026، متاح على الرابط: <https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888146-%D9%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹¹⁰ مظلوم عدي يعلن حل "قوات سوريا الديمقراطية" والإدارة الذاتية، روسيا اليوم، 25/8/2026، متاح على الرابط: https://arabic.rt.com/middle_east/1825281-%D9%85%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85

¹¹¹ أحمد الشرع يعين مظلوم عدي مستشارًا للرئاسة، سكاي نيوز عربية، 28/8/2026، متاح على الرابط: <https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888591-%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹¹² الشرع يستقبل رئيس مجلس القضاء الأعلى العراقي، صحيفة الشرق الأوسط، 13/8/2026، متاح على الرابط: <https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

وإيجابية مع محيطها، قائمة على الاحترام المتبادل والمصالح المشتركة، مُشيرًا إلى أن العلاقات التاريخية والمصالح المتبادلة، تجعل البلدين أكثر قدرة وحاجة إلى تطوير التعاون الثنائي.¹¹³

فيما شدّد زيدان على أهمية رفع مستوى التنسيق بين مؤسسات العدالة وتبادل الخبرات، لافتًا إلى أن استقرار المنطقة وترسيخ العدالة، يتطلبان عملاً قضائيًا متكاملًا، وشراكة وثيقة تعود بالنفع على الشعبين.

ومن جانبه؛ أوضح رئيس هيئة الإشراف القضائي في العراق ليث جبر، أن الجانبان اتفقا على تشكيل لجان قضائية مشتركة، لعقد اجتماعات متواصلة لحسم الملفات المتعلقة بمحاكمات الموقوفين القادمين من مخيم الهول، لافتًا إلى أن اللقاء شهد تبادل الرؤى بشأن تعزيز التعاون القضائي، وتطوير تبادل المعلومات والخبرات، إلى جانب الإعداد لتوقيع مذكرات تفاهم قضائية بين البلدين مستقبلاً، مُشيرًا إلى وجود آفاق واسعة للتعاون القضائي والقانوني بين سوريا والعراق.

4. وزير الخارجية السوري يقوم بزيارة رسمية لتركيا:

أجرى وزير الخارجية السوري أسعد الشيباني، يوم 6 أغسطس 2026، زيارة عمل إلى تركيا، التقى خلالها نظيره هاكان فيدان؛ حيث ناقش الجانبان أبرز القضايا الإقليمية، إلى جانب الجهود التركية الهادفة إلى تحقيق الاستقرار والأمن في سوريا.¹¹⁴

وخلال مؤتمر صحفي مشترك في ختام جلسة المباحثات؛ أكد فيدان أن سوريا تحوّلت خلال الحفّة الجديدة، إلى بلد يُمثّل مصدرًا للحلول لا للمشاكل، مشيرًا إلى أن البلدين اتفقا على تعزيز العلاقات الثنائية خلال الفترة المقبلة، مضيفًا الآتي:¹¹⁵

- برزت سوريا كدولة تُسهم في الحفاظ على الاستقرار في المنطقة طوال فترة حرب إيران، وهذا أمر جدير بالذكر، ومن ثم؛ فإن حماية أمنها وسلامها، مسؤولية مشتركة تقع على عاتق جميع دول المنطقة.
- تُشكّل الهجمات الإسرائيلية التي تستهدف سيادة سوريا ووحدة أراضيها، أحد أكبر التهديدات التي تواجه استقرار البلاد؛ حيث إن مواصلة إسرائيل هجماتها رغم التوصل إلى تفاهم بشأن اتفاق غزة، تؤكد مُجدّدًا أن رئيس وزرائها بنيامين نتنياهو لا يريد السلام، كما أظهرت حرب إيران استغلال إسرائيل لها في توسيع انتهاكاتها في فلسطين.

¹¹³ رئيس مجلس القضاء الأعلى العراقي في دمشق... وملف «داعش» على الأجندة، صحيفة الشرق الأوسط، 13/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%854>

¹¹⁴ وزير الخارجية السوري يزور تركيا الخميس، صحيفة الشرق الأوسط، 5/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%8>

¹¹⁵ تركيا وسوريا... إنهاء التشكيلات المسلحة يعزز استقرار المنطقة، صحيفة الشرق الأوسط، 6/8/2026، متاح على الرابط:

[https://aawsat.com/%D8%B4%D8%A4%D9%88%D9%86-%D8%A5%D9%82%](https://aawsat.com/%D8%B4%D8%A4%D9%88%D9%86-%D8%A5%D9%82%2)

- ينبغي على المجتمع الدولي أن يرد بقوة أكبر على عقلية إسرائيل، وأن يمارس الضغط اللازم لضمان الالتزام باتفاقية فض الاشتباك لعام 1974، واحترام سيادة سوريا.
- يُعدُّ لبنان جار لسوريا، وكل ما يحدث هناك، يهملها بشكل مباشر، ويهمُّ تركيا أيضاً، ولذلك؛ ترحب أنقرة بالخطوات التي اتخذت باتجاه تطبيع العلاقات بين لبنان وسوريا، وتقييم مجالات التعاون.
- يُمثِّلُ لبنان أحدَ التحديات التي تواجه المنطقة؛ حيث تسعى إسرائيل لتحقيق طموحاتها العدوانية والتوسُّعية، ومن ثم؛ فإن إرساء بيئة آمنة ومستقرة في لبنان، يُعدُّ أمراً بالغ الأهمية لسلام المنطقة.
- سوريا وتركيا ستعملان على تعميق التعاون والتنسيق في مجالات مكافحة الإرهاب والدفاع والأمن، إلى جانب العمل على تطوير العلاقات الاقتصادية بين البلدين؛ بهدف زيادة حجم التبادل التجاري، وذلك من خلال تسهيلات الإجراءات الجمركية، ورفع كفاءة المعابر الحدودية، وتفعيل القنوات المصرفية، وتنسيق البنية التحتية للنقل، وتُعدُّ مبادرة الرِّبْط البريِّ والسَّكِّيّ التي أُطلقت بين تركيا وسوريا والسعودية والأردن، بالغة الأهمية في هذا السياق؛ لذا سيتم العمل على تنفيذ هذه المبادرة الإستراتيجية في أسرع وقتٍ مُمكنٍ.

من جانبه؛ صرَّح وزير الخارجية السوري أسعد الشيباني، أن التعاون بين بلاده وتركيا مهم بالنسبة لأمن واستقرار المنطقة، لافتاً إلى اتفاق البلدين مؤخراً على تشكيل آلية تنسيق، ومجلس تأسيسي إستراتيجي للعلاقات؛ لترجمة الإرادة السياسية باتجاه تعزيز التعاون بين البلدين في مختلف المجالات السياسية والاقتصادية والتجارية، مضيفاً الآتي:

- دمشق وأنقرة تتعاونان في مكافحة الإرهاب، وهذا التعاون يُشكِّلُ حجر الزاوية في الشراكة بين البلدين، ويتجسَّدُ هذا الأمر في قرار دمشق بسط سلطة الدولة وإنهاء وجود السلاح خارج إطار القانون، وهو ما تمَّ من خلال الحوار والاتفاق القانوني الذي وحدَ المؤسسات.
- سوريا المُوحَّدة الخالية من الإرهاب والمليشيات المسلحة، تُشكِّلُ الجِدارَ الأمثلَ لحماية الحدود المشتركة، ويتم التنسيق مع أنقرة لضمان نجاح هذا المسار؛ تحقيقاً للمصالح الوطنية المشتركة.
- تمَّ الاتفاق على دعم المساعي والخطوات التي يقودها العراق ولبنان لتعزيز سيادة الدولتين، وحصر السلاح بيد المؤسسات الوطنية، بما يُنهي أيَّ زعزعةٍ أو اضطرابٍ لاستقرار المنطقة؛ حيث إن نجاح هذا المسار يضمن استقرار هذه الدول الداخلي المستدام، ويُشكِّلُ شبكة أمان إقليمية متكاملة، تحصن المنطقة، وتدفع بها نحو التنمية والازدهار.

- تجدد سوريا الدعوة للعودة إلى اتفاقية وقف الاشتباك لعام 1974، والانسحاب إلى خطوط ما قبل 8 ديسمبر 2024، كما تدعو الدول الصديقة والمجتمع الدولي إلى تحمّل مسؤولياتها؛ من أجل إنفاذ القانون الدولي، والحفاظ على الاستقرار في سوريا والمنطقة.
- تُعبّر سوريا عن استنكارها الشديد لأيّ ضربات أو اعتداءات تطال دول الخليج العربي، وتؤكد أن تحديد أمن الخليج عن هذه المواجهة هو ضرورة قصوى، واستقرار هذه الدول الشقيقة هو جزء لا يتجزأ من منظومة الأمن الإقليمي، كما تدعو دول المنطقة لتعزيز التعاون السياسي والأمني والعسكري؛ لحماية مصالح الجميع، وضبط الحدود.
- يتعرّض أمن سوريا لتهديدات من جانب ميليشيات تستخدم حدود الجوار، وتحمل السلاح خارج إطار الدولة، وتعمل مؤسسات الدولة السورية على مواجهة هذه التهديدات بكل حزم، بما يحفظ أمنها وسلامة شعبها، وكذلك سيتم العمل على تعزيز أمن الحدود بالطرق التقنية، وبالتنسيق مع الدول المجاورة في مواجهة هذه التهديدات.

5. رئيس إقليم كردستان العراق يقوم بزيارة رسمية إلى سوريا:

في زيارة هي الأولى منذ سقوط نظام بشار الأسد، وصل رئيس إقليم كردستان العراق نيجيرفان بارزاني، يوم 2 أغسطس 2026، إلى العاصمة السورية دمشق؛ حيث استقبله الرئيس أحمد الشرع في قصر الشعب؛ لمناقشة العلاقات بين أربيل ودمشق، ووضع الأكراد في مناطق سيطرة الإدارة الذاتية لشمال وشرق سوريا.¹¹⁶

وتأتي زيارة بارزاني الرسمية بناءً على دعوة من الرئيس السوري، وفي إطار التواصل المستمر بين الطرفين؛ لبحث سبل وآفاق تطوير العلاقات الثنائية والارتقاء بها، بما يخدم المصالح المشتركة للجانبين. وقد بحث اللقاء العلاقات بين الجانبين، وسبل تعزيز التعاون والتنسيق، خصوصاً في المجال الاقتصادي، إلى جانب مناقشة مستجدات الأوضاع في المنطقة، وعددٍ من القضايا ذات الاهتمام المشترك، بما يُسهم في دعم الأمن والاستقرار، وتعزيز التعاون الإقليمي.¹¹⁷

وخلال اللقاء؛ أعرب بارزاني عن ثقته، بأن "سوريا قادرة، بقيادة الرئيس أحمد الشرع، على المُضيّ نحو مزيدٍ من الاستقرار والازدهار، ومستقبلٍ أكثر إشراقاً"، مؤكداً دعمه لسوريا "مستقرة ومُوَحَّدة، تُصان فيها

¹¹⁶ بارزاني يصل إلى دمشق ويجتمع مع الشرع، صحيفة الشرق الأوسط، 2/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹¹⁷ هل تتجح زيارة بارزاني إلى دمشق في بناء علاقات متوازنة، صحيفة الشرق الأوسط، 3/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

حقوق جميع المكوّنات القومية والدينية"، مشيرًا إلى أن "سوريا والعراق وإقليم كردستان، تجمعهم مصالح مشتركة عديدة، وتتوافر فرص كبيرة لتوسيع التعاون الاقتصادي، بما يحقق المنفعة المشتركة للجميع".¹¹⁸ وجدّير بالذكر أن؛ يُعَدّ اجتماع الشرع - بارزاني هو الثالث؛ حيث سبق واجتمعا للمرة الأولى في 11 أبريل 2025، على هامش منتدى أنطاليا الدبلوماسي، وللمرة الثانية في 17 أبريل 2026، خلال المنتدى نفسه.

ثانيًا- تطوّرات الصعيد الأمني:

1. إسرائيل تُكثّف تحرّكاتها التوسّعية في الجنوب السوري:

- يوم 17 أغسطس؛ اختطف الجيش الإسرائيلي، 4 شبان من قرية عابدين بريف درعا، بعد توغّله برتل عسكري ضمّ نحو 10 آليات، دون معرفة سبب الاعتقال، فيما اندلع حريقٌ بقرية "عين العبد والأصبح" في ريف القنيطرة الجنوبي؛ نتيجة قصف الجيش الإسرائيلي محيط التل الأحمر الشرقي بقذيفتين مدفعتين مصدرهما الجولان المحتلّ.¹¹⁹
- في اليوم ذاته؛ نظّم أهالي عدد من المعتقلين والمختطفين السوريين لدى إسرائيل، وقفةً احتجاجيةً أمام مقرّ قوات الأمم المتحدة لمراقبة فضّ الاشتباك "الأندوف" في منطقة نبع الفوار بريف القنيطرة، مطالبين بالكشف عن مصير ذويهم والإفراج عنهم، كما دعوا الجهات الدولية إلى تحمّل مسؤولياتها، والعمل على معرفة مصير المعتقلين والمختطفين لدى القوات الإسرائيلية.¹²⁰
- يوم 18 أغسطس؛ استهدف الطيران الإسرائيلي، مدرج مطار "أبو الظهور" العسكري في ريف إدلب الشرقي بشمال غرب سوريا، بثماني غارات صاروخية، أسفرت عن أضرار في بنية المطار، دون وقوع إصابات بشرية.¹²¹
- وقد أدانت وزارة الخارجية السورية، الغارات الجوية الإسرائيلية التي استهدفت مطار "أبو الظهور" العسكري، مؤكدة أنه "عدوانٌ غير مُبرّر، وانتهاكٌ صارخٌ للسيادة السورية، وتصعيدٌ خطيرٌ يهدد أمن المنطقة".¹²²

¹¹⁸ نيجيرفان بارزاني بعد لقائه الشرع: تجمعنا فرص كبيرة للتعافي والتعاون الاقتصادي، صحيفة الشرق الأوسط، 3/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹¹⁹ قوات إسرائيلية تختطف أربعة من قرية بريف درعا... والأهالي يحتجون أمام «الأندوف»، صحيفة الشرق الأوسط، 17/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹²⁰ سوريا.. وقفة لأهالي المعتقلين والمختطفين لدى إسرائيل أمام «الأندوف» بالقنيطرة، روسيا اليوم، 17/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1822160-%D8%B3%D9

¹²¹ مصدر عسكري سوري: الطيران الإسرائيلي استهدف مطار أبو الظهور العسكري بريف إدلب، صحيفة الإخبارية السورية، روسيا اليوم،

18/8/2026، متاح على الرابط: https://arabic.rt.com/middle_east/1822431-%D9%85%D8%B5%D8%AF

¹²² دمشق تدين القصف الإسرائيلي لمطار «أبو الظهور»، صحيفة الشرق الأوسط، 18/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

وجدير بالذكر أن؛ يُعَدّ مطار "أبو الظهور" ثاني أكبر مطار عسكري في الشمال السوري بعد مطار تفتناز؛ حيث يمتدّ على مساحة 8 كيلومترات، ويضمّ 22 مدرجاً، فضلاً عن موقعه الجغرافي الإستراتيجي؛ إذ يتوسط ثلاث محافظات رئيسية؛ إدلب، وحماة، وحلب، ويُعدّ بوابةً إلى البادية السورية من جهة الشرق.¹²³

- يوم 21 أغسطس؛ توغّلت قوات إسرائيلية في بلدة جبّاتا الخشب بريف القنيطرة الشمالي؛ إذ اعتقلت مواطنين ونفّذت عمليات دهمٍ وتفتيشٍ لعددٍ من المنازل، وكذلك في قرية البصالي بريف القنيطرة الجنوبي؛ حيث فنّشت أحد منازل الأهالي في القرية، قبل أن تنسحب من المنطقة.

- يوم 22 أغسطس؛ استهدفت مُسيرةً إسرائيليةً، سيارةً مدنيةً على طريق مزرعة "بيت جن" في ريف دمشق الغربي؛ ما أدّى إلى وقوع عدة إصابات في صفوف المدنيين، وقد أفادت عدة مصادر بأن المستهدف هو عمار حمادة البالغ من العمر 30 عاماً، والذي كان يتبع الفرقة الرابعة في الجيش السوري السابق، التي كان يقودها ماهر الأسد، شقيق بشار الأسد.¹²⁴

من جانبها؛ أكّدت وزارة الخارجية السورية، أن "هذا الاعتداء يُشكّل انتهاكاً صارخاً لسيادة الجمهورية العربية السورية وسلامة أراضيها، وخرقاً سافراً للقانون الدولي"، مشيرةً إلى أن "تحمل سوريا، إسرائيل المسؤولية الكاملة عن تداعيات هذه الاعتداءات المتكررة؛ حيث إن استمرارها من شأنه زيادة التوتر وعدم الاستقرار في المنطقة، وتهديد أمن وسلامة المدنيين".

- يوم 23 أغسطس؛ توغّلت قوة إسرائيلية مؤلّفة من 3 آليات، في قرية "أم العظام" بريف القنيطرة، وأقامت حاجزاً عسكرياً مؤقتاً في المنطقة، وقامت بتفتيش المارة، قبل أن تنسحب من القرية.¹²⁵

- يوم 25 أغسطس؛ أجرى وزير الدفاع الإسرائيلي يسرائيل كاتس، زيارة للقوات الإسرائيلية المتمركزة في جنوب سوريا؛ حيث تعهّد مُجدّداً بإبقائها في المنطقة، طالما هناك تهديدات لأمن بلاده.¹²⁶

وقد أدانت سوريا، الدخول غير الشرعي للوزير كاتس إلى أراضيها، وتخطيه الحدود الدولية للجمهورية العربية السورية، في انتهاكٍ سافرٍ لسيادة البلاد، ووحدة أراضيها، داعيةً المجتمع الدولي لاتخاذ الإجراءات اللازمة؛ لإجبار إسرائيل على وقف انتهاكاتها المتكررة.

¹²³ ماذا نعرف عن مطار أبو الظهور العسكري الذي تعرّض لـ8 ضربات إسرائيلية؟، صحيفة الشرق الأوسط، 18/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹²⁴ دمشق تدين استهداف إسرائيل سيارة سورية وتحذر «من تداعيات الاعتداءات المتكررة»، صحيفة الشرق الأوسط، 22/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹²⁵ سوريا.. الجيش الإسرائيلي يتوغل في قرية أم العظام في ريف القنيطرة ويقوم بنصب حاجز تفتيش، روسيا اليوم، 23/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1824394-%D8%B3%D9%88%D8

¹²⁶ وزير الدفاع الإسرائيلي يدخل سوريا.. ودمشق تندد بالزيارة، سكاي نيوز عربية، 25/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888133-%D9%88%D8>

- يوم 28 أغسطس؛ توغَّلت القوات الإسرائيلية في قرية أم باطنة بريف القنيطرة الأوسط، ونصبت حاجزاً لتفتيش المارة، بالتزامن مع انتشارها داخل القرية، فيما داهمت القوات الإسرائيلية منزلاً خلال توغُّلها في قرية طرنجة بريف القنيطرة الشمالي، وأجرت عمليات تفتيش دقيقة بداخله، فضلاً عن توغُّل عدة آليات عسكرية، برفقة قوةٍ من المشاة، بين قريتي "عابدين ومعربة" في منطقة حوض اليرموك بريف درعا الغربي؛ حيث نصبت حاجزاً، وفُتشت عددًا من المنازل.¹²⁷

* اجتماع لتهدئة الأوضاع بين البلدين:

في محاولةٍ لتهدئة التوتر الذي ارتفع مع توسُّع الانتهاكات الإسرائيلية للسيادة السورية، وخصوصاً بعد الهجوم النوعي الذي شنته تل أبيب على مطار "أبو الظهور" العسكري، وبوساطة أمريكية، استضافت العاصمة الأردنية عمان، يوم 23 أغسطس 2026، اجتماعاً جمَعَ بين وفدٍ سوريٍّ رفيع المستوى برئاسة وزير الخارجية أسعد الشيباني، ومشاركة رئيسي الاستخبارات "العامة والعسكرية"، ووفدٍ إسرائيليٍّ رفيع المستوى، برئاسة مدير وكالة المخابرات الإسرائيلية "الموساد" رومان غوفمان.¹²⁸

ناقش الاجتماع وضع آليات عملية لوقف الاعتداءات الإسرائيلية وعمليات الاعتقال والاستهداف، وإحياء مسار التفاوض؛ بهدف التوصل إلى اتفاق أمني يمكن أن يُشكِّل أساساً لاتفاق مستقبلي أكثر شمولاً.

وخلال اللقاء؛ أكد الجانب السوري، أن "سوريا دولة ذات سيادة، ولها كامل الحق في إعادة بناء جيشها الوطني وتطويره، وتحديد تحالفاتها وشراكاتها بما يتوافق مع مصالحها الوطنية"، كما أوضح أنه "لن يقبل بأيّ ترتيبات أو آليات من شأنها تقييد هذه الحقوق السيادية".

وكذلك شدَّد الوفد السوري على أن "الجولان المحتلّ أرض سورية"، مع الإشارة إلى أن "مناقشة وضعه النهائي والمسار المؤدي إلى ذلك، لا تزال سابقة لأوانها في المرحلة الراهنة، حيث تتمثّل الأولوية المباشرة في انسحاب القوات الإسرائيلية إلى خطوط ما قبل 8 ديسمبر 2024، وإعادة تفعيل اتفاق فض الاشتباك لعام 1974، وتنفيذه بالكامل".

2. الإدارة السورية تواصل الملاحقة القضائية لرموز النظام السابق:

¹²⁷ سوريا.. القوات الإسرائيلية تتوغل في قرية أم باطنة بريف القنيطرة، روسيا اليوم، 28/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1826430-%D8%B3%D9%88

¹²⁸ دمشق تخرج عن صمتها وتكشف عما دار في اجتماع الشيباني مع رئيس الموساد في الأردن، روسيا اليوم، 23/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1824499-%D8%AF%D9%85%D8%B4%D9%82

- يوم 8 أغسطس؛ تمّ القبض على قائد "الفرقة 17" في الجيش السوري السابق، اللواء عادل عيسى، من قِبَل السلطات اللبنانية، أثناء وجوده في السفارة السورية ببيروت، لإنجاز معاملة إدارية، وذلك على خلفية اتهامه بالتورط في جرائم ضد الإنسانية، ارتُكبت خلال سنوات الحرب السورية.¹²⁹

وأصدر النائب العام اللبناني أحمد رامي الحاج، أمر توقيف اللواء عيسى على ذمة التحقيق؛ حيث أرسل دورية من قِسم المباحث الجنائية المركزية إلى السفارة السورية، والتي بدورها تسلمت عيسى، ونقلته إلى مكان نظارة قصر العدل في بيروت؛ لبدء التحقيق معه بشأن وضعه القانوني، والاتهامات الموجهة إليه.

وخلال استجوابه الأولي؛ اعترف عيسى بأنه غادر سوريا بصورة غير شرعية قبل أشهر، بعدما علم أن الأجهزة الأمنية السورية تتحرى عنه؛ حيث دخل الأراضي اللبنانية، وأقام فيها خلال الفترة الماضية، ولكنه نفى ارتكاب أي جريمة في سوريا خلال تولّيه مهامه العسكرية، مؤكّداً أنه "لم يشارك في قتل السوريين، أو ارتكاب جرائم بحقهم"، فيما أقرّ بأنه كان يعاون جهاز المخابرات السورية، في تنفيذ عددٍ من المهام الأمنية.

وفي 19 أغسطس الماضي، سلّمت السلطات اللبنانية، سوريا، اللواء عادل عيسى؛ تمهيداً للبتّ في إحالته إلى محكمة الجنايات بدمشق.¹³⁰

- يوم 11 أغسطس؛ أصدر القضاء السوري، أحكاماً بالإعدام بحقّ الرئيس السابق بشار الأسد، وعددٍ من أركان حُكمه، بينهم المسؤول الأمني السابق عاطف نجيب، في قرارات هي الأولى من نوعها، منذ إسقاط النظام في ديسمبر عام 2024؛ حيث:¹³¹

- أصدرت محكمة الجنايات الرابعة في دمشق، برئاسة القاضي فخر الدين العريان، حكمها بالإعدام بحقّ بشار الأسد، وشقيقه ماهر الأسد، وسبعة من المتهمين الفارين من أركان حُكمه "غائباً"، إضافةً إلى المسؤول الأمني السابق عاطف نجيب "وجودياً"، بعد إدانتهم بجرائم قتل وتعذيب وحرمان من الحرية، وجرائم ضد الإنسانية، وجرائم حرب.
- تجاوز عددُ الممثلين في الدعوى على عاطف نجيب من أهالي درعا، أكثر من مائة شخص، بالإضافة إلى أشخاص حضروا كأفراد دون توكيل.

¹²⁹ لبنان: توقيف ضابط سوري سابق متهم بارتكاب «جرائم ضد الإنسانية»، صحيفة الشرق الأوسط، 8/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³⁰ لبنان يسلم سوريا لواء من عهد الأسد في أول عملية من نوعها منذ سقوطه، صحيفة الشرق الأوسط، 19/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³¹ صدور أول أحكام الإعدام بحق رموز نظام الأسد، صحيفة الشرق الأوسط، 11/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

- أثبتت التحقيقات وأقوال الشهود، تورُّط عاطف نجيب في التحقيق مع عددٍ من المعتقلين عقب بداية الاحتجاجات في درعا عام 2011، وأنه كان يقود الحملة الأمنية التي سُمِّيت بـ"المصيدة" على المدنيين في درعا.
- تُجرِّم المحكمة بشار الأسد بجريمة القتل العمد والقصد لأكثرَ من شخص، وللأطفال، وبجريمة التعذيب والاعتقال التعسُّفي، وبارتكاب جرائم ضد الإنسانية.
- تضمَّن القرار حق المتضررين بالحصول على تعويضات تُصَرَّف من أموال وأموال المتهمين؛ لأنه صدر بالتكافل والتضامن، والتنفيذ يُطبَّق على أيِّ واحدٍ من المتهمين.
- حفظت المحكمة بموجب القرار، حقَّ المتضررين من أحد المتهمين، ولم يتمثل في هذه الدعوى، بإقامة دعوى مستقلة أمام القضاء للمطالبة بالتعويضات.

- يوم 15 أغسطس؛ أعلنت إدارة مكافحة الإرهاب وتعزيز الأمن والاستقرار، أن قوى الأمن الداخلي في محافظة درعا بجنوب سوريا، ألقت القبض على مصعب أبو ركة؛ المقدم السابق في فرع الأمن السياسي في الرقة، خلال عهد النظام السابق.¹³²

ويأتي قرار القبض على خلفية الحُكم الصادر عن المحكمة الإقليمية الجنائية بالعاصمة النمساوية فيينا، في يوليو الماضي، والذي يقضي بإدانة مصعب أبو ركة، وثبوت تورُّطه في ارتكاب جرائم تعذيب وانتهاكات بحق معتقلين في محافظة الرقة بين عامي "2011 و2013"، والحُكم عليه بالسجن لمدة ثماني سنوات.

- يوم 18 أغسطس؛ أعلن رئيس محكمة الجنايات الرابعة في دمشق، القاضي فخر الدين العريان، الحُكم حضورياً بالإعدام على وسيم الأسد؛ ابن عم الرئيس السابق بشار الأسد؛ على خلفية تورُّطه في ارتكاب جرائم القتل العمد لأكثرَ من شخص، وجرائم ضد الإنسانية، وجرائم حرب.¹³³

وقد أثبتت التحقيقات، تورُّط وسيم الأسد في تشكيل مجموعات مسلحة غير نظامية بتكليف من العميد غياث دلا، استهدفت مناطق مدنية في الغوطة الشرقية، وارتكبت مجازر بحق المدنيين، ولا سيما في بلدة المليحة، إلى جانب التورُّط في عمليات اختطاف وقتل مواطنين سوريين بمناطق عدة.

¹³² إيقاف ضابط من عهد الأسد في درعا عاد إلى سوريا بعد إدانته بالنمسا، صحيفة الشرق الأوسط، 15/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³³ القضاء السوري يحكم بالإعدام على وسيم الأسد، صحيفة الشرق الأوسط، 18/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

- يوم 24 أغسطس؛ قضت محكمة الجنايات الرابعة في دمشق، بالسجن المؤبد على مفتي سوريا السابق أحمد حسون؛ وذلك على خلفية إدانته في جرائم عدة، من بينها إثارة النعرات الطائفية، واستغلال المنصب خلال حكم الرئيس بشار الأسد.¹³⁴

حيث وُظِّفَت المؤسسة الدينية الرسمية، وعلى رأسها دار الإفتاء، في عهد النظام السابق؛ لإعطاء غطاء ديني على العمليات العسكرية والأمنية، وتبريرها أمام الرأي العام، ومنها تبرير استخدام البراميل المتفجرة ضد المدنيين، هذا إلى جانب تقديم حسون، دعماً مالياً دورياً لقيادة وعناصر لواء القدس المشارك في العمليات العسكرية.

وقد قرّرت المحكمة جرّمان حسون من الاستفادة من أيّ عفوٍ عامٍ أو خاصٍّ؛ نظراً لجسامة الجرائم المرتكبة.

- يوم 27 أغسطس؛ أصدرت محكمة الجنايات الرابعة في دمشق، حكماً بالإعدام بحقّ مخبر النظام السابق عبد الناصر براقي، بعد إدانته بمجموعة من الجرائم، من ضمنها الإخفاء القسري، وسلب الحرية، والتدخل في القتل العمد، والتعذيب المفضي إلى الموت.¹³⁵

- في اليوم ذاته؛ أعلنت قيادة الأمن الداخلي في محافظة اللاذقية السورية، اعتقال اللواءين السابقين الشقيقتين "هيثم بركات، مروان بركات"، خلال عملية أمنية نُفِذَتْ في مدينة القرداحة بريف المحافظة.¹³⁶

ويُعدُّ هيثم بركات من أبرز القادة الميدانيين في قوات النظام السابق؛ إذ تولّى قيادة "الفرقة 12" الميدانية، كما شغل منصب قائد "الفوج 123 مشاة"، وارتبط اسمه بالعمل العسكري الميداني خلال سنوات الحرب السورية.

3. التفجيرات الإرهابية المتكررة تهدد الأمن السوري الداخلي:

- يوم 6 أغسطس 2026؛ انفجرت عبوة ناسفة بحافلة نقل ركاب، في مدينة جرمانا، بالقرب من العاصمة دمشق؛ مما أدى إلى مقتل شخصين، وإصابة 13 آخرين.¹³⁷

¹³⁴ الحكم بالسجن المؤبد على مفتي سوريا السابق أحمد حسون، سكاى نيوز عربية، 18/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³⁵ الإعدام لمخبر في النظام السوري السابق، صحيفة الشرق الأوسط، 27/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³⁶ اللانقية.. اعتقال أحد أبرز الضباط الميدانيين في عهد الأسد بعملية أمنية في القرداحة، روسيا اليوم، 27/8/2026، متاح على الرابط:

<https://arabic.rt.com/world/1825907-%D8%A7%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹³⁷ مقتل شخصين وإصابة 13 في انفجار عبوة ناسفة بحافلة بمدينة جرمانا قرب دمشق، صحيفة الشرق الأوسط، 6/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

- يوم 22 أغسطس؛ انفجرت عبوة ناسفة في حافلة مبيت تقلّ عناصر من قوات الأمن الداخلي، على طريق معرونة – صيدنايا بريف دمشق؛ مما أسفر عن عددٍ من الإصابات.¹³⁸
- يوم 28 أغسطس؛ انفجرت قنبلة يدوية أمام القصر العدلي في مدينة الحسكة؛ مما أدّى إلى مقتل اثنين؛ رجل في العُقد الثالث من العمر، وطفل في الـ13 من عمره.¹³⁹

4. الولايات المتحدة تعلن إلغاء تصنيف سوريا كدولة راعية للإرهاب:

أعلنت وزارة الخارجية الأمريكية، يوم 24 أغسطس 2026، إلغاء إدراج سوريا في قائمة الولايات المتحدة للدول الـراعية للإرهاب، وذلك بعد 47 عاماً من اعتماد واشنطن لهذا التصنيف، فضلاً عن رفع تصنيف "جبهة النصرة" باعتبارها "منظمة إرهابية عالمية مُصنّفة بشكلٍ خاص".¹⁴⁰

وقد أشار وزير الخزانة الأمريكي سكوت بيسنت، إلى أن هذا الإجراء "سيساعد في تشجيع المزيد من الاستثمارات في سوريا، بما يعزز الاستقرار السياسي والاقتصادي فيها"، بينما صرّح وزير الخارجية الأمريكي ماركو روبيو، بأن "رفع هذا التصنيف سيساهم في تعزيز التجارة والاستثمار الدوليين، ويمنح سوريا فرصةً لإعادة البناء، ويفتح صفحة جديدة للشعب السوري".¹⁴¹

من جانبه؛ رحّب الرئيس السوري أحمد الشرع، بإعلان الولايات المتحدة إزالة بلاده من قائمة الدول الـراعية للإرهاب، قائلاً: "سوريا اليوم تُمرّق بأيديها صفحةً من ماضيها الأليم، لتنتقل إلى فضاء التنمية والإعمار والبناء".¹⁴²

فيما وصف وزير الخارجية السوري أسعد الشيباني، الخطوة الأمريكية بـ"الحدث التاريخي"، مشيراً إلى إنها جاءت كنتيجة لالتزام الدولة السورية الجديدة بالأمن والسلام الدوليين، وللتعاون والشاركة مع الولايات المتحدة وسائر دول العالم، مُتعهّداً بمواصلة العمل على تهيئة بيئة قائمة على الشفافية والمصالح المتبادلة والاحترام، بما يعزز التنمية والاستقرار في سوريا والمنطقة.¹⁴³

¹³⁸ سوريا.. إصابات في انفجار عبوة ناسفة استهدف حافلة لقوى الأمن الداخلي في ريف دمشق (صورة)، روسيا اليوم، 22/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1824104-%D8%B3

¹³⁹ سوريا.. قتيلا بانفجار قنبلة أمام القصر العدلي في الحسكة، سكاي نيوز عربية، 28/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888691-%D8%B3>

¹⁴⁰ أميركا تلغي تصنيف سوريا «دولة راعية للإرهاب»، صحيفة الشرق الأوسط، 24/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹⁴¹ واشنطن ترفع اسم سوريا من قائمة "الدول الـراعية للإرهاب" وتلغي تصنيف "جبهة النصرة" كمنظمة إرهابية، روسيا اليوم، 24/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1824851-%D9%88%D8%A7

¹⁴² الشرع: سوريا «تمرّق صفحة من ماضيها الأليم» بإزالتها من قائمة الدول الـراعية للإرهاب، صحيفة الشرق الأوسط، 25/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹⁴³ سوريا: قرار واشنطن ثمرة للتحوّل.. ومستمرّون بإزالة آثار العزلة، سكاي نيوز عربية، 25/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1887955-%D8%B3>

وجدير بالذكر أن؛ أدرجت واشنطن، سوريا على قائمة الدول الراعية للإرهاب عام 1979؛ وذلك على خلفية اتهامات أمريكية لدمشق بدعم جماعات تُصنّفها واشنطن إرهابية، إلى جانب علاقاتها مع إيران ودعم حزب الله اللبناني.¹⁴⁴

وكان تصنيف الدولة راعية للإرهاب يترتب عنه 4 مجموعات أساسية من القيود الأمريكية؛ وهي: تقييد المساعدات الخارجية، وحظر صادرات ومبيعات الدفاع، وتشديد الرقابة على المواد ذات الاستخدام المزدوج، وفرض قيود مالية وتجارية أخرى، كما كان يُلزم الولايات المتحدة بمعارضة بعض القروض المقدمة إلى الدولة المصنفة عبر البنك الدولي والمؤسسات المالية الدولية.¹⁴⁵

ومن ثم؛ إلغاء هذا التصنيف، يزيل هذه القيود؛ ما يُوسّع مساحة التعاون المالي والمساعدات والاستثمار؛ إذ تستطيع المؤسسات المالية في الولايات المتحدة، تقديم الخدمات إلى سوريا، ومعالجة المدفوعات المرتبطة بالمصارف السورية، وفتح علاقات مراسلة مصرفية معها، بشرط ألا تشمل المعاملات أشخاصاً أو كيانات ما زالت خاضعة للعقوبات.

ويُشار إلى أن؛ القرار لا يلغي العقوبات المُوجّهة ضد الرئيس السابق بشار الأسد وشركائه، والمتهمين بانتهاكات حقوق الإنسان، وتُجار مُخدّر الكبتاجون، وعناصر تنظيمي "داعش والقاعدة"، والوكلاء المرتبطين بإيران، كما لا يعني السماح للتقائي بتصدير الأسلحة أو جميع التقنيات الأمريكية إلى سوريا؛ لأن بعضها يخضع لقواعد تصدير وتراخيص منفصلة، تحتاج إلى قرارات وإجراءات تنظيمية أخرى.

5. الحكومة السورية تواصل جهود مكافحة تنظيم "داعش" الإرهابي:

- يوم 9 أغسطس 2026؛ أعلنت وزارة الداخلية السورية، أنه بالتعاون مع جهاز الاستخبارات العامة، تمّ إلقاء القبض على خلية مُكوّنة من 9 أفراد، تتبع تنظيم "داعش" الإرهابي، في محافظة القنيطرة بجنوب البلاد، موضحةً الآتي.¹⁴⁶

- أسفرت العملية عن القبض على مُتزرّع الخلية المدعو مصعب خليل الشيخ، الملقب بـ"الصيني"، والذي نشط ضمن صفوف التنظيم في دمشق وريفها ومنطقة البادية وقرى حوران، وعمل ضمن إحدى المجموعات التابعة للمدعو "أبو عبد الرحمن العراقي"، أحد متزعمي التنظيم آنذاك، والذي قُتل في درعا عام 2022.

¹⁴⁴ بعد 47 عاماً.. واشنطن تشطب سوريا من قائمة رعاة الإرهاب، سكاي نيوز عربية، 24/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1887946-47-%D8%D8>

¹⁴⁵ "آخر عائق" يسقط.. ماذا يعني رفع سوريا من قائمة الإرهاب؟، سكاي نيوز عربية، 25/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1888051-%D8%A2%D8%D8>

¹⁴⁶ القبض على خلية لـ«داعش» بترعمها «الصيني» في القنيطرة جنوب سوريا، صحيفة الشرق الأوسط، 9/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

- أظهرت التحقيقات الأولية، أنَّ الخلية كانت تُنفَّذ مهامًا لصالح التنظيم، شملت جمع الأسلحة، ونقل العبوات الناسفة ومستلزماتها، إلى جانب أنشطة أخرى تهدف إلى دعم تحركاته.
- تمَّت إحالة أفراد الخلية إلى الجهات المختصة لاستكمال التحقيقات واتخاذ الإجراءات القانونية اللازمة بحقهم.

- يوم 18 أغسطس؛ أعلنت وزارة الداخلية السورية، أن قوى الأمن الداخلي وجهاز الاستخبارات العامة، وبالتعاون مع الشركاء الدوليين، تمكَّنوا من القبض على حمزة عبد الله محمد، المُلقَّب بـ"أبو جهاد المهاجر"، خلال عملية أمنية في ريف مدينة منبج، بمحافظة حلب في شمال البلاد، موضحةً أنه "يُصنَّف كأحد القياديين العسكريين البارزين في التنظيم؛ حيث شغل منصب العسكري العام لولاية الشام في التنظيم، ومنصب نائب العسكري العام السابق فيه، كما تولَّى مسؤولية ما يُسمَّى بولاية إدلب".¹⁴⁷

- يوم 22 أغسطس؛ أعلنت الداخلية السورية، أن قوى الأمن الداخلي، وبالتعاون مع الاستخبارات العامة، نجحت في تفكيك خلية تابعة لتنظيم "داعش" الإرهابي، والقبض على جميع عناصرها، موضحةً أن الخلية عملت على تجهيز عبوات ناسفة على طريق الميادين - دير الزور.¹⁴⁸

6. اجتماع «سوري - أردني - عراقي» لتعزيز التنسيق الأمني:

استضافت العاصمة الأردنية عمان، يوم 11 أغسطس 2026، اجتماعاً عسكرياً ثلاثياً، جميع بين رئيس أركان الجيش العراقي، ورئيس هيئة الأركان المشتركة الأردنية، ورئيس هيئة الأركان العامة للجيش والقوات المسلحة السورية، ووزير شؤون البيشمركة، ورئيس أركان البيشمركة في حكومة إقليم كردستان.¹⁴⁹

وبحسب الناطق باسم وزارة الدفاع العراقية اللواء يحيى رسول عبد الله، فقد بحث الاجتماع تعزيز العلاقات العسكرية بين الأطراف المشاركة، وترسيخ آفاق التعاون والتنسيق المشترك، في ظلَّ التطورات المتسارعة والتحديات الأمنية التي تشهدها المنطقة، وبما يُسهم في دعم الأمن والاستقرار وحماية المصالح المشتركة.

كما ناقش الاجتماع جُملةً من الملفات والقضايا ذات الاهتمام المشترك، وفي مقدمتها أمن المنطقة وحماية الحدود، ومواجهة التهديدات والمخاطر العابرة للحدود، فضلاً عن أهمية رفع مستوى التنسيق وتبادل

¹⁴⁷ سوريا تعلن توقيف قيادي عسكري بارز في «داعش»، صحيفة الشرق الأوسط، 18/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

¹⁴⁸ سوريا.. تفكيك خلية لـ "داعش" تجهز عبوات ناسفة على طريق دير الزور-الميادين، روسيا اليوم، 22/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1824066-%D8%B3%D9%88

¹⁴⁹ اجتماع أمني عراقي - أردني - سوري في عمان لتعزيز الجاهزية العسكرية، صحيفة الشرق الأوسط، 11/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

المعلومات والخبرات، وتعزيز الجاهزية والقدرات المشتركة، للتعامل مع مختلف التحديات الأمنية الراهنة والمستقبلية.

وخلال الاجتماع؛ أكدت القيادات العسكرية المشاركة، أهمية تطوير العلاقات العسكرية القائمة، وتوسيع مجالات التعاون والتنسيق، وتبادل الخبرات والتجارب، بما يعزز القدرات الدفاعية، والجاهزية العملية، ويدعم أمن واستقرار دول المنطقة.

7. سوريا ولبنان يُدشنان آليةً مشتركةً لمكافحة الإرهاب:

أجرى وفدٌ أمنيٌّ سوريٌّ رفيع المستوى، زيارةً رسميةً إلى وزارة الداخلية اللبنانية، يوم 5 أغسطس 2026؛ حيث التقى الوفد بوزير الداخلية اللبناني أحمد الحجار، وناقش الجانبان عددًا من الملفات الأمنية المشتركة، وفي مقدمتها ضبط الحدود، ومكافحة الإرهاب، والجريمة العابرة للحدود، وعمليات تهريب الأسلحة والمخدرات، وتطوير آليات التنسيق الأمني بين الأجهزة المختصة في البلدين.¹⁵⁰

وقد شارك في الاجتماع، معاون وزير الداخلية السوري للشؤون الأمنية العميد ملهم الشنتوت، والقائم بأعمال السفارة السورية إياد الهزاع، ومدير إدارة التعاون الدولي العقيد عبد الرحيم جبارة، ومسؤول الشؤون العربية المقدم علاء أبو سليم، فيما شارك عن الجانب اللبناني؛ أمين سر "مجلس الأمن الداخلي المركزي" العميد سامي ناصيف، إلى جانب ممثلين عن المديرية العامة لقوى الأمن الداخلي، والمديرية العامة للأمن العام.

وبحسب وزير الداخلية اللبناني؛ فقد ركّز الاجتماع بشكلٍ أساسيٍّ على ضبط المعابر الحدودية بشكلٍ كاملٍ، ومنع تهريب الأسلحة والمخدرات، إضافةً إلى مكافحة تهريب الأشخاص والبضائع، واستكمال فتح المعابر البرية بين البلدين، لا سيما معبري "العبودية والعريضة"، فضلًا عن إجراءات تسهيل الجانب السوري، عودة النازحين السوريين إلى بلادهم.

وعقب الاجتماع؛ أعلنت وزارة الداخلية اللبنانية، أنه تمَّ الاتفاق على وضع آلية تواصلٍ واضحةٍ ومُنظَّمةٍ بين وزارتي الداخلية في "لبنان وسوريا"؛ بهدف مواصلة التواصل والتنسيق، وعقد اجتماعات دورية لمتابعة تنفيذ ما تمَّ الاتفاق عليه، بما يضمن ترجمة التفاهات الأمنية إلى خطوات عملية على أرض الواقع، وتعزيز أمن الحدود، وخدمة المصالح المشتركة بين الدولتين.

¹⁵⁰ لبنان وسوريا يفعلان آلية تنسيق أمني لمكافحة الإرهاب والتهريب، صحيفة الشرق الأوسط، 5/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A7%D9%84%D9%85>

فيما أكّد الجانبان على أهمية الاستمرار في تنفيذ خطة عودة النازحين السوريين إلى بلادهم، وفق الأطر المعتمدة، والتنسيق القائم بين الجهات المعنية، إلى جانب البحث في آليات التعاون على المعابر الحدودية، بما يضمن أمن البلدين.

وفي سياقٍ متصلٍ بما جاء في الاجتماع؛ أعلن الجيش اللبناني، أن أحد وحداته تمكّنت من ضبط شحنة صواريخ من طراز "غراد 122 ملم"، جرى تهريبها من الأراضي السورية إلى الأراضي اللبنانية، فضلاً عن ضبط ذخائر حربية وأعتدة عسكرية، إلى جانب توقيف مواطنين متورّطين في عملية التهريب.¹⁵¹

وفي 27 أغسطس؛ أعلن الجيش اللبناني أيضاً، أن أحد وحداته عند الحدود اللبنانية السورية في بلدة عيحا – راشيا، ألقت القبض على سوريٍّ أثناء محاولته تهريب كمية من القذائف الصاروخية إلى الأراضي اللبنانية.¹⁵²

8. جهود سورية حثيثة لمكافحة تجارة المخدرات وتهريبها عبر حدود البلاد:

- يوم 20 أغسطس؛ أحبطت إدارة مكافحة المخدرات السورية، محاولة تهريب 197 ألف حبة من مادة الكبتاجون المخدرة، كانت مخبأة داخل تجاويف عصي المساحات المنزلية.¹⁵³
- يوم 29 أغسطس؛ أعلنت إدارة مكافحة المخدرات في وزارة الداخلية السورية، إحباط محاولة تهريب شحنة كبيرة من المواد المخدرة، خلال عملية أمنية نفذتها في الريف الشرقي لمحافظة السويداء، أسفرت عن ضبط 138 كيلوجراماً من الحشيش المخدر، و382 ألف حبة مخدرة.¹⁵⁴
- في اليوم ذاته؛ ألقت القوات الأمنية في محافظة دير الزور شمال شرق سوريا، وبالتعاون مع مديرية أمن المدينة وقوات المهام الخاصة، القبض على أحد أبرز تجار المخدرات في المنطقة، وضبطت بحوزته 37 كيلوجراماً من مادة الحشيش المخدر، بالإضافة إلى كميات من حبوب الكبتاجون "الأتش بوز"، وأدوية مخدرة تخضع للرقابة الدوائية.¹⁵⁵

ثالثاً- تطوُّرات الصعيد الاقتصادي والإنساني:

¹⁵¹ لبنان يعلن ضبط صواريخ غراد "مهرية" من سوريا، سكاي نيوز عربية، 4/8/2026، متاح على الرابط:

<https://www.skynewsarabia.com/middle-east/1884354-%D9>

¹⁵² الجيش اللبناني: توقيف سوري حول تهريب قذائف إلى البلاد، روسيا اليوم، 27/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1825922-%D8%A7%D9%84%

¹⁵³ سوريا.. إبطاء تهريب 197 ألف حبة كبتاغون مخبأة داخل عصي مساحات منزلية (صور)، روسيا اليوم، 20/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1823411-%D8%B3%

¹⁵⁴ سوريا.. إحباط تهريب شحنة مخدرات كبيرة في ريف السويداء الشرقي، روسيا اليوم، 29/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1826691-%D8%B3%D9%

¹⁵⁵ سوريا.. القبض على أكبر تاجر للمخدرات وضبط 37 كغ من الحشيش في دير الزور، روسيا اليوم، 29/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1826606-%D8%B3%D9%88%D8%

1. سوريا والسعودية توقيان مذكرات تفاهم في مجالات عدة:

وَقَّعَتْ سوريا والسعودية، خلال زيارة وزير النقل والخدمات اللوجستية السعودي صالح بن ناصر الجاسر إلى دمشق، يوم 27 أغسطس 2026، 4 اتفاقيات ومذكرات تفاهم في مجالات النقل والخدمات اللوجستية والطيران المدني والخدمات البريدية؛ وذلك بهدف تعزيز التعاون بين البلدين، وتطوير البنية التحتية للنقل، ودعم حركة التبادل التجاري بينهما.¹⁵⁶

حيث وقَّع الجاسر مع وزير النقل السوري يعرب بدر، مذكرتي تفاهم للتعاون في مجالي "النقل واللوجستيات"، ولا سيما النقل البري والسكك الحديدية.

وتهدف المذكرتان إلى بناء القدرات وتبادل الخبرات وإجراء الدراسات، بما يسهم في تأهيل الطُّرُق البرية والسكك الحديدية السورية، وتنشيط حركة النقل والتبادل التجاري عبر سوريا.

كما وقَّع الجاسر مع رئيس الهيئة العامة للطيران المدني والنقل الجوي السوري عمر الحصري، اتفاقية ثنائية للنقل الجوي؛ بهدف تعزيز التعاون المشترك في مجال الطيران المدني.

وفي مجال الخدمات البريدية؛ وقَّع الجاسر مع وزير الاتصالات وتقانة المعلومات السوري عبد السلام هيكل، مذكرة تفاهم لتعزيز التعاون في تطوير الخدمات البريدية بين المؤسسة السورية للبريد والبريد السعودي.

وخلال الزيارة؛ أكَدَّ الجاسر حرصَ المملكة على تعزيز التعاون والشراكة مع سوريا، وتطوير العلاقات بين البلدين بأعلى وتيرة مُمَكِّنة، سواء على المستوى الحكومي أو القطاع الخاص، أو من خلال التعاون مع المُنظَّمات الدولية وغيرها من الجهات ذات الصلة، بما يُعزِّزُ الشراكة ويدعم جهود التنمية وإعادة الإعمار.

وفي سياقٍ متصلٍ؛ وقَّعَتْ وزارة الزراعة السورية، مذكرة تفاهم مع شركة "مزارعنا" القابضة السعودية؛ بهدف دعم وتطوير القطاع الزراعي والثروة الحيوانية في سوريا، وتعزيز فُرَص التعاون والاستثمار بين الجانبين.¹⁵⁷

وتضع المذكرة إطارًا للتعاون في عددٍ من المجالات؛ أبرزها رفع قدرات قطاع الثروة الحيوانية، وتحسين كفاءة الإنتاج والتجهيز والتصدير، إلى جانب تطوير الخدمات البيطرية والغذائية المساندة.

¹⁵⁶ السعودية وسوريا توقيان 4 اتفاقيات ومذكرات تفاهم في النقل واللوجستيات، صحيفة الشرق الأوسط، 27/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%A7%D9%82%D8%AA%D8%B5%D8>

¹⁵⁷ تعاون سوري سعودي لتطوير الثروة الحيوانية ومشاريع تصدير الأغنام، روسيا اليوم، 28/8/2026، متاح على الرابط:

<https://arabic.rt.com/business/1826253-%D8%AA>

وبحسب مذكرة التفاهم؛ ستقوم الشركة السعودية بإنشاء وتطوير مشاريع مرتبطة بتصدير الأغنام في عددٍ من المحافظات السورية، بينها "حمص وحلب وحماة"، إضافةً إلى مناطق أخرى تُحددها وزارة الزراعة وفق الاحتياجات والإمكانات المتاحة.

كما تشمل المشاريع المقترحة إنشاء مختبرات بيطرية، ومسلّخ ومصنّع مركزيّ للحوم، ومكسرٍ للأعلاف، ووحدة متخصصة لتصنيع خلطات الأعلاف، بما يهدف إلى تطوير سلسلة الإنتاج الحيواني من التربية والتجهيز، وصولاً إلى التصنيع والتصدير.

وتتضمن المذكرة كذلك، إنشاء مركز تدريب وتأهيل للكوادر الوطنية العاملة في القطاع، بما يعزز الخبرات المحلية، ويرفع كفاءة العاملين في مجالات الثروة الحيوانية والصناعات المرتبطة بها.

2. سوريا ولبنان يتفقان على إحياء مشاريع الرّبط السككي بين البلدين:

أجرى وزير الأشغال العامة والنقل اللبناني فايز رسامني، زيارةً رسميةً إلى سوريا، يوم 25 أغسطس 2026، التقى خلالها نظيره السوري يعرب بدر؛ حيث ناقشا خلال اجتماعٍ موسّع، ثلاثة ملفات رئيسية؛ وهي إعادة إحياء الرّبط بالسكك الحديدية بين سوريا ولبنان، وتطوير المعابر الحدودية وتأهيلها، والتعاون في ملف مطار القليعات في شمال لبنان.¹⁵⁸

حضر الاجتماع من الجانب السوري؛ معاونٌ وزير النقل لشؤون النقل البري محمد رحال، ومديرُ المؤسسة العامة للخطوط الحديدية السورية أسامة حداد، والمُكلّفة بتسيير أمور وأعمال الشركة العامة لإنشاء الخطوط الحديدية المهندسة نايري هونان قردانيان، إلى جانب عددٍ من المعنّيين في قطاع النقل البري.

فيما حضر من الجانب اللبناني؛ مستشارُ وزير الأشغال العامة والنقل رنا الحاج طيارة، وكبير مستشاري رئيس الحكومة اللبنانية الدكتور ساطع أرناؤوط، وسفير لبنان لدى الجمهورية العربية السورية هنري قسطون، والقائم بأعمال السفارة السورية في لبنان إياد الهزاع، وكذلك المهندس الاستشاري الفني لمشروع سكك الحديد طرابلس-العبودية رامي خوري، ومدير عام النقل البري والبحري أحمد تامر.

وخلال مؤتمر صحفي مشترك في ختام الزيارة؛ أكّد رسامني أنه جرى الاتفاق على الخطوط العريضة للرّبط السككي بين البلدين، مشيراً إلى أن لجنة متخصصة في الجوانب التقنية، ستبحث تمهيد مسارٍ موحّد يربط لبنان وسوريا والعراق ودول الخليج وتركيا.

¹⁵⁸ اتفاق لبناني سوري على إعادة تفعيل الربط السككي بين البلدين، روسيا اليوم، 25/8/2026، متاح على الرابط:

https://arabic.rt.com/middle_east/1825299-%D8%A7

من جانبه؛ صرَّحَ الوزير يعرب بدر، أنَّ هناك تفاهماتٍ تُمهِّدُ للانتقال إلى خطوات عملية تخدم قطاع النقل في البلدين، مشيرًا إلى الاتفاق على تشكيل فريق فني مشترك لمتابعة تنفيذ تلك الخطوات، مؤكِّدًا أهمية تعزيز التنسيق وتكثيف الجهود لتطوير منظومة النقل بين البلدين، بما يُسهِّم في تسهيل حركة الأشخاص والبضائع، وتنشيط التبادل التجاري، وتعزيز الرِّبْط مع المحيط الإقليمي.

3. صندوق النقد الدولي يوافق على برنامج مساعدات فنية لسوريا:

أعلن صندوق النقد الدولي، يوم 4 أغسطس 2026، موافقته على برنامج مساعدات فنية واسع النطاق لسوريا، وذلك بناءً على نتائج الزيارة التي أجراها وفدُ الصندوق إلى العاصمة دمشق، خلال يوليو الماضي.¹⁵⁹

سيشمل برنامج المساعدة الفنية المتفق عليه من صندوق النقد الدولي، مساعدة السلطات السورية في بناء القدرات المتعلقة بالإصلاحات المالية، وتعبئة الإيرادات، وإدارة الدين العام. كما سيُرَكِّزُ البرنامج على إصلاحات القطاع المالي، بما في ذلك إعداد تشريعات ولوائح جديدة، والمساعدة في إعادة تأهيل القطاع المصرفي المُتَعَثِّر، وتعزيز ضوابط مكافحة غسْل الأموال، وتمويل الإرهاب. وكذلك سيُسهِمُ البرنامج في بناء أنظمة أفضل لجمع وتحليل البيانات الاقتصادية.

4. سوريا وتركيا تُوقَّعان مذكرَ تفاهمٍ في مجال الطاقة والتعدين:

قام وفدٌ تركيٌّ، يضمُّ وزير الطاقة والموارد الطبيعية ألب أرسلان بيرقدار، والمدير العام للمديرية العامة لأبحاث واستكشاف التعدين فيدات يانيك، والرئيس التنفيذي للشركة الدولية للتعدين نائل يلدرم، بزيارة رسمية إلى العاصمة السورية دمشق، يوم 19 أغسطس الماضي؛ لبحث سُبُل تعزيز التعاون الثنائي بين البلدين في مجال الطاقة.¹⁶⁰

وخلال الزيارة؛ وقع بيرقدار مع نظيره السوري محمد البشير، مذكرة تفاهم تهدف إلى تعزيز التعاون بين البلدين في مجالات الطاقة والتعدين والموارد الطبيعية.

وقد أوضح وزير الطاقة التركي، أن مذكرة التفاهم المُوقَّعة بين شركة التعدين التركية "MTA"، وشركة التعدين التركية للصناعات التحويلية "MTAIC"، والمديرية العامة للجيولوجيا والثروة المعدنية السورية،

¹⁵⁹ صندوق النقد الدولي يوافق على برنامج مساعدات فنية لسوريا، صحيفة الشرق الأوسط، 4/8/2026، متاح على الرابط:

<https://aawsat.com/%D8%A7%D9%84%D8%A7%D9%82%D8%AA%D8%B5%D8>

¹⁶⁰ وفد تركي في دمشق لتوقيع مذكرة تفاهم، روسيا اليوم، 19/8/2026، متاح على الرابط:

<https://arabic.rt.com/business/1822913-%D9%88%D9%81%D8%AF>

ستُشكّل أساس شراكة إستراتيجية في مجالات علوم الأرض، والتعدين، ومواد الطاقة الخام، والطاقة الحرارية الأرضية، مُضيفاً: 161

- تعتزم دمشق وأنقرة إطلاق بنية تحتيّة جديدة خلال الأسابيع القليلة المقبلة، من شأنها رفع قدرة نقل الكهرباء بين البلدين إلى أكثر من 800 ميغاوات، أي نحو ثلاثة أضعاف المستوى الحالي.
- بموجب مذكرة التفاهم؛ سيشمل التعاون مراحل متعددة، تبدأ من أعمال الاستكشاف ومنح التراخيص والتشغيل، وصولاً إلى إنتاج السلع النهائية، مع التركيز بشكل خاص على الفوسفات والمعادن الفلزية والمعادن الإستراتيجية والحيوية.
- تتضمن المذكرة كذلك، تنفيذ أنشطة مشتركة في مجال البحث الجيولوجي، وتبادل البيانات والخبرات، وتعزيز القدرات المؤسسية لدى الجهات المعنية في البلدين.
- وفي قطاع الفوسفات؛ ستتركز المرحلة الأولى من التعاون على تطوير آليات لإنتاج صخور الفوسفات، وإبرام اتفاقات للتجارة طويلة الأجل، على أن تتبعها في مرحلة لاحقة إقامة منشآت صناعية متكاملة لإنتاج حمض الفوسفوريك والأسمدة.
- تندرج المذكرة الموقعة ضمن رؤية شاملة للتعاون في مجالي "الطاقة والتعدين"، والتي من شأنها المساهمة في دعم التنمية الاقتصادية في البلدين، عبر تحويل الموارد الطبيعية إلى منتجات ذات قيمة مضافة.
- تراهن تركيا على نموذج تعاون قائم على الثقة المتبادلة والمصالح المشتركة؛ حيث يمكن أن يُسهم هذا التعاون في تسريع جهود إعادة إعمار سوريا وتعزيز اقتصادها.

تطورات المشهد الليبي في أغسطس 2026

شهدت الأزمة الليبية عدداً من التطورات المهمة، خلال شهر أغسطس 2026، على مختلف الأصعدة (السياسية - العسكرية - الاقتصادية)، والتي من أبرزها الآتي:

1- الصعيد السياسي

العسكريون ومزدوجو الجنسية ضمن سباق الرئاسة الليبية باتفاق "4+4"

¹⁶¹ تركيا وسوريا توقعان مذكرة تفاهم على تعزيز التعاون في الطاقة والتعدين، روسيا اليوم، 19/8/2026، متاح على الرابط: <https://arabic.rt.com/business/1822974-%D8%A>

فتح اتفاق لجنة «4+4» الباب أمام مشاركة العسكريين ومزدوجي الجنسية في الانتخابات الرئاسية الليبية؛ إذ يسمح للعسكريين بالترشح والتصويت، بينما يتيح لمزدوجي الجنسية الترشح بشرط تخلي الفائز عن جنسيته غير الليبية قبل أداء اليمين الدستورية.

كما يتضمن الاتفاق اعتماد القانون رقم 28 لسنة 2023 أساساً للانتخابات الرئاسية، والقانون رقم 10 لسنة 2014 للانتخابات التشريعية، مع إعادة تشكيل مجلس المفوضية العليا للانتخابات، وتحديد 20 ألف تركية شرطاً للترشح الرئاسي.

ويستهدف الاتفاق إجراء الانتخابات الرئاسية والتشريعية خلال 24 شهراً، في ظل سلطة تنفيذية ومؤسسات موحدة، مع نقل حسم ملف الدستور الدائم إلى البرلمان المنتخب، ومنح الاتفاق أولوية على النصوص القانونية والدستورية المتعارضة معه.¹⁶²

اتفاق «4+4» يُثير انقساماً مبكراً بين الدعم والاعتراض

أثار اتفاق لجنة «4+4» بشأن الإطار الانتخابي وإعادة تشكيل المفوضية العليا للانتخابات ردود فعل متباينة بين الأطراف الليبية؛ حيث رحبت به حكومة الوحدة الوطنية والجانب الأمريكي، بينما تحفظ عليه المجلس الأعلى للدولة وعدد من القوى الحزبية، في مؤشر على أن الاتفاق، رغم أهميته في تحريك المسار السياسي، ما زال يواجه اختبار القبول المؤسسي والشرعية القانونية.

ففي 23 أغسطس 2026، بحث رئيس حكومة الوحدة الوطنية عبد الحميد الدبيبة مع كبير مستشاري الشؤون السياسية الليبية الخارجية الأمريكية، جيريمي برنت، التعاون بين ليبيا والولايات المتحدة وسبل دعم توحيد مؤسسات الدولة. وأبدى الجانبان دعمهما لاتفاق لجنة الحوار المصغر «4+4» والتوقيع بالأحرف الأولى عليه، باعتباره خطوة أساسية نحو استكمال المسار المؤدي إلى إجراء الانتخابات وترسيخ الاستقرار السياسي والاقتصادي في البلاد.¹⁶³

وفي السياق ذاته، بحث صدام حفتر، نائب القائد العام لقوات شرق ليبيا، مع المبعوثة الأممية هانا تيتيه في بنغازي، يوم 27 أغسطس، مخرجات اتفاق «4+4» والخطوات التنفيذية اللاحقة، وأكدت القيادة العامة

¹⁶² العسكريون ومزدوجو الجنسية ضمن سياق الرئاسة الليبية باتفاق "4+4"، أر تي بالعربية، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/fNWvb>

¹⁶³ «الدبيبة يبحث مع برنت التعاون الثنائي بين ليبيا وأمريكا ودعم توحيد مؤسسات الدولة»، وكالة الأنباء الليبية، 23 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://lana.gov.ly/post.php?id=364176&lang=ar>

دعمها للجهود الأممية الرامية إلى إنهاء الانقسام، بينما أثنت تيتيه على «الانخراط البناء» لوفد القيادة العامة في مداولات اللجنة المصغرة، بما عكس وجود قبول من جانب معسكر الشرق باستمرار المسار الأممي.¹⁶⁴

في المقابل، اتخذ المجلس الأعلى للدولة موقفًا متحفظًا؛ إذ أعلن في 26 أغسطس، أنه لم يكن طَرَفًا في اجتماعات لجنة «4+4» ولا في المخرجات الصادرة عنها، رغم مشاركة عضوين من المجلس داخل اللجنة. وشدّد المجلس على أن الملفات المتعلقة بالإطار القانوني للانتخابات وإعادة تشكيل المفوضية تدخل ضمن اختصاصات مجلسي "النواب والدولة"، وأن أي مسار سياسي يحتاج إلى أساس قانوني ودستوري واضح واحترام اختصاصات المؤسسات الليبية.¹⁶⁵

كما أكّد المجلس الأعلى للدولة، أن الترحيب الدولي بمخرجات «4+4» لا يمنحها شرعية دستورية، مُشدّدًا على أن إنهاء المرحلة الانتقالية وإجراء انتخابات حرة ونزيهة يظلّ هدفًا وطنيًا، لكنه لا يمكن أن يتمّ عبر تجاوز المؤسسات المختصة أو فرض مخرجات غير معتمدة وفق الأطر القانونية القائمة.¹⁶⁶

° الاعتراضات إلى القوى الحزبية؛ حيث حذّر التجمّع الوطني للأحزاب الليبية من العودة إلى القانون رقم 10 لسنة 2014 القائم على نظام الانتخاب الفردي، معتبرًا أن هذا التوجّه - حال اعتماده - يُمثّل تراجعًا عن مكتسبات القانون رقم 27 لسنة 2023 الذي أتاح مشاركة الأحزاب عبر القوائم. ورأى التجمّع أن العودة إلى النظام الفردي قد تؤدي إلى إقصاء الأحزاب من المنافسة الحقيقية، وإعادة إنتاج برلمان قائم على الأفراد والولاءات المتغيرة بدل البرامج السياسية والكتل المنظمة.¹⁶⁷

وتكشف هذه الردود أن اتفاق «4+4» لم يتحوّل بعد إلى توافق سياسي شامل؛ فبينما يحظى بدعم من حكومة الوحدة والولايات المتحدة وقيادة الشرق والبعثة الأممية، يواجه تحفّظات من المجلس الأعلى للدولة وقوى حزبية تخشى تجاوز الاختصاصات الدستورية أو إضعاف التعددية السياسية.

¹⁶⁴ صدام حفتر يبحث مع المبعوثة الأممية اتفاق 4+4 والخطوات اللاحقة»، وكالة الأناضول، 27 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.aa.com.tr/ar/الدول-العربية/صدام-حفتر-يبحث-مع-المبعوثة-الأممية-اتفاق-4-4-الخطوات-اللاحقة/4039532>

¹⁶⁵ المجلس الأعلى للدولة، «المجلس يستعرض مخرجات اجتماعات مجموعة 4+4»، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://hcs.gov.ly/المجلس-يستعرض-مخرجات-اجتماعات-مجموعة-44/>

¹⁶⁶ «الأعلى للدولة: لم تكن طرفًا في اجتماعات 4+4، والترحيب الدولي لا ينشئ شرعية دستورية»، ليبيا الأحرار، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://libyaalahrar.tv/2026/08/26/الأعلى-للدولة-لم-تكن-طرفًا-في-اجتماعات-44/>

¹⁶⁷ «تجمع الأحزاب الليبية: نحذر من العودة إلى نظام الانتخاب الفردي وندعو لنشر مسودة 4+4»، صحيفة الساعة 24، 23 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.alsaaa24.com/2026/08/23/تجمع-الأحزاب-الليبية-نحذر-من-العود/>

ومن ثمّ، فإن المسار المقبل سيعتمد على قدرة البعثة الأممية والأطراف الداعمة للاتفاق على توسيع قاعدة القبول، وتحويل التفاهم الأولي إلى إطار انتخابي قابل للتنفيذ.

الرئيس عبد الفتاح السيسي يستقبل القائد العام للجيش الوطني الليبي

استقبل الرئيس المصري عبد الفتاح السيسي المشير خليفة حفتر في القاهرة، بحضور عددٍ من المسؤولين الليبيين والمصريين، وبحث الجانبان تطوّرات الوضع في ليبيا وسُبل تعزيز التعاون بين البلدين.

وأكدّ السيسي ثوابت الموقف المصري الداعم لوحدة ليبيا وتوحيد مؤسساتها وإجراء الانتخابات الرئاسية والبرلمانية، إلى جانب دعم أمن ليبيا واستقرارها وسلامة أراضيها.

من جانبه، أشاد حفتر بالدور المصري في دعم الاستقرار، مؤكداً استمرار التنسيق بين الجانبين لمواجهة التحديات ودعم جهود التنمية في ليبيا.¹⁶⁸

الباعور من بغداد: الارتقاء بخدمات الليبيين وتعزيز أداء السفارة

تفقد وزير الخارجية بالإنابة في حكومة الوحدة الوطنية الطاهر الباعور مقر السفارة الليبية في بغداد، وأطلع على سير العمل وأوضاع الجالية والخدمات القنصلية، مؤكداً أهمية تطوير أداء البعثة وتحسين الخدمات المقدمة للمواطنين.

وجاءت الجولة في ختام زيارة الباعور للعراق للمشاركة في اللجنة «الليبية – العراقية» المشتركة؛ حيث شدّد على تعزيز التواصل مع الجالية وتمثيل ليبيا بصورة تليق بها، بالتوازي مع دعم التعاون والعلاقات الثنائية بين البلدين.¹⁶⁹

توحيد المؤسسة العسكرية يتصدر محادثات ليبية - فرنسية

بحث رئيس المجلس الرئاسي الليبي محمد المنفي مع المبعوث الفرنسي إلى ليبيا بول سولير ملف توحيد المؤسسة العسكرية ومؤسسات الدولة، إلى جانب التطوّرات السياسية والاقتصادية وتعزيز التعاون بين ليبيا وفرنسا، كما ناقشا مبادرة المجلس الرئاسي السياسية الهادفة إلى إنهاء المراحل الانتقالية وإجراء انتخابات رئاسية وبرلمانية متزامنة بحلول فبراير 2027.

¹⁶⁸ الرئيس عبد الفتاح السيسي يستقبل القائد العام للجيش الوطني الليبي، رئاسة الجمهورية، 19 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/Q8ybg>

¹⁶⁹ الباعور من بغداد: الارتقاء بخدمات الليبيين وتعزيز أداء السفارة، عين ليبيا، 25 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/7MgzZ>

وتزامنت الزيارة مع تصاعد الاحتجاجات في غرب ليبيا بسبب أزمة الكهرباء وتدهور الأوضاع المعيشية؛ حيث شهدت طرابلس والزاوية ومناطق أخرى إغلاق طُرُق واحتجاجاتٍ تطالب بتحسين الخدمات وإسقاط حكومة الوحدة، وأرجعت شركة الكهرباء الأزمة إلى خروج وحدات توليد عن الخدمة ونقص إمدادات الغاز والوقود، إلى جانب تداعيات الهجمات التي استهدفت منشآت الطاقة في الزاوية؛ ما تسبب في فقدان نحو ألف ميغاواط من القدرة التوليدية.

وفي المقابل، وجّه عبد الحميد الدبيبة بتشكيل غرفة تنسيق مشتركة بين مؤسستي "النفط والكهرباء"؛ لضمان إمدادات الوقود والغاز لمحطات التوليد ومعالجة أيّ نقص بصورة عاجلة.¹⁷⁰

تركيا تتطلع لدور تنسيقي ضمن جهود توحيد المؤسسات الليبية

أجرى وزير الخارجية التركي هاكان فيدان مباحثات في طرابلس وبنغازي مع أبرز الأطراف الليبية، مؤكّداً دعم تركيا لتوحيد المؤسسات الليبية ورغبتها في لعب دور في تنسيق الجهود الدولية، إلى جانب دعم المبادرة الأمريكية التي تستهدف إنهاء الانقسام المؤسسي.

وفي بنغازي، التقى فيدان خليفة حفتر وصادم حفتر وخالد حفتر وعقيلة صالح، وبحث معهم التطوّرات السياسية والعلاقات الثنائية، مؤكّداً استمرار التعاون «التركي – الليبي»، خصوصاً في مجالات إعادة الإعمار والتجارة، وتعكس الجولة التركية بين شرق وغرب ليبيا محاولة أنقرة توسيع انخراطها مع مختلف مراكز القوة الليبية، بعد أن كان حضورها خلال حرب طرابلس مرتبطاً بصورة أكبر بالمعسكر الغربي.¹⁷¹

زيارة صدام حفتر إلى موسكو تعكس استمرار الانخراط الروسي في المسار الليبي

أجرى الفريق أول صدام حفتر، نائب القائد العام لقوات شرق ليبيا، زيارة رسمية إلى موسكو في 19 أغسطس 2026، التقى خلالها الرئيس الروسي فلاديمير بوتين وعدداً من المسؤولين الروس، وبحث الجانبان تطوّرات الأوضاع في ليبيا وسُبل تعزيز التعاون بين الطرفين، وأكدت موسكو دعمها لوحدة ليبيا واستقرارها وتوحيد مؤسساتها، في حين عكست الزيارة حرص قيادة شرق ليبيا على الحفاظ على قنوات تواصل فاعلة مع روسيا، بالتوازي مع التحركات الأمريكية والإقليمية المتزايدة في الملف الليبي.¹⁷²

قطر تُوسّع تحركاتها في ليبيا سياسياً واقتصادياً... وتفتتح على بنغازي

¹⁷⁰ توحيد المؤسسة العسكرية يتصدر محادثات ليبية – فرنسية، الشرق الأوسط، 19 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/EFKuV>

¹⁷¹ تركيا تتطلع لدور تنسيقي ضمن جهود توحيد المؤسسات الليبية، الشرق الأوسط، 12 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/UuFuv>

¹⁷² «صدام حفتر يبحث بموسكو تعزيز التعاون العسكري بين ليبيا وروسيا»، وكالة الأناضول، 19 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://www.aa.com.tr/ar/4031921/ليبيا-وروسيا-التعاون-العسكري-بين-ليبيا-وروسيا>

وسَّعتْ قطر حضورها الدبلوماسي في ليبيا عبرَ جولة أجراها وزير الدولة بوزارة الخارجية، محمد بن عبد العزيز الخليفة، شملت طرابلس وبنغازي، في تحرُّكٍ يعكس توجُّهًا قطريًا للانفتاح على مختلف الأطراف الليبية شرقًا وغربًا؛ ففي طرابلس، بحث الخليفة مع رئيس حكومة الوحدة الوطنية عبد الحميد الدبيبة تعزيز العلاقات الثنائية ودعم الاستقرار السياسي والاقتصادي، إلى جانب التعاون في قطاعات الطاقة والصحة والهجرة غير النظامية، كما التقى سالم الزادمة وصالح النمروش؛ لبحث أوضاع الجنوب الليبي والتعاون الأمني والعسكري ودعم جهود توحيد المؤسسة العسكرية.

وفي بنغازي، التقى الخليفة الفريق أول صدام حفتر، في أول زيارة لمسؤول قطري رفيع إلى شرق ليبيا منذ سنوات الانقسام؛ حيث ناقش الجانبان تطورات الأوضاع وسُبل تطوير العلاقات، مع تأكيد قطر دعمها لوحدة ليبيا واستقرارها، كما التقى بالقاسم حفتر لبحث التعاون في مجالات التنمية والإعمار ومشاركة الشركات القطرية في المشروعات التنموية، وبحث مع المبعوثة الأممية هانا تيتيه مخرجات «الحوار المُهيكل» ولجنة «4+4»، مؤكِّدًا دعم الدوحة للجهود الأممية والتكامل بين المبادرات الهادفة إلى إنهاء الجمود السياسي والوصول إلى الانتخابات.¹⁷³

2- الصعيد الأمني والعسكري

هجوم بمُسيِّرة يستهدف محطة كهرباء في الزاوية الليبية

تعرَّضَتْ محطة لتحويل الكهرباء في مدينة الزاوية غربي ليبيا لهجوم بطائرة مُسيِّرة؛ ما أدى إلى انقطاع التيار عن مناطق واسعة، في أحدث حلقة من سلسلة هجمات تستهدف المنشآت الحيوية بالمدينة، ويأتي الهجوم بعد استهدافات متكررة لمصفاة ومجمع الزاوية النفطي وخزانات الوقود، كان آخرها هجوم بطائرة مُسيِّرة أدَّى إلى اختراق أحد خزانات الوقود واندلاع حريق، وأعلنت المؤسسة الوطنية للنفط، أن استهداف المنشآت النفطية في الزاوية وصل إلى الحادث الخامس خلال أيام.

ويُمثِّل استهداف محطة الكهرباء تطوُّرًا لافتًا؛ إذ امتدَّت الهجمات من المنشآت النفطية إلى البنية التحتية الكهربائية، بما يثير مخاوف بشأن أمن قطاع الطاقة واستقرار إمدادات الكهرباء والوقود في المدينة.

ولم تُعرَفْ حتى الآن الجهة المسؤولة عن الهجمات، فيما حذرت الشركة العامة للكهرباء من تداعيات استهداف المنشآت النفطية على إمدادات الوقود لمحطات التوليد، بينما توعدَّ رئيس حكومة الوحدة الوطنية عبد الحميد الدبيبة باتخاذ إجراءات للردِّ على استهداف المنشآت الحيوية.¹⁷⁴

¹⁷³ قطر توسع تحركاتها في ليبيا سياسياً واقتصادياً... وتفتح على بنغازي، صحيفة الشرق الأوسط، 28 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/VJfXL>

¹⁷⁴ مسيرة تستهدف محطة كهرباء الزاوية غربي ليبيا، سكاي نيوز، 12 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://shorturl.at/9fZT4>

أعمال تخريب تترك خدمات الاتصالات والإنترنت غرب ليبيا

تعرّضت البنية التحتية للاتصالات في غرب ليبيا لعمل تخريبيّ وحريقٍ استهدف الغرفة الرئيسية للمنطقة الغربية التابعة لشركة هاتف ليبيا؛ ما تسبب في أضرار مادية وتذبذبٍ عددٍ من خدمات الاتصالات والإنترنت.

وبدأت الفرق الفنية أعمال تقييم الأضرار والصيانة وإعادة تأهيل المكونات المتضررة بهدف استعادة الخدمات واستقرار الشبكة في أقرب وقت، ويأتي الحادث في ظلّ تزايد الاضطرابات التي تطال البنية التحتية والخدمات الأساسية في غرب ليبيا، بما يُضيفُ ضُغطاً جديداً على المواطنين، في ظلّ اضطراب خدمات الكهرباء والاتصالات.¹⁷⁵

اغتيال اللواء فوزي المنصوري بينغازي

أُغتِيل مدير إدارة الاستخبارات العسكرية بالجيش الليبي، اللواء فوزي المنصوري، في بنغازي، إثر انفجار عبوة ناسفة زُرعت داخل سيارته، وفُجّرت بعد خروجه من المسجد عقب صلاة العشاء، دون وقوع إصابات أخرى.

ووصف الجيش الليبي الحادث بأنه عمل إرهابي، فيما باشرت الأجهزة الأمنية التحقيق وتتبع المُنَفَّذين باستخدام المنظومات الأمنية وكاميرات المراقبة، وتُشير رواية الجيش إلى أن أسلوب الاغتيال يحمل بصمات التنظيمات الإرهابية التي نشطت في بنغازي خلال عام 2014، في حين أكّدت القيادة العامة، أن الحادث لن يؤثر على جهودها في ترسيخ الاستقرار.¹⁷⁶

صدام حفتر ورئيس المخابرات المصرية.. مباحثات حول توحيد مؤسسات ليبيا والانتخابات

بحث الفريق أول صدام حفتر مع رئيس المخابرات العامة المصرية حسن رشاد في مدينة العلمين تطورات الوضع الليبي، والجهود الليبية والدولية لدفع العملية السياسية، مع التركيز على توحيد مؤسسات الدولة والسلطة التنفيذية؛ تمهيداً لإجراء الانتخابات الرئاسية والبرلمانية.

¹⁷⁵ أعمال تخريب تترك خدمات الاتصالات والإنترنت غرب ليبيا، العربية، 12 أغسطس 2026، انظر الرابط: <https://shorturl.at/IF2Kg>

¹⁷⁶ الجيش الليبي لـ "القاهرة الإخبارية": اغتيال اللواء فوزي المنصوري بينغازي، القاهرة الإخبارية، 11 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/8vd3v>

كما ناقش الجانبان توسيع التعاون بين ليبيا ومصر والاستفادة من الرِّخْم السياسي والمبادرات المطروحة لدعم الاستقرار ووحدّة الصَّف الليبي، في إطار استمرار التنسيق المصري مع معسكر شرق ليبيا بشأن المسارين "السياسي والأمني".¹⁷⁷

لقاء قوات الشرق والغرب في قاعدة رامشتاين

أعلنت السفارة الأمريكية لدى ليبيا، أن ضُبَّاطًا عسكريين لیبیین من شرق البلاد وغربها زاروا قاعدة رامشتاين الجوية الأمريكية في ألمانيا خلال الفترة من 3 إلى 6 أغسطس 2026، في إطار تعاون «ليبي – أمريكي» في مجال النقل الجوي ودعم توحيد المؤسسات العسكرية، واطلع الوفد الليبي خلال الزيارة على عمليات النقل الجوي، وصيانة الطائرات، وإدارة المطارات، كما التقى طيارين أمريكيين من الجناح 86 للنقل الجوي، وتجوّل في برج مراقبة الحركة الجوية، واطلّع على طائرة النقل العسكرية «C-130J» سوبر هيركوليز»، وشارك في رحلة على مَتْنِهَا للتعرف إلى قدراتها في النقل الجوي التكتيكي.¹⁷⁸

3- الصعيد الاقتصادي والتجاري

محافظ «المركزي» الليبي يتمسك بثلاثة شروط للعدول عن استقالته

يتمسك محافظ مصرف ليبيا المركزي ناجي عيسى بثلاثة شروط للعدول عن استقالته التي قدمها في 10 أغسطس، في ظلّ تراجع الدينار وشح السيولة وتزايد الضغوط الاقتصادية، وتتمثّل الشروط في تسريع تنفيذ اتفاق الإنفاق الموحّد، ووقف الزيادات في الرواتب التي يرى أنها تفاقم أعباء المالية العامة، إلى جانب اتخاذ إجراءات للحدّ من تهريب السلع والمحروقات وحماية موارد الدولة واحتياطات النقد الأجنبي.

وتأتي الاستقالة وسط دعم سياسي واسع لبقاء عيسى؛ إذ رفض المجلس الرئاسي ومجلسا "النواب والأعلى للدولة" استقالته، مع الدعوة إلى الحفاظ على استقلال المصرف وترشيد الإنفاق وإجراء إصلاحات مالية واقتصادية.¹⁷⁹

مؤسسة النفط الليبية توقع اتفاقية مقاسمة إنتاج مع شيفرون الأمريكية

¹⁷⁷ صدام حقتر ورئيس المخابرات المصرية.. مباحثات حول توحيد مؤسسات ليبيا والانتخابات، البوصلة، 22 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/OX7ng>

¹⁷⁸ بمشاركة أمريكية.. ضباط من شرق وغرب ليبيا يزورون قاعدة رامشتاين الألمانية"، بوابة الوسط، 23 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://alwasat.ly/news/475544>

¹⁷⁹ محافظ «المركزي» الليبي يتمسك بثلاثة شروط للعدول عن استقالته، الشرق الأوسط، 17 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/QCe95>

وَقَعَّتْ المؤسسة الوطنية للنفط الليبية اتفاقية مقاسمة إنتاج مع شركة شيفرون، ضِمن نتائج جولة العطاءات النفطية لعام 2025؛ بهدف تعزيز عمليات استكشاف وتطوير الموارد النفطية والغازية.

وتستهدف الاتفاقية زيادة الإنتاج والاستثمارات الأجنبية وتطوير الاحتياطيات، والاستفادة من التقنيات والخبرات الحديثة التي تمتلكها الشركات العالمية، في إطار توجُّه ليبيا لتوسيع شراكاتها الدولية ودعم الاقتصاد القائم بدرجة كبيرة على عائدات النفط.¹⁸⁰

مؤسسة النفط تُدشّن منظومة جديدة لقياس تدفُّق الخام في ميناء السدرة

دشّنت المؤسسة الوطنية للنفط، بالتنسيق مع شركة الواحة للنفط، منظومة حديثة لقياس تدفُّق النفط الخام في ميناء السدرة النفطي؛ بهدف رفع دقة وكفاءة عمليات التصدير، ويكتسب الخبر أهميته من ارتباطه بتحسين الشفافية الفنية في قياس الكميات المصدرة، وتقليل احتمالات الخلل في عمليات التصدير، بما يدعم إدارة أفضل لإيرادات النفط، باعتباره المورد الرئيسي للاقتصاد الليبي.¹⁸¹

ارتفاع الدولار في السوق الموازية إلى 9.25 دينار

سجّل سعر صرف الدولار ارتفاعاً في السوق الموازية خلال الأسبوع الثالث من أغسطس، ليصل إلى 9.25 دينار، مقارنةً بـ 9.01 دينار في نهاية تعاملات 15 أغسطس، في حين سجّل السعر الرسمي لدى مصرف ليبيا المركزي نحو 6.33 دينار، ويعكس هذا الفارق استمرار الضغوط على الدينار الليبي واتساع الفجوة بين السعرين "الرسمي والموازي"، بما ينعكس على الأسعار، والقدرة الشرائية، وتكاليف الاستيراد.¹⁸²

المصرف الليبي الخارجي يلجأ للتحكيم الدولي ضد بوركينا فاسو

¹⁸⁰ مؤسسة النفط الليبية توقع اتفاقية مقاسمة إنتاج مع شيفرون الأمريكية، العربية، 24 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://shorturl.at/6mFsP>

¹⁸¹ منظومة جديدة لقياس تدفق النفط الخام في ميناء السدرة لتعزيز دقة التصدير»، صحيفة الشاهد الليبية، 26 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://lywitness.com/category/business>

¹⁸² «الدولار الأمريكي يصل لـ 9.25 دينار ليبي في السوق الموازية»، صحيفة الشاهد الليبية، 23 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://lywitness.com/113885/الدولار-الأمريكي-يصل-ل-9-25-دينار-ليبي-في/>

لجأ المصرف الليبي الخارجي إلى التحكيم الدولي ضد بوركينفا فاسو، بعد فشل مفاوضات استمرت نحو عامين بشأن قرار تأميم المصرف التجاري المشترك بين البلدين، وسجل المصرف الليبي، المملوك للدولة، دعوى لدى المركز الدولي لتسوية منازعات الاستثمار «أكسيد» في 17 أغسطس؛ على خلفية تأميم مصرف يمتلك الجانب الليبي 50% من رأسماله، وتعود أهمية القضية إلى أنها تفتح ملف الاستثمارات الليبية الخارجية، خصوصاً في أفريقيا، وما يحيط بها من خسائر وانتقادات رقابية بشأن جدوى هذه الاستثمارات وإدارتها.¹⁸³

تطورات المشهد اللبناني خلال شهر أغسطس

شهدت الأوضاع في لبنان، إبان شهر أغسطس، مزيجاً من التطورات الأمنية والسياسية والاقتصادية، ويمكن إبراز أهم محدّدات الملف اللبناني خلال هذا الشهر على النحو الآتي:

الصعيد السياسي

محادثات لبنان وإسرائيل.. واشنطن تراهن على "آلية واضحة"

أعرب السفير الأمريكي في لبنان، ميشال عيسى، في بيان الإثنين 3 أغسطس، عن أمله أن تُسفر المحادثات بين لبنان وإسرائيل في روما عن نتائج إيجابية، معتبراً أنه ينبغي الاتفاق على آلية واضحة وقابلة للتطبيق قبل المضيّ قدماً، وقال السفير عيسى في بيان وزّعته السفارة الأمريكية في بيروت: "يسعدني استمرار المحادثات في روما، وأمل أن تتوصل الحكومتان إلى نتيجة ناجحة".¹⁸⁴

محادثات لبنان وإسرائيل تستأنف بعد تعليقها في روما

أختتمت، الأربعاء 6 أغسطس، جولة جديدة من المحادثات غير المباشرة بين لبنان وإسرائيل في العاصمة الإيطالية روما، بوساطة أمريكية، بعدما توقفت قبل موعد انتهائها بسبب التطورات الميدانية في جنوب لبنان، إثر غارة إسرائيلية استهدفت المنطقة، وقالت الخارجية الأمريكية: إن المناقشات ركزت على ملفات سياسية وعسكرية، ووصفتها بأنها "مثمرة للغاية"، مؤكدة أن الفرق الفنية أحرزت تقدماً في تحديد التفاصيل الرئيسية لتنفيذ الإطار الثلاثي الذي يُشكّل أساس المفاوضات.¹⁸⁵

¹⁸³ «مصرف ليبيا الخارجي يلجأ للتحكيم الدولي ضد بوركينفا فاسو بعد فشل المفاوضات»، صحيفة الشاهد الليبية، 25 أغسطس 2026، انظر الرابط:

<https://lywitness.com/113990/> مصرف-ليبيا-الخارجي-يلجأ-للتحكيم-الدول

¹⁸⁴ محادثات لبنان وإسرائيل.. واشنطن تراهن على "آلية واضحة"، سكاي نيوز عربية، 3 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9r3>

¹⁸⁵ محادثات لبنان وإسرائيل تستأنف بعد تعليقها في روما، سكاي نيوز عربية، 6 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9pQ>

لبنان وإسرائيل يتفقان على قائمة دول "التحقق من نزع السلاح"

قال الرئيس اللبناني جوزيف عون: إن لبنان وإسرائيل أحرزا "تقدُّماً إيجابياً" في مسألتَي "الحدود والأسرى" خلال مفاوضات روما، وأكَّد الرئيس اللبناني، خلال جلسة للحكومة، الجمعة 7 أغسطس، أن الحديث الذي دار خلال لقائه بالرئيس الأمريكي دونالد ترامب، بعيداً عن الإعلام كان إيجابياً؛ إذ أبدى ترامب تفهماً لوضع لبنان وفتح الكثير من الأبواب، وأضاف أنه يجري العمل على عقد مؤتمر اقتصادي في واشنطن من شأنه أن يكون له مردودٌ إيجابيٌّ على لبنان.¹⁸⁶

لبنان يلغي عقوبة الإعدام ويستبدلها بالسجن المؤبد

أقرَّ مجلسُ النواب اللبناني إلغاء عقوبة الإعدام رسمياً، على أن يصبح السجن المؤبد بديلاً لجميع أحكام الإعدام الصادرة بالفعل، في خطوة تجعل لبنان أول دولة في الشرق الأوسط تلغي هذه العقوبة، وأعلن مكتب رئيس مجلس النواب اللبناني، الثلاثاء 12 أغسطس، إلغاء عقوبة الإعدام، بعد سنوات من توقُّف البلاد فعلياً عن تنفيذها؛ إذ يعود آخر تنفيذ لحكم بالإعدام في لبنان إلى عام 2004، رغم استمرار المحاكم في إصدار أحكام بالإعدام بحق عشرات الأشخاص منذ ذلك الحين.¹⁸⁷

لبنان وبريطانيا يوقعان اتفاقاً لتعزيز قدرات الأمن والجيش

وقَّع وزير الداخلية والبلديات اللبناني أحمد الحجار، ووزير الدفاع الوطني ميشال منسى، والسفير البريطاني لدى لبنان هاميش كاول، الخميس 14 أغسطس، مذكرة تفاهم بشأن البرنامج البريطاني لدعم الأمن في لبنان، وقالت وزارة الداخلية اللبنانية، في بيان: إن البرنامج يهدف إلى تعزيز قدرات المؤسسات العسكرية والأمنية وترسيخ الأمن، فضلاً عن الحد من العوامل المُسبِّبة لعدم الاستقرار في البلاد.¹⁸⁸

عون: التمديد لليونيفيل خيارنا الأول.. ونعمل لضمان وجود دولي بجنوب لبنان

أكَّد الرئيس اللبناني جوزيف عون، يوم الإثنين 17 أغسطس، أن وجود قوة الأمم المتحدة المؤقتة في لبنان (اليونيفيل) في الجنوب مهم ويساعد على تثبيت السكان في بلداتهم، مُوجِّهاً التحية للمبادرة النيابية والعريضة الداعية إلى التمديد لقوات "يونيفيل"، ونقل بيان للرئاسة اللبنانية عن عون قوله، خلال استقباله وفدًا نيابياً:

¹⁸⁶ لبنان وإسرائيل يتفقان على قائمة دول "التحقق من نزع السلاح"، سكاي نيوز عربية، 7 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1CSov>

¹⁸⁷ لبنان يلغي عقوبة الإعدام ويستبدلها بالسجن المؤبد، سكاي نيوز عربية، 12 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9p0>

¹⁸⁸ لبنان وبريطانيا يوقعان اتفاقاً لتعزيز قدرات الأمن والجيش، سكاي نيوز عربية، 14 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9oz>

إن "وجود اليونيفيل في الجنوب مهم لنَواحٍ عديدة، ويساعد على تثبيت السكان في قراهم وبلداتهم، وتعزيز الاستقرار بالتعاون والتنسيق مع الجيش اللبناني".¹⁸⁹

"تسوية لتفادي أزمة": السفير الإيراني يُمنح "إقامة مجاملة" تتيح له البقاء في لبنان

توصّلت السلطات اللبنانية إلى "تسوية" تقضي بمنح السفير الإيراني محمد رضا شيباني "إقامة مجاملة"، بعد انتهاء صلاحية تأشيرته الدبلوماسية، في 24 أغسطس 2026، علماً أن وزارة الخارجية اللبنانية كانت قد صنّفته "شخصاً غير مرغوب فيه"، في مارس الماضي، لكنه لم يستجب لطلبها بمغادرة البلاد. ووفقاً لتقارير محلية عدة، حصل شيباني على "إقامة مجاملة" تتيح له البقاء في لبنان لمدة ستة أشهر بصفته مواطناً إيرانياً، وليس بصفته الدبلوماسية، ولا تُحوّله ممارسة أيّ مهمات رسمية.¹⁹⁰

الصعيد الأمني والعسكري

جنوب لبنان.. غارة إسرائيلية وعمليات نسف وتفجير

شَنَّ الطيران الحربي الإسرائيلي، فجر الإثنين 3 أغسطس، غارة استهدفت مرتفع علي الطاهر عند أطراف بلدة النبطية الفوقا في جنوب لبنان، وأطلقت القوات الإسرائيلية نيران رشاشاتها الثقيلة باتجاه وادي حامول، قُرب بلدة الناقورة في جنوب لبنان، وشَنَّ الطيران الحربي الإسرائيلي غارة على مرتفع علي الطاهر عند أطراف بلدة النبطية الفوقا في جنوب لبنان، وأطلقت القوات الإسرائيلية فجراً، نيران رشاشاتها الثقيلة باتجاه وادي حامول، قُرب بلدة الناقورة في جنوب لبنان، بحسب ما أعلنته "الوكالة الوطنية للإعلام" اللبنانية الرسمية.¹⁹¹

الجيش الإسرائيلي: دمرنا منشأة مفخخة لحزب الله في جنوب لبنان

أعلن الجيش الإسرائيلي، أن قوات من اللواء 55 دَمَّرت منشأة تابعة لحزب الله، قال: إنها كانت مُفَخَّخة، في منطقة مرج عيون جنوبي لبنان، في وقتٍ يشكّي فيه الجيش اللبناني من استمرار الاعتداءات الإسرائيلية وخروقات التفاهات القائمة والقوانين الدولية، لا سيما في عددٍ من البلدات والقرى الجنوبية.

¹⁸⁹ عون: التمديد لليونيفيل خيارنا الأول.. ونعمل لضمان وجود دولي بجنوب لبنان، العربية نت، 17 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wS4v>

¹⁹⁰ "تسوية لتفادي أزمة": السفير الإيراني يُمنح "إقامة مجاملة" تتيح له البقاء في لبنان، مونت كارلو الدولية، 25 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1CSI6>

¹⁹¹ جنوب لبنان.. غارة إسرائيلية وعمليات نسف وتفجير، سكاي نيوز عربية، 3 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9qH>

هذا وقالت المتحدثة باسم الجيش الإسرائيلي، إيلا واوية في منشور على "إكس"، يوم الخميس 13 أغسطس: إن القوات عثرت خلال عملياتها في المنطقة الأمنية بجنوب لبنان على عدد كبير من الوسائل القتالية، من بينها صواريخ "آر بي جي".¹⁹²

نعيم قاسم: اتفاق الإطار لم يحقق إنجازاً.. وماضون في خياراتنا

فيما يتربق لبنان جولة ثامنة من المفاوضات مع إسرائيل، قال الأمين العام لحزب الله، نعيم قاسم، الجمعة 14 أغسطس: إن اتفاق الإطار الذي جرى برعاية أمريكية "لم يحقق أي إنجاز"، معتبراً أن ما تمخض عنه من اتفاق على المناطق التجريبية "بدعة تحقق أهداف إسرائيل".

إلى ذلك، قال قاسم في كلمة بمناسبة الذكرى العشرين لحرب لبنان الثانية عام 2006، التي استمرت 34 يوماً: إن "قادة إسرائيل أكدوا مراراً أن قواتهم لن تنسحب من جنوب لبنان"، داعياً السلطة اللبنانية إلى "العودة عن خطأ المفاوضات، والإقرار بفشل هذا المسار، والعودة إلى الشعب اللبناني"، وفق تعبيره.¹⁹³

تصعيد إسرائيلي في الجنوب اللبناني.. مقتل 7 بغارات جوية

شهد الجنوب اللبناني تصعيداً إسرائيلياً؛ حيث استهدفت سلسلة غارات جوية عدة مناطق، وفق ما أفادت الوكالة الرسمية، وأشارت إلى مقتل 7 أشخاص في غارة إسرائيلية على منزل في بلدة أنصار الجنوبية، كما طالت الغارات فجر يوم السبت 15 أغسطس، مرتفع علي الطاهر عند أطراف النبطية الفوقا.¹⁹⁴

إسرائيل تعلن قتل قائد بوحدة الرضوان.. وحزب الله يُلوّح بالردّ

أعلن الجيش الإسرائيلي، أنه هاجم بُنى عسكرية لحزب الله "في أعقاب نشاط نفذه ضد قواته في منطقة مرتفعات علي الطاهر" المُطلة على النبطية. كما أضاف، أنه قتل القيادي في حزب الله بغارة على بلدة أنصار، علي سمير الحاج حسن، وهو قائد وحدة بقوة الرضوان.

فيما دان الرئيس اللبناني جوزيف عون الهجمات، معتبراً أنها تُشكّل "رسالة واضحة" للمسار التفاوضي والجهود الأمريكية الرامية إلى تطبيق اتفاق الإطار بين البلدين، بينما لَوّح حزب الله بالردّ، ولفت في بيانٍ

¹⁹² الجيش الإسرائيلي: دمرنا منشأة مفخخة لحزب الله في جنوب لبنان، العربية نت، 13 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1CzN3>

¹⁹³ نعيم قاسم: اتفاق الإطار لم يحقق إنجازاً.. وماضون في خياراتنا، العربية نت، 14 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wSp0>

¹⁹⁴ تصعيد إسرائيلي في الجنوب اللبناني.. مقتل 7 بغارات جوية، العربية نت، 15 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wSoG>

إلى أن الهجمات الإسرائيلية ستُقابل "بما يناسبها"، كما دعا الحكومة إلى وقف المفاوضات "المُذلة" مع إسرائيل فوراً، وفق وصفه.¹⁹⁵

نتنياهو: حزب الله انتهك وقف النار واستخدم مدنيين دروعاً بشرية

اتهم مكتب رئيس الوزراء الإسرائيلي، بنيامين نتنياهو، حزب الله بانتهاك وقف إطلاق النار في لبنان، صباح السبت 15 أغسطس، عبر مهاجمة جنود إسرائيليين، في ما وصفها بـ "المنطقة الأمنية" على الحدود؛ ما أدى إلى إصابة 3 جنود بجروح خطيرة، وأضاف المكتب في بيان، أن الجيش الإسرائيلي ردّ بقصف مقرّ تابع للحزب، قال: إنه استخدم لإصدار أوامر تنفيذ الهجوم.¹⁹⁶

11 قتيلاً و19 جريحاً في غارات إسرائيلية على جنوب لبنان

استهدفت مُسيرة إسرائيلية، مساء السبت 15 أغسطس، أطراف بلدة المنصوري في جنوب لبنان، في ظلّ موجة من الغارات الإسرائيلية التي أوقعت 11 قتيلاً و19 جريحاً خلال اليوم، وفق السلطات اللبنانية.

وأفادت الوكالة الوطنية للإعلام اللبنانية، أن طائرة مُسيرة إسرائيلية شتّت غارة على أطراف بلدة المنصوري الجنوبية، من دون أن تورد على الفور معلومات عن سقوط ضحايا أو حجم الأضرار الناجمة عن الضربة.¹⁹⁷

اليونيفيل تكشف نشاطاً إسرائيلياً متزايداً في لبنان.. وتحذر

كشف الناطق باسم قوة الأمم المتحدة المؤقتة في لبنان "يونيفيل"، داني الغفري، عن رصد "ارتفاع ملحوظ" في النشاط العسكري الإسرائيلي في جنوب لبنان خلال الأسبوعين الماضيين، مُحذراً في الوقت ذاته من "هشاشة الوضع الأمني" في أعقاب الهجمات الأخيرة.¹⁹⁸

قتل وجرائم ضد الإنسانية.. لبنان يُسلّم ضابطاً بارزاً لـ "دمشق"

أعلنت وزارة الداخلية السورية، يوم الخميس 20 أغسطس، تسلّم اللواء السابق عادل عيسى من السلطات اللبنانية؛ لمواجهة اتهامات تشمل القتل والتعذيب وجرائم ضد الإنسانية ارتكبت خلال عهد الأسد، وقالت

¹⁹⁵ إسرائيل تعلن قتل قائد بوحدة الرضوان.. وحزب الله يلوح بالرد، العربية نت، 15 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wSom>

¹⁹⁶ نتنياهو: حزب الله انتهك وقف النار واستخدم مدنيين دروعاً بشرية، العربية نت، 15 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wS5O>

¹⁹⁷ 11 قتيلاً و19 جريحاً في غارات إسرائيلية على جنوب لبنان، العربية نت، 15 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wS4R>

¹⁹⁸ اليونيفيل تكشف نشاطاً إسرائيلياً متزايداً في لبنان.. وتحذر، العربية نت، 18 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1Czqv>

الوزارة: إن السلطات السورية تسلّمت عيسى، القائد السابق للفرقة 17 وقائد القوات البرية في دير الزور حتى عام 2016، بعدما أوقفه القضاء اللبناني بموجب مذكرة توقيف صادرة بحقه.¹⁹⁹

تفجير إسرائيلي كبير بجنوب لبنان.. وسلام: دعم صمود أهالي الحدود أولوية

نَفَذَ الجيش الإسرائيلي، بعد ظهر يوم الخميس 20 أغسطس، تفجيرًا كبيرًا في محيط بلدة زوطر الشرقية بجنوب لبنان، بحسب ما أعلنته الوكالة الوطنية للإعلام، كما قصفت المدفعية الإسرائيلية، صباح يوم الخميس، بلدة حولا في جنوب لبنان، وتجدّد القصف على البلدة، قبل ظهر الخميس، كما طال القصف المنطقة الواقعة بين بلديّ "طلوسة ومركبا" في جنوب لبنان، وكانت المدفعية الإسرائيلية قد قصفت صباح اليوم أودية السلوقي والحجير وقبريخا وتولين في جنوب لبنان، كما نفّذت القوات الإسرائيلية تفجيرًا في بلدة المنصوري بجنوب لبنان.²⁰⁰

قصف وغارات وتفجيرات إسرائيلية تستهدف بلدات في جنوب لبنان

واصل الجيش الإسرائيلي، يوم الجمعة 21 أغسطس، تنفيذ غارات جوية وقصف مدفعي وعمليات تفجير في مناطق متفرقة من جنوب لبنان، واستهدف قصف مدفعي إسرائيلي متقطع، صباح اليوم، أطراف بلدة ميفدون، لجهة بلدة زوطر الشرقية في جنوب لبنان، كما شنّ الطيران الحربي الإسرائيلي فجرًا غارات استهدفت بلدة المنصوري.²⁰¹

نواف سلام: انتشار الجيش في جنوب لبنان استعادة لهيبة الدولة

اعتبر رئيس الحكومة اللبنانية نواف سلام، أن انتشار الجيش في جنوب البلاد يعني استعادة الدولة لهيبتها وسلطتها، مع تصميم السلطات على تجريد حزب الله من سلاحه؛ تمهيدًا "لاستعادة قرار السلم والحرب" مع إسرائيل. وجاءت مواقف سلام بعد أيام من تسلّم الرئيس جوزيف عون رسالة من نظيره الفرنسي إيمانويل ماكرون، تضمّنت دعوةً لمشاركة لبنان في اجتماع تستضيفه باريس الشهر المقبل تحضيرًا لمؤتمرٍ دوليٍّ مُخصّصٍ لدعم القوات المسلحة اللبنانية.²⁰²

غارات وتفجيرات إسرائيلية تستهدف بلدات في جنوب لبنان

¹⁹⁹ قتل وجرائم ضد الإنسانية.. لبنان يسلم ضابطا بارزا لدمشق، سكاى نيوز عربية، 20 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1x9nX>

²⁰⁰ تفجير إسرائيلي كبير بجنوب لبنان.. وسلام: دعم صمود أهالي الحدود أولوية، العربية نت، 20 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1CzoJ>

²⁰¹ قصف وغارات وتفجيرات إسرائيلية تستهدف بلدات في جنوب لبنان، العربية نت، 21 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1CznY>

²⁰² نواف سلام: انتشار الجيش في جنوب لبنان استعادة لهيبة الدولة، العربية نت، 21 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wS02>

واصل الجيش الإسرائيلي، يوم السبت 22 أغسطس، تنفيذ غارات جوية وقصف مدفعي وعمليات تفجير في مناطق متفرقة من جنوب لبنان، ونفذ الجيش الإسرائيلي تفجيراً كبيراً، صباح السبت، في محيط بلدة أرنون في جنوب لبنان، وشن الطيران الحربي الإسرائيلي صباحاً غارتين على مرتفع علي الطاهر عند الأطراف الشمالية لبلدة النبطية فوقاً في الجنوب، بحسب ما أعلنت الوكالة الوطنية للإعلام.²⁰³

غضب في شرق لبنان من سياسات حزب الله.. العشائر تنتفض

ف بدأت عشائر بعلبك-الهرمل (شرق لبنان) وكبرى العائلات بالتواصل بين بعضها من أجل تشكيل "نواة" لتجمع مشترك تحت مسمى "تجمع العشائر والعائلات" يضم ممثلين عن كل عشيرة وعائلة؛ بهدف إطلاق موقف رسمي موحد ضد سياسات حزب الله، كما أشارت مصادر إلى "أن التجمع لن يقتصر على بعلبك-الهرمل، بل بدأ التواصل أيضاً مع عشائر عربية في البقاع الغربي وفي عكار شمال لبنان؛ من أجل ضم عدد ممكن من العشائر والعائلات التاريخية".²⁰⁴

تفجيرات إسرائيلية تُسفر عن انهيار جزء من جبل القنطرة في جنوب لبنان

أسفرت تفجيرات إسرائيلية قوية هزت بلدة القنطرة في جنوب لبنان عن انهيار جزء من جبل القنطرة، بعد ظهر يوم الإثنين 31 أغسطس، وأعلنت الوكالة الوطنية للإعلام اللبنانية الرسمية عن انهيار جزء من جبل القنطرة في جنوب لبنان جراء سلسلة من التفجيرات الإسرائيلية القوية والمتتالية التي هزت البلدة، ونفذ الجيش الإسرائيلي، بعد ظهر الإثنين، تفجيراً كبيراً في بلدة أرنون في الحي المحاذي للطرف الشمالي لقلعة الشقيف في جنوب لبنان.²⁰⁵

الصعيد الاقتصادي

البنك الدولي يُحذر من انكماش الاقتصاد في لبنان... وزارة المال تواجه فاتورة الحرب بالجباية وضبط الإنفاق

يعود البنك الدولي، في تقريره الأخير عن لبنان والاقتصاد اللبناني، إلى رسم صورة تشاؤمية لمسار الاقتصاد خلال عام 2026، متوقعاً انكماشه بنسبة 6.4%، في وقت يضع فيه مستقبل المالية العامة إلى حد كبير في مهبط التطورات الأمنية والسياسية في المنطقة.

²⁰³ غارات وتفجيرات إسرائيلية تستهدف بلدات في جنوب لبنان، العربية نت، 22 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wR-5>

²⁰⁴ غضب في شرق لبنان من سياسات حزب الله.. العشائر تنتفض، العربية نت، 23 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1wRZz>

²⁰⁵ تفجيرات إسرائيلية تسفر عن انهيار جزء من جبل القنطرة في جنوب لبنان، العربية نت، سبتمبر 2026.

<https://short-url.cc/1D5p6>

في المقابل، مَنَحَ التقرير وزارة المال جُرْعَةً من الإيجابية، من خلال الإشارة إلى نجاحها في تعزيز الجباية وزيادة الإيرادات الضريبية التي دخلت إلى الخزينة، لكن تحسُّن الإيرادات لا يلغي التحديات التي تواجه المالية العامة، في ظلَّ ارتفاع النفقات وتداعيات التوتُّرات الأمنية على النشاط الاقتصادي.²⁰⁶

مالي بين تصاعد التحديات الأمنية وإعادة ترتيب المشهد السياسي والدبلوماسي

شهدتُ مالي عددًا من التطوُّرات السياسية والأمنية والدبلوماسية، التي عكست استمرار تعقيد المشهد الداخلي والإقليمي، في ظلِّ تواصل التحديات التي تواجه السلطة العسكرية بقيادة "أسيمي غويتا"، وتصاعد نشاط الجماعات المسلحة، بالتوازي مع تحرُّكات لإعادة ترتيب علاقات باماكو الإقليمية والدولية، وشهدت البلاد تشديد القيود على المجال السياسي والإعلامي، وتزايد الضغوط الأمنية في عددٍ من المناطق، إلى جانب مُسْتَجَدَّات متعلقة بالجماعات المسلحة ومصادر تمويلها، فضلًا عن تحرُّكات دبلوماسية عكست سعي مالي إلى إعادة ضبط علاقاتها مع عددٍ من الأطراف، مع استمرار شراكتها الإستراتيجية مع روسيا.

دمج 254 مقاتلاً سابقاً في القوات المسلحة المالية

شَهِدَ مركزُ التدريب المختلط في سوفورولاي بمنطقة موبتي وسط مالي، في 4 أغسطس، مراسم تخريج ودمج 254 مقاتلاً سابقاً في صفوف القوات المسلحة المالية، بعد استكمال تدريبهم العسكري، ضمن برنامج نزع السلاح والتسريح وإعادة الدمج، وضُمَّت 87 عضواً سابقاً في حركة دان نا أمباساغو، و30 صياداً تقليدياً من قبيلة دوزو، و137 مُجَنَّدًا من حركات الفولاني، وينحدر معظم المجندين من مناطق سيغو وموبتي وباندياغارا، وقد التحقوا رسمياً بالقوات المسلحة المالية برتبة جندي من الدرجة الثانية، وتولَّى وزارة المصالحة والسلام والتماسك الوطني الإشراف على العملية، باعتبارها جزءاً من جهود إعادة دمج المقاتلين السابقين وتعزيز المصالحة والتماسك الاجتماعي ودعم قدرات الدولة في مواجهة التحديات الأمنية.²⁰⁷

الجزائر ومالي تبدآن إعادة ضبط العلاقات الدبلوماسية

بدأت الجزائر ومالي، في أغسطس، إعادة ضبط العلاقات الدبلوماسية بين البلدين بعد فترة من التوتر؛ حيث أجرى رئيس الوزراء الجزائري "سيفي غريب" اتصالاً بنظيره المالي "عبد الله مايجا"، في 9 أغسطس،

²⁰⁶ البنك الدولي يُحذّر من انكماش الاقتصاد في لبنان... وزارة المال تواجه فاتورة الحرب بالجباية وضبط الإنفاق، النهار العربي، 31 أغسطس 2026.

<https://short-url.cc/1xm2U>

²⁰⁷ former combatants join Mali military, APA News, 5 August 2026, 254

https://apanews.net/mali-254-former-combatants-join-the-armed-forces/?utm_source.com

جرى خلاله التأكيد على الرغبة في إعطاء ديناميكية جديدة للعلاقات الثنائية واستئناف التعاون في مختلف المجالات، أعقبه توجيه دعوة رسمية لمايغا لزيارة الجزائر، وهو ما تمّ في 24 أغسطس، والتقى الرئيس "عبد المجيد تبون"، وبحث الجانبان تعزيز التعاون السياسي والأمني والاقتصادي وتسوية الخلافات بين البلدين، إلى جانب القضايا الإقليمية والأوضاع في منطقة الساحل، مع التأكيد على مبادئ السيادة وعدم التدخل في الشؤون الداخلية، وذلك في إطار استعادة قنوات التواصل بين البلدين بعد تصاعد الخلافات خلال الفترة السابقة.²⁰⁸

مالي تفرض حظر تجوّل ليليّ في منطقة سان بعد هجوم جماعة نصرّة الإسلام والمسلمين

فرضت السلطات المالية، في 24 أغسطس، حظرَ تجوّلٍ ليليّ في كامل منطقة سان وسط مالي، اعتباراً من الساعة 10:30 مساءً حتى 6 صباحاً حتى إشعار آخر، ويشمل القرار المدنيين والسيارات والدراجات النارية والهوائية، مع استثناء قوات الدفاع والأمن والمهام الرسمية المُصرّح بها، وذلك بعد هجومٍ شتّهُ جماعة نصرّة الإسلام والمسلمين، في 9 أغسطس، على معسكر الفوج 23 للمشاة في مدينة سان؛ حيث أعلنت السلطات المالية صدّ الهجوم وتحييد أكثر من 50 مهاجمًا، بينما أعلنت الجماعة مسؤوليتها عن الهجوم، كما دعت السلطات السكان إلى الالتزام بالحظر والتعاون مع قوات الأمن، في إطار الإجراءات الأمنية التي أعقبت الهجوم.²⁰⁹

المجلس العسكري في مالي يعفو عن ضابط المخابرات الفرنسي الذي احتُجز لمدة عام

أصدر رئيس المرحلة الانتقالية في مالي أسيمي غويتا، في 13 أغسطس، عفواً رئاسياً عن المواطن الفرنسي "يان كريستيان برنار فيزيلييه"، الذي قالت السلطات المالية إنه ضابط في جهاز المخابرات الخارجية الفرنسية، وذلك بعد احتجازه في مالي لنحو عام، وكان فيزيلييه قد اعتُقل في باماكو، في 14 أغسطس 2025، واتهمت السلطات المالية بالمشاركة في مخطط لزعة استقرار البلاد والتأمر ضد مؤسسات الدولة، قبل أن تصدر محكمة مالية، في 5 يونيو من العام الجاري، حُكماً بسجنه 20 عاماً، وشمل قرار العفو إسقاط العقوبة والإفراج عنه وترحيله من الأراضي المالية، فيما أكّدت السلطات الفرنسية عودته

²⁰⁸ Bomkazi Malobola, Algeria and Mali begin diplomatic reset, 25 August 2026, channel Africa, https://www.channelafrica.co.za/channelafrica/news/algeria-mali-begin-diplomatic-reset/?utm_source=com

²⁰⁹ Mali Imposes Night Curfew in San Region After JNIM Attack, WAVN, 25 August 2026, https://www.wavn.org/mali-imposes-night-curfew-in-san-region-after-jnim-attack/?utm_sourct=com

إلى فرنسا بعد الإفراج عنه، وجاءت الخطوة بعد فترة من التوتر بين باماكو وباريس وتدهور العلاقات السياسية والأمنية بين البلدين، منذ تولّى السلطات العسكرية الحكم في مالي.²¹⁰

فِدْيَةُ رَهَائِنَ بقيمة 50 مليون دولار تُموّل أنشطة جماعة نصرة الإسلام والمسلمين في مالي

أفاد تقرير للأمم المتحدة، في أغسطس، أن فِدْيَةً تُقدَّرُ بنحو 50 مليون دولار، دفعت في أواخر عام 2025، مقابل الإفراج عن رهينة في مالي، وأن هذه الأموال وقّرت مصدرًا مهمًا لتمويل جماعة نصرة الإسلام والمسلمين JNIM المرتبطة بتنظيم القاعدة، واستخدمت في دعم عملياتها وتوسيع قدراتها في مالي ومنطقة الساحل، بما في ذلك شراء الأسلحة والمعدات وتمويل المقاتلين وتوفير الموارد اللازمة لتنفيذ الهجمات، وقَدَّرَ التقرير عدد مقاتلي الجماعة بما يتراوح بين 7 آلاف و8 آلاف مقاتل، مشيرًا إلى اعتمادها على عمليات الاختطاف وطلب الفِدْيَةِ إلى جانب مصادر تمويل أخرى، كما واصلت الجماعة تنفيذ هجمات ضد القوات المالية والمنشآت الحكومية وطُرُق الإمداد، مع امتداد نشاطها إلى بوركينا فاسو والنيجر ومناطق أخرى في غرب إفريقيا.²¹¹

مالي تعلن عن إطلاق سراح 82 من جنودها الذين كانوا محتجزين

أعلنت السلطات المالية، في 10 أغسطس، عن إطلاق سراح 82 جنديًا من القوات المسلحة المالية كانوا محتجزين لدى جماعات مسلحة، وذلك في إطار عملية إفراج تمّت لأسباب إنسانية، وأكدت جبهة تحرير أزواد FLA مشاركتها في عملية الإفراج عن الجنود، الذين كانوا قد وقعوا في الأسر خلال المواجهات المسلحة التي تشهدها البلاد، وجاء الإفراج عنهم في وقتٍ تُواصلُ فيه القواتُ الماليةُ عملياتها العسكرية ضد الجماعات المسلحة في شمال ووسط مالي، بينما أفادت تقارير بوجود نحو 118 جنديًا آخرين ما زالوا محتجزين لدى الجماعات المسلحة، مع استمرار المساعي للإفراج عنهم، كما يأتي إطلاق سراح الجنود ضمن سلسلة من عمليات تبادل وإفراج عن الأسرى التي شهدتها مالي خلال الفترة الأخيرة.²¹²

Benjamin Roger, **Mali's junta pardons French intelligence officer detained for a year**, 13 August 2026, [Mali's junta pardons French intelligence officer detained for a year](https://www.reuters.com/world/middle-east/50-million-hostage-ransom-funded-al-qaedas-mali-offensive-un-says-2026-08-14/?utm_sourcecom).

David Lewis, A \$50 million hostage ransom funded al Qaeda's Mali offensive, Reuters, 15 August 2026, https://www.reuters.com/world/middle-east/50-million-hostage-ransom-funded-al-qaedas-mali-offensive-un-says-2026-08-14/?utm_sourcecom.

Mali says 82 of its soldiers held prisoner since April have been freed, Reuters, 13 August 2026, https://www.reuters.com/world/africa/mali-says-82-its-soldiers-held-prisoner-since-april-have-been-freed-2026-08-13/?utm_sourcecom.

